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A todas las firmas, instituciones y personas que han colaborado en la elaboración de esta revista, la empresa editora quiere      
agradecerles el apoyo prestado, sin el cual no hubiera sido posible. También quiere hacer extensivo este agradecimiento a los miles  
de lectores y cientos de empresas que han contribuido a que ESCAPARATE haya podido culminar esta celebración.

• AIJu
• Accesorios y Resortes 
• Actiu 
• ADDA 
• Associació de la Premsa 

Comarcal Valenciana 
• Auto Escuela Ibi 
• Ayuntamiento de Biar 
• Ayuntamiento de Castalla 
• Ayuntamiento de Ibi 
• Ayuntamiento de Onil 
• Ayuntamiento de Tibi 
• Bendita Calima 
• Bermi Herrajes 
• Bornay Aerogeneradores 
• Caixa Ontinyent 
• Caixa Popular 
• Carlos Valero S.L. 
• Clínica Eria 
• Clínica Línea Dental 
• CLR 
• Comisión de Fiestas Ibi 
• Construex 
• Convico Dos 
• Dardo 
• Despertar Castalla 
• Diputación de Alicante 
• Envases Durá 
• Estilor Joyeros 
• Fabián López Clinica Dental 
• Ferri Ferretería 

• Fobesa 
• Foradia 
• Francés Asesores 
• Gema by Manolo 
• Gespime 
• Gráficas Azorín 
• Gráficas Crisval 
• Grupo Bornay 
• Hidraqua 
• IBIAE 
• Ibi Òptics 
• Ibiplast 
• Ibipost 
• Ibitrans 
• Ibiviajes 
• IES La Creueta 
• IES La Foia 
• Inden Pharma 
• Indexeo 
• Injusa 
• Interworld 
• InV 
• Ismael Fontanero 
• ITC Packaging 
• Javi's Joyeros 
• JSarga Sonido Profesional 
• La Fresca FM 
• Limpiezas 360 
• Luis Tortosa Segovia 
• Luz y Vida Onil 
• Mª Carmen Parra Interiorismo

• Mármoles Maigmó 
• Mercado Central Ibi 
• MR3-Zurich 
• Museo de la Biodiversidad 
• Museo del Juguete 
• Onda 15 
• Partido Popular-Ibi 
• Partido Popular-Castalla 
• Pepri 
• Pla Ventura 
• Plastimodul 
• Plásticos Inden 
• Plumier 
• Procasa 
• PSOE-Ibi 
• Punto Gráfiko 
• Radio Ibi 
• Reyes Magos Ibi 
• Ripay Mobiliario 
• Salfe Asesoría 
• Silver Talking 
• Smurfit Kappa 
• Som Ibi 
• Teatro Río 
• Tello Iluminación 
• Tengo Mueble 
• unión Alcoyana 
• Vicedo Martí 
• Vicente Blanes, ilustrador 
• Vox Ibi 
• Xirau
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Nos preocupa mucho más lo que 
ocurre en la calle, en el barrio o en 
nuestro pueblo que lo que pasa a 

cientos de kilóme-
tros. El interés por 
lo cercano requiere 
de medios de 
comunicación local 
que nos acerquen a 
las noticias de pro-
ximidad. 

Escaparate res-
ponde fielmente a 
ese objetivo y lo 
viene haciendo 
desde hace treinta 
años. Décadas cer-
tificando la vida 
social, económica y 

política de la Foia de Castalla. Un 
logro de permanencia que hay que 
atribuir a cada uno de los profesio-
nales que a lo largo de estos años 
han aportado su trabajo, su tiempo y 
su dedicación. Y entre ellos, hay que 
alabar la intensa labor que ha reali-
zado José Manuel Solano, el director 
de esta publicación desde sus inicios 
hasta la actualidad.   

Un altavoz para la comarca que 
comenzó siendo un periódico local y 
que ha ampliado su resonancia al 
introducir el formato web, que puede 
leerse desde cualquier lugar en el 
mundo. La adaptación de los mensa-
jes al contenido multimedia y la 
incorporación a los nuevos soportes 
de difusión, manteniendo el original, 

han sido parte del éxito de esta 
publicación que ha sabido renovarse 
con los tiempos y con los nuevos 
públicos. 

Escaparate ha sido el reflejo de la 
sociedad dinámica y emprendedora 
que late en Castalla, Onil, Biar, Tibi e 
Ibi y que ha logrado una proyección 
internacional a través de su industria 
juguetera.  Y seguirá siendo punto de 
encuentro para los lectores que quie-
ran recibir la información detallada, 
precisa y rigurosa que se produce 
cerca de casa y que, ineludiblemente, 
forma parte de sus vidas. 

¡Por muchos años más leyendo 
Escaparate!
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Como presidente de la Diputación 
de Alicante supone para mí un 
honor poder participar en la celebra-

ción del treinta ani-
versario del periódico 
Escaparate y formar 
parte, a través de sus 
páginas, de una de 
las herramientas 
divulgativas más rele-
vantes de la montaña 
alicantina.  

La actualidad 
informativa se ha 
colado en nuestras 
vidas y ya no se con-
cibe el día a día sin 
estar al tanto de lo 

que acontece en el mundo, en nues-
tro país y, por supuesto, en nuestro 
entorno más cercano. Ese al que 
Escaparate nos acerca a diario, con la 
calidad, veracidad y fidelidad por 
bandera, para ofrecernos una visión 
rigurosa y seria de ese rincón de la 
provincia que abarca Ibi, Castalla, 
Onil, Biar y Tibi, entre otras localida-
des. 

Tres décadas llenas de ilusiones y 
apasionantes proyectos avalados por 
un gran equipo de profesionales que 
trabaja incansablemente por elaborar 
y dar contenido a una publicación 
única que se ha convertido en todo 
un referente para la provincia de Ali-
cante. Enhorabuena porque habéis 

consolidado un extraordinario para-
guas informativo que recoge las últi-
mas novedades del el ámbito estruc-
tural, social, político y económico de 
la zona para ofrecer de primera 
mano a vuestros lectores información 
exhaustiva y detallada.  

Me gustaría terminar agradeciendo, 
una vez más, vuestro trabajo y dese-
aros un futuro en constante evolu-
ción, porque vuestros éxitos han 
sido, son y serán los de esta institu-
ción, que vela por los intereses de la 
provincia y por la calidad de vida de 
nuestros ciudadanos. Gracias por for-
talecernos como territorio y por con-
tribuir a difundir nuestra esencia.  
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ESCAPARATE nació como revista 
en color y formato A·4 en 1991 pero 
consideramos el actual formato en 
papel prensa como el descendiente 
de aquel primer periódico en papel 
prensa que se publicó por vez pri-
mera en abril de 1993. 

El mundo de aquel noviembre de 
1993 todavía estaba metabolizando 
el hundimiento del universo sovié-
tico que había colapsado en 1989 en 
lo que Fukuyama había nominado 
con una expresión más feliz que 
cierta: “el fin de la historia”. Sí que 
pasó a mejor vida la llamada Guerra 

Fría y las películas 
de espías en el Ber-
lín amurallado. 
Yeltsin y Clinton 
eran los amos del 
mundo con China 
todavía en la sala de 
espera. 

En España, ese 
año, hubo Eleccio-
nes Generales con 
el último triunfo de 
PSOE de Felipe 
González sobre el 
PP de José María 
Aznar; una victoria 
muy ajustada que 
hizo necesario el 
pacto de los socia-
listas con el PNV y 
CiU de Pujol como 
aliados para poder 
gobernar. Inmersos 
en una notable cri-
sis económica tras 
los fastos de las 
Olimpiadas y la 
Expo de Sevilla de 

1992 que mejoraron tanto a Barce-
lona como a Sevilla que se pusieron 
de moda en todo el mundo.  

Ibi, en esos años noventa que 
dieron la luz a ESCAPARATE, venía 
de una gran crisis industrial que de-
rribó los grandes símbolos de la his-
toria juguetera ibense: Payá Hnos. y 
RICO S.A. Si bien el monocultivo ju-

guetero había sido la base material 
de la industrialización del pueblo, el 
testigo fue pasando lenta pero in-
exorablemente a sus industrias auxi-
liares que tuvieron que buscar tanto 
nuevos mercados como clientes 
fuera de Ibi y fuera del juguete aun-
que el plástico y su transformación 
siguió siendo la base de muchas de 
las nuevas industrias. 

La política local estaba dominaba 
por el PSOE y lo estaría hasta la pri-
mera década del siglo XX. El go-
bierno socialista alentó la política 
industrial ampliando y planificando 
la extensión de los polígonos indus-
triales así como políticas sociales 
como la creación del Centro de Pla-

nificación Familiar y el apoyo a co-
lectivos como las madres jóvenes a 
las que se dotó de guarderías o los 
ancianos que tuvieron otro espacio 
de actividad además del que había 
en el MSEyOP en la calle Ramón Be-
renguer. El Centro de Día vendría 
mucho tiempo después y la residen-
cia geriátrica sigue siendo hoy en día 
la asignatura pendiente. 

Otra revolución de esos años fue 
la inauguración de la Autovía Cen-
tral que comunicaba Alicante con 
Valencia por el interior y que venía a 
paliar la gran frustación ibense del 
siglo XX: el tren Alcoy-Alicante que 

cruzaba Ibi y comunicaba las empre-
sas del interior de Alicante con el 
puerto y la estación ferroviaria de 
Alicante. La Autovía Central fue la 
gran obra pública de esos años aun-
que el tramo del Barranc de la bata-
lla se hizo esperar más de la cuenta. 
Una obra que desplazó a los habitan-
tes de la Foia a Alicante como des-
tino comercial desde su tradicional 
plaza comercial que había sido la 
ciudad de Alcoy. 

El Economato seguía siendo el 
gran centro comercial de Ibi aunque 
en esos años vinieron a hacerle la 
competencia las distintas marcas de 
supermercados: Intermarché, Merca-
dona, etc. Ya en 1984 entraron en 
plantilla de la policía municipal las 
dos primeras mujeres y ese mismo 
año se inauguraba el nuevo campo 
de fútbol Vilaplana Mariel (con 
hierba) y de titularidad municipal. 
Un campo construido junto al Insti-
tuto de Enseñanza Secundaria Fray 
Ignacio Barrachina que acogía a 
todos los adolescentes de la comarca 
que ya no tenían que ir a Alcoy o a 
Villena a estudiar y donde nos cono-
cimos casi todos los que con el 
tiempo fundamos y mantuvimos el 
periódico ESCAPARATE con José 
Manuel Solano a la cabeza. 

Un periódico que más que notario 
de la realidad de la Foia de Comarca 
durante los últimos 30 años es un 
referente regional en la prensa escrita 
comarcal tan afectada por el mundo 
digitalizado que nos habita estos días; 
un periódico que el día de mañana 
tendrán que leer los historiadores que 
quieran saber que pasó con los habi-
tantes de la Foia de estas décadas. Un 
periódico que hará historia y que ya es 
historia pues es el mas longevo de 
todos los que se han editado en nues-
tra comarca hasta el día de hoy. 

Y orgulloso de haber estado ahí, 
en sus orígenes y en su devenir in-
formativo.

“Ibi, en esos años 
noventa que dieron la luz 
a ESCAPARATE, venía de 
una gran crisis industrial 
que derribó los grandes 
símbolos de la historia 
juguetera ibense: Payá 

Hnos. y RICO S.A.”

De 1993 a hoy, 30 
años de Escaparate

El mundo de aquel abril de 1993 todavía estaba metabolizando el 
hundimiento del universo soviético que había colapsado en 1989 en lo 
que Fukuyama había nominado con una expresión más feliz que cierta: 
“el fin de la historia”. Sí que pasó a mejor vida la llamada Guerra Fría y 
las películas de espías en el Berlín amurallado. Yeltsin y Clinton eran los 
amos del mundo con China todavía en la sala de espera.
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Si hoy escuchamos a alguien hablar 
de la capital del Valle del Juguete 
enseguida pensamos en Ibi. Una gran 
parte del juguete fabricado en España 
sigue saliendo de las fábricas aquí 
establecidas y aquí residen importan-
tes entidades vinculadas con el sector, 
desde la Asociación Española de Fabri-
cantes de Juguete al Instituto Tecnoló-
gico de Producto Infantil y Ocio, AIJU, 
que ya ha modificado su antiguo nom-
bre. 

Sin embargo, todos tenemos claro 
que aquel pueblo industrial en el que 
en torno a 1993 nació el periódico 
Escaparate bien poco tiene que ver 
con el actual. Yo recuerdo aquella 
riada humana que atravesaba las calles 

del pueblo en las 
horas punta del día, 
marcadas no por el  
sonido de las campa-
nas sino por el de 
las sirenas de algu-
nas empresas, que 
los más viejos del 
lugar aún llamaban 
toque de pito. En 
1993 todo aquello 
había comenzado a 
cambiar, tras la des-
aparición de muchas 
firmas de renombre 
–Payá Hermanos, 
Rico SA, Jyesa…- con 
la fortísima crisis 
industrial de los 
años ochenta. En 
1993 el polígono 
existente no podía 
acoger más naves, 
aunque la mayoría 
de las que nuevas 
factorías que allí se 
instalaban, se dedi-
caban ya a otros 
negocios; por eso, las 
horas puntas ya 

comenzaban a reflejarse en el intenso 
tráfico en el Desvío, que todavía con-
servaba su apariencia fabril, y en la 
salida hacia Alicante. 

En 1993, la industria juguetera local 
comenzaba a mostrar signos de agota-
miento y el ayuntamiento promovía 
un Plan Estratégico Local bajo el lema 
de “juguetes y procesos industriales”. 
La verdad es que los procesos indus-

triales ya no se eran industria auxiliar, 
porque eran ellas las que aportaban 
razones para que la juguetería siguiese 
aquí y ya eran empresas que volaban 
libres y afrontaban el reto de trabajar 
para otros sectores económicos. En 
aquellos años eran casi siempre de 
inyección de plástico y de matricería, 
el paso previo para que la industria 
actual esté dirigida a sectores entonces 
casi inalcanzables, desde el agroali-
mentario al farmacéutico, pasando por 
el automóvil y otros muchos. La 
reducción de fábricas en el núcleo 
urbano y el nacimiento de otras 
muchas en los polígonos también traía 
consigo un cambio de ciclo. En 1993 la 
entonces mayor industria local, Feber, 
presentaba una suspensión de pagos y 
trataba de renegociar su deuda. Era la 
mayor evidencia de que la transforma-
ción era imparable. 

Sin embargo, en estos treinta años, 
el Ibi juguetero, lejos ya de monopoli-
zar el trabajo local, se ha convertido 
en la principal señal identitaria del 
lugar. En aquellos años noventa 
comenzó claramente el proceso por el 
que los ibenses han asumido que el 
juguete está en el adn de una ciudad 
transformada. Pensemos, por ejemplo, 
en el número de rotondas, placitas o 
rincones en los que el juguete nos 
recuerda su antiguo protagonismo: 
plazas de la Tartana o de los Reyes 
Magos, rotondas de una niña alzando 
un juguete en señal de triunfo, del 
avión, de la réplica del monumento a 
los reyes, de los paqueteros…. Parques 
infantiles como el de Fofó, el de Poco-
yó, el tobogán de la tartana, pero tam-

bién memoriales dedicadas a los muer-
tos de 1968 o a los accidentes labora-
les. Se mantiene AIJU, la patronal AEFJ 
y cursos de formación especializados 
en el sector. En el solar que antes ocu-
paba el hostal del Laurel se levanta 
hoy el Hotel del Juguete; el Museo del 
Juguete, cambiando su ubicación a la 
antigua Payá, es un gran agente gene-
rador de exposiciones y actos, pese a 
los escasos recursos con que cuenta; la 
Antiga de Rico S.A, la primera factoría 
totalmente exenta del casco urbano, 
luce restaurada. Una inacabada Casa 
de los Reyes Magos nos recuerda tam-
bién que ha habido fracasos en el pro-
ceso. 

Lógicamente, este cambio económi-
co vino acompañado de paulatinos 
cambios sociales, imperceptibles cuan-
do se observan en el día a día. “Nos-
otros, los de entonces, ya no somos 
los mismos”, dijo Pablo Neruda, y 
podríamos aplicárnoslo también aquí. 
El peso de la mujer en el trabajo for-
mal es hoy mayor, pese a que enton-
ces había que añadir a centenares de 
mujeres que realizaban tareas en sus 
propios domicilios. También ha 
aumentado la población dedicada a los 
servicios, al tiempo que se ha reducido 
el empleo industrial. Ha variado la 
importancia del peonaje, mientras se 
incrementan las profesiones más cuali-
ficadas. Así, en 1993 no llegaban a 
seiscientos los titulados universitarios 
residentes en Ibi y todavía había 
mucha gente anciana que no sabía leer 
o escribir; además, la mayoría de titu-
lados eran varones. Hoy, el analfabetis-
mo es, casi, un recuerdo del pasado, 
los titulados universitarios se han mul-
tiplicado y entre ellos predominan las 
mujeres. En 1993 ya había cesado la 
riada inmigratoria que en los años 
sesenta y setenta transformó radical-
mente Ibi, pero todavía no habían 
comenzado a llegar los nuevos veci-
nos, venidos de países alejados, que 
han permitido que el número de habi-
tantes de este Ibi mucho más enveje-
cido no se haya reducido significativa-
mente. 

La vida sigue, el pueblo juguetero se 
ha transformado ante nuestros ojos, 
pero una simple visión de nuestras 
calles nos recuerda claramente de 
dónde venimos.

“En 1993, la industria 
juguetera local 

comenzaba a mostrar 
signos de agotamiento y 

el ayuntamiento 
promovía un Plan 
Estratégico Local ”

Aquel pueblo 
juguetero

Aquel pueblo industrial en el que en torno a 1993 nació el periódico 
Escaparate bien poco tiene que ver con el actual. Yo recuerdo aquella 
riada humana que atravesaba las calles del pueblo en las horas punta del 
día, marcadas no por el  sonido de las campanas sino por el de las sirenas 
de algunas empresas.
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Cuando se han normalizado gestos 
como ese de juntar las puntas del 
dedo pulgar y el índice para separarlos 
varias veces y así ampliar una imagen, 
ese zoom tan habitual que algunos 
tienen el impulso de aplicar también 
en una página de periódico, tenemos 
un problema. 

En las nuevas necesidades informa-
tivas de los jóvenes, todo parece girar 
en torno a un post telegráfico en redes 
sociales, primero era Facebook -ahora 
ya cosa de abuelos, casi- luego el 
inflamable Twitter (ahora X tras la 
compra del excéntrico Elon Mask), y 
más recientemente han irrumpido en 

escena el fotográfico 
Instagram, el juvenil 
y atrevido Tik Tok.., 
y los que vendrán. 
¿Cómo encaja en 
esta jungla comuni-
cativa de masas ins-
tantánea y que 
extiende sus tentácu-
los a cualquier rin-
cón del planeta un 
semanario impreso 
como Escaparate? 
Pues de entrada, su 
baza y munición en 
esta batalla puede 
ser la información 
más cercana, la 
actualidad local a la 
que los grandes 
medios de comunica-
ción -grandes por su 
estructura, aunque 
ya no tanto desde la 
llegada de la compe-
tencia de los digita-
les puros y el reparto 
de la publicidad- de 
ámbito provincial o 
nacional. 

Incluso así, la difusión de un suceso 
o acontecimiento llamativo por un 
simple particular sirve de alerta para 
que esos otros periódicos repiquen la 
información en minutos e invadan el 
espacio natural de Escaparate también. 
Por lo tanto, todavía más mérito tiene 
que este canal informativo exclusivo y 
especializado en la Foia de Castalla 
siga cumpliendo años y se mantenga 

consolidado como referencia para 
miles de lectores en Biar, Castalla, Ibi, 
Onil y Tibi -por orden alfabético, que 
no seré yo quien establezca jerarquías 
geográficas- gracias al esfuerzo de su 
equipo y también a la confianza de 
sus anunciantes. Desafortunadamente, 
el periodismo nunca se ha sostenido 
con la aportación económica de sus 
lectores: con el precio del ejemplar, se 
suele financiar apenas el gasto de 
impresión y distribución, una limita-
ción aún más evidente en esta era de 
Internet, aunque muchos modestos y 
no tan modestos digitales traten de 
emular a las plataformas de cine bus-
cando en vano captar suscriptores de 
cuota mensual o anual. 

A pesar de todas estas rémoras, 
cada viernes está en el quiosco su 
periódico con un repaso de noticias, 
reportajes, entrevistas, crónicas depor-
tivas, reseñas culturales y artículos de 
opinión que nadie más ofrece en el 
mercado, porque en la agenda de los 
asuntos de relevancia, nadie más va a 
tomar en consideración a la mayoría 
de los protagonistas de la realidad 
cotidiana de esta comarca. El día a día 
de la industria que sustenta la econo-
mía de estas familias, en una zona que 
no podría subsistir con el turismo o -
como en otras épocas- con la agricul-
tura, sólo tiene cabida en estas pági-
nas, por ejemplo. Tampoco van a 
merecer mucha atención de otros 
soportes informativos cuestiones como 
las carencias en servicios sociales que 
dependen de administraciones como la 
autonómica o la nacional, sin olvidar 
la parte de responsabilidad de los 
ayuntamientos. Estas necesidades en 
raras ocasiones tienen su reflejo fuera 
de Escaparate, entre otras razones, 
porque no suelen suscitar muchos 
‘clics’ en la red, no generan tráfico 
web, en esta dictadura de la audiencia 
que se ha agravado ahora que la tec-
nología permite medir al milímetro 
qué interesa a los lectores. Antaño, 
había alguna mera estimación deduci-
da de las encuestas como el EGM, que 
en el caso de los medios de comunica-
ción locales resultaba muy vago, ya 
que extrapolaba cifras de consulta 
telefónica muy bajas, con un margen 

de error desorbitado. Eran un poco 
papel mojado. En cambio, ahora se 
puede saber cuántas personas hay 
leyendo una noticia concreta “en tiem-
po real”, la famosa y equívoca expre-
sión, porque ¿existe el tiempo irreal? 
Más bien sería en directo para diferen-
ciarlo de en diferido o en un intervalo 
más amplio de tiempo. 

Aunque tampoco, porque esta medi-
ción exacta se circunscribe a Internet, 
mientras que nadie conoce a ciencia 
cierta cuántos consumidores de noti-
cias detienen su mirada al ojear un 
ejemplar de periódico local y comarcal. 
Puede servir de referencia aproximada 
la cifra de visitantes que leen esa 
misma pieza en su versión digital, en 
la web de Escaparate, aunque no al 
cien por cien. Y ahí precisamente tie-
nen otro reto los integrantes de este 
equipo que ahora festeja su aniversa-
rio: cómo gestionar y posicionar sus 
servicios digitales para que refuercen y 
funcionen de forma complementaria al 
soporte clásico de papel. Que no se 
convierta en un competidor más que 
eclipse el atractivo de un formato que 
muchos perciben como más propio de 
otra época. 

Con todo, me queda optimismo 
sobre el futuro de este sector del que 
yo vivo también, porque me cuentan 
que ya hay gente que se imprime artí-
culos periodísticos para poder leerlos 
cómodamente en papel en sus manos, 
infinitamente mejor que en la pantalla 
deslizándose con el ratón del ordena-
dor entre una selva de publicidad aco-
sadora. Una tendencia esperanzadora. 
Además, Internet tiene un hándicap 
que difícilmente va a poder superar, 
sin intervención pública, cosa que en 
nuestro mundo tan neoliberal tiene 
pocos visos de prosperar: la falta de 
veracidad. La credibilidad de publicar 
cosas ciertas, aparte de posibles erro-
res involuntarios, es un activo del 
papel salvo excepciones de medios 
nacional igualmente manipuladores y 
troleros. En la red de redes circula de 
todo, pero el lector sensato siempre 
tendrá consciente o inconscientemente 
ese pálpito de que la palabra escrita 
con tinta conserva ese marchamo de 
autenticidad.

El reto de convivir 
con Internet y la 
falta de veracidad

Cualquier aniversario en la prensa escrita se convierte y se va a con-
vertir en una suerte de efemérides heroica en estos tiempos en los que 
las nuevas generaciones se informan -y hacen tantas otras tareas coti-
dianas- aferrados al móvil.
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Amb els ulls d’un viatger que travessa 
un túnel del temps i torna al seu 
poble natal després de 30 anys, així el 
sorprenen els canvis d’Onil en aques-
tes últimes tres dècades. 

S’ha construït una autovia que ha 
acostat a Onil a la resta del món, la 
carretera de Castalla, abans recta, ara 
està plena de rotondes. A la dreta el 
camp, a l’esquerra un mar de naus 
conformen el polígon industrial La 
Marjal.  

La Porta de la Pau, donant la ben-
vinguda, està on sempre. La Casa de 
l’Hort, abans vella i deteriorada, llueix 
orgullosa la seua nova imatge. És hui, 
llar tant de la Col·lecció Museogràfica 
Permanent de la Nina, reconeguda per 
la Conselleria d’Educació Cultura i 

Esports el 2019, com 
de l’oficina de Turis-
me. Perquè Onil s’ha 
convertit en destí 
turístic. Setmana a 
setmana, nombrosos 
visitants volen gaudir 
dels atractius del 
nostre poble i dels 
nostres paratges 
naturals, com ara la 
Casa Tàpena o l’Er-
mita de Santa Ana. 

Enfront de la Casa 
de l’Hort, la casa del 
metge, convertida en 
la reguarda de la 
policia local, que ha 
abandonat el Palau 
del Marqués de Dos 
Aïgues. També les 
oficines de l’Ajunta-
ment s’han traslladat 
a un nou edifici, 
construït on estava 
la casa dels Merín; 
un consistori que ha 
estat habitat per 
governs de diferents 
colors i, on les 

dones, per primera volta des de la 
democràcia, han governat el poble. Al 
seu costat, on estava la fàbrica de 
Merín, també coneguda com el Centre 
Cinc, trobem l’edifici del mercat, con-
vertit actualment en llotja de la músi-
ca. 

El Palau, seu protocol·lària de l’A-
juntament, conté diferents exposicions. 

Hi destaquen l’antiga biblioteca con-
vertida en l’Espai Sempere, homenatge 
al nostre veí i artista més internacio-
nal, fill predilecte i medalla d’or d’O-
nil, també, la Sala dels Fatxos, que ha 
posat en valor la Nit del Fatxos, reco-
neguda en l’any 2021 com Bé Immate-
rial de Rellevància Local.  

Un antic col·legi ha donat pas a un 
gran centre cultural, on es troba la 
Col·lecció Museogràfica permanent 
d’Art Contemporani Certamen de Pin-
tura Eusebio Sempere, reconeguda per 
la Conselleria de Cultura l’any 2021. 

Presidint aquest centre cultural, està 
l’escultura de Sempere Monument a la 
Nina. La industria muñequera encara és 
un dels principals motors de l’econo-
mia colivenca, però no és l’única, ja 
que actualment s’ha multiplicat i 
diversificat. FAMOSA, símbol no sols 
econòmic sinó també social d’Onil, ha 
deixat d’estar en mans colivenques 
traslladant-se a Alacant, i el seu auto-
bús ja fa anys que ha deixat d’unir 
Castalla i Onil.  

La població s’ha incrementat al vol-
tant d’un miler de veïns. Veïns que 
han modificat el seu consum d’oci, 
Onil està plena de vida els caps de 
setmana i en l’estiu. S’han acabat els 
temps on en agost no hi havia cap 
cotxe aparcat en l’avinguda. 

Amb l’augment d’habitants han apa-
regut nous habitatges, i n’han desapa-
regut d’altres: espais tan característics 
com el taller de la Fundició Balaguer i  
el de la Unió de Transports han donat 
pas a un gran edifici. Això ens dona 
una pinzellada del que ha passat 

durant les últimes dècades no sols a 
Onil, sinó a qualsevol poble.  

Les festes de Moros i Cristians van 
ser reconegudes el 2015 com a Festes 
d’Interés Turístic Provincial, i en 2023 
com a Festes d’Interés Turístic Auto-
nòmic. Quatre dies festius que s’han 
adaptat als nous temps i s’han traslla-
dat al cap de setmana. 

Onil té una gran tradició esportiva; 
menuts i majors gaudeixen fent esport. 
S’ha incrementat l’oferta; n’és testimo-
ni l’augment de clubs, com ara el de 
bàdminton, futbol sala, tres per tres, 
tràil… El club d’orientació, encara que 
ja existia, actualment és un dels tres 
millors d’Espanya, amb gent integrada 
en la sel·leció española.  

Seguint el camí obert pel colivenc 
Javier Arques, altres atletes han parti-
cipat en les olimpíades, com són Sal-
vador Vila en els d’Atlanta en 1996, 
Eusebio Cáceres en 2012 a Londres i a 
Tòquio en 2022, on també va competir 
Jorge Ureña. 

Encara que el bàsquet continua sent 
una important activitat esportiva, va 
desaparéixer en 2010, arran de la seua 
vigèsima sèptima edició, el Torneig 
Internacional de Bàsquet Junior Mas-
culí “Memorial Mataix Juan”.  

L’associacionisme colivenc és molt 
participatiu i defensor de les nostres 
tradicions i patrimoni. Hi trobem l’as-
sociació d’amics de la pilota valencia-
na d’Onil, que està recuperant un joc 
tan nostre com és el de la pilota, fent 
així honor a la popular estrofa del fan-
dango colivenc de 1911:  

“Tres coses té Onil que vorer: 
el divendres el mercat, 

de jocs el de pilota, 
i quan plou, la barrancà”

La pluja, tant present molts anys en 
les festes de Moros i Cristians, ha 
donat pas a dies calorosos i solejats, 
deixant sense sentit la popular cançó 
Mira cómo llueve en Onil…  

30 anys que han passat en un no 
res, 30 anys que han canviat el nostre 
poble i la nostra gent. Passaran altres 
30 anys més i continuarem evolucio-
nant, però Onil mantindrà les seues 
tradicions, i el sentiment de pertenen-
ça colivenc sempre està i estarà pre-
sent. 

“Passaran altres 30 
anys més i continuarem 
evolucionant, però Onil 

mantindrà les seues 
tradicions, i el sentiment 
de pertenença colivenc 

sempre està i estarà 
present”

30 anys que han 
canviat el nostre poble 
i la nostra gent

Amb els ulls d’un viatger que travessa un túnel del temps i torna al seu 
poble natal després de 30 anys, així el sorprenen els canvis d’Onil en aques-
tes últimes tres dècades. 
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Este título no tiene nada que ver con 
aquella canción de Presuntos Implica-
dos, sino con la percepción que tene-
mos al mirar a los últimos treinta 
años y darnos cuenta de cómo ha 
cambiado nuestro tejido empresarial. 

Es verdad, durante este periodo 
hemos cambiado hasta de siglo, de 
moneda y, sobre todo, en la forma de 
comunicarnos. Donde antes llamába-
mos a los sitios, ahora llamamos a las 
personas, donde antes enviábamos una 
carta o un fax, ahora enviamos un 
email o un whatsapp. Donde antes 
teníamos que esperar a revelar las 
fotos para ver el resultado, ahora las 
retocamos y compartimos nosotros 
mismos al instante. 

Hemos cambiado, y según a quien le 
preguntes te dirá que para mejor y 
otros a peor, pero eso no es el motivo 
de este documento sino el poner de 
manifiesto como lo ha hecho el tejido 
empresarial de la Foia de Castalla.  

Esta comarca ha sido, es, y espera-
mos que sea, un territorio emprende-
dor, centrado en la empresa y especia-

lizado en la indus-
tria. Esto no ha cam-
biado, pero sí que ha 
cambiado la forma 
de hacer las cosas.  

Las empresas de la 
Foia han sabido 
adaptarse a los cam-
bios que hemos ido 
teniendo en cada 
etapa, como la entra-
da del euro y la libre 
circulación entre los 
países europeos, lo 
que supuso una 
apertura de merca-
dos con sus posibili-
dades y sus compe-
tencias.  

Supimos aprove-
char los años de la 
expansión inmobilia-
ria del principio de 
siglo, abasteciendo 
de componentes 
necesarios para la 
construcción, decora-
ción, mueble, etc.  

Nos sobrepusimos 
a la crisis económica financiera del 
año 2008, cuando las empresas de la 
comarca aprovecharon su diversifica-
ción para poder apoyarse en aquellos 
sectores menos afectados. Mientras 
otras zonas pasaban muchos más apu-
ros y cierres de empresas que afecta-
ban a la sociedad. Recuerdo que en 
aquellos años fueron muy pocas las 
empresas que tuvieron que cesar su 

actividad.  
Entre el 2010 y 2014 fueron años de 

recesión a nivel nacional, pero la soli-
dez y consolidación del tejido empre-
sarial de esta comarca demostró que, 
aprovechando su conocimiento y rela-
ciones internacionales, se podía sobre-
salir una vez más.  

Saben aprovechar muy bien los 
momentos de calma y afianzar las 
actividades, porque siempre después 
de “la tormenta llega la calma” y 
quien sabe navegar en aguas turbulen-
tas lo hace todavía mejor con la mar 
tranquila. Así sucedió en esos años 
venideros de crecimento y consolida-
ción; aprovechados para profesionali-
zar y adquirir conocimientos de los 
que carecían esas segundas generacio-
nes. 

Y una vez más, el tejido empresarial 
volvió a demostrar su alto grado de 
experiencia cuando en el 2020 nos 
asoló una pandemia mundial. Como 
ejemplo, en un periodo de dos sema-
nas donde se declaró que sólo las 

empresas esenciales podían trabajar, 
en la comarca el 80% de las empresas 
trabajó. Y es que somos esenciales!!! 

Por último, se sobrepusieron a la 
reciente crisis de la escasez de la 
materia prima, la subida incontrolada 
de sus precios, el retraso prolongado 
de su abastecimiento y todo esto 
unido a los incrementos en la energía 
como nunca en la historia se había 
visto. Una etapa donde la planificación 
a largo y medio plazo se sustituyó por 
la inmediatez sin mermar la calidad.  

Han cambiando muchas cosas en las 
empresas de la comarca durante estos 
últimos treinta años: la forma de 
comunicarnos entre empresas y entre 
las personas que las forman, han cam-
biado las normativas y las exigencias 
de los clientes, ha aumentado la buro-
cracia y los controles de productos y 
procesos, ha cambiado la manera de 
vender incluso la de cobrar y pagar. 
También ha cambiado la forma de tra-
bajar, donde hemos pasado de una 
manera más manual a una forma más 
automatizada, procedimentada y espe-
cializada. Hemos puesto el foco en los 
equipos que forman las empresas, en 
la sostenibilidad del planeta y en el 
aprovechamiento de los recursos. 

Esto y mucho más ha cambiado, 
pero lo que no ha cambiado es que las 
personas de nuestro entorno siguen 
teniendo ese gen emprendedor, inquie-
to, que les hace plantearse todo como 
un reto o una oportunidad. Esa forma 
de ser no ha cambiado y gracias a eso 
somos mejores, juntos, como un único 
territorio.  

No cambies nunca!!! Por muchos 
años más.

“Esta comarca ha 
sido, es, y esperamos 
que sea, un territorio 

emprendedor, centrado 
en la empresa y 

especializado en la 
industria”

Cómo hemos cambiado

Han cambiando muchas cosas en las empresas de la comarca durante 
estos últimos treinta años… Hemos puesto el foco en los equipos que forman 
las empresas, en la sostenibilidad del planeta y en el aprovechamiento de los 
recursos.
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Cuando José Manuel Solano me 
invitó a participar con un artículo en 
la presente revista, que conmemora 
nada menos que el 30 aniversario de 
ESCAPARATE, acudieron a mi mente 
un montón de recuerdos entorno a la 
pregunta: ¿cuándo exactamente nació 
ESCAPARATE tal como lo conocemos 
hoy, como un periódico orientado de 
manera profesional hacia la comunica-
ción objetiva, imparcial y exhaustiva 
de noticias y reportajes? 

Permítanme aprovechar la coyuntura 
para hacer memoria y contarles la 
intrahistoria, término acuñado por 
Unamuno para definir precisamente 
todo aquello que ocurre pero no sue-
len publicar los periódicos. Atando 
hilos, me atrevería a definir ESCAPA-

RATE como el pro-
ducto de una parti-
cular convergencia 
entre tecnología, 
emprendimiento, 
coyuntura económica 
e ideales que tuvo 
lugar en la Foia de 
Castalla a principios 
de los 90. Les cuen-
to. 

Emprendimiento 
y factor tecnológico

Tras mi formación 
en la Escuela de 
Diseño de Alcoy, y 
gracias a la visión de 
José Luis Ibáñez de 
Adhesivas Ibi, que en 
el verano de 1988 
adquirió uno de los 
primeros Apple 
Macintosh II que lle-
garon a España, 
pude ser pionero de 
lo que entonces se 
denominó “diseño 
asistido por ordena-
dor”. Con estos mim-

bres fundé, junto a Paco Verdú, Món 
Gràfic, S.L. en 1990. Una de las pocas 
cosas que recuerdo con nitidez son los 
números redondos: cada pieza del 
equipo costaba un millón de pesetas. 
Ordenador, más impresora, más escá-
ner, un total de tres millones; a lo que 
hubo que sumar poco más adelante 
otro millón por otra impresora, ¡en 
este caso en color! 

Además de prestar servicios de dise-
ño para diversas empresas, Paco y yo 
nos convertimos en una especie de 
embajadores de la digitalización de los 
sectores del diseño, la publicidad y las 
artes gráficas. Llegamos a colaborar 
incluso con los Apple Centers de Ali-
cante y Murcia impartiendo cursos en 
las empresas que querían implementar 
estos, entonces, nuevos sistemas. 

Coyuntura económica
Todo marchaba viento en popa 

hasta que, hacia mediados de 1991 
notamos un súbito parón en la activi-
dad. Dejaron de entrar proyectos y nos 
vimos en la tesitura de encontrar algu-
na otra fuente de ingresos para seguir 

pagando créditos y sueldos, o cerrar. 
Más adelante supimos que estábamos 
ante las primeras señales de lo que ha 
pasado a la historia como ‘Crisis Espa-
ñola de 1992-1993”. 

Paco y yo discutimos la posibilidad 
de hacer una publicación similar a ‘El 
Gratis’ de Alcoy, pero a todo color. 
Precisamente ese verano había estado 
asesorando a su fundador, Santiago 
Sempere, en la digitalización de sus 
procesos editoriales. Teníamos todos 
los conocimientos técnicos, pero un 
nuevo reto: la labor comercial. José 
Manuel Solano se hizo cargo, y en 
noviembre de 1991 salió lo que fue el 
primer ESCAPARATE, en formato 
revista, de contenido sociocultural y 
financiado con anuncios. 

La actividad permitió al negocio 
seguir adelante. Pero la impresión a 
todo color era demasiado costosa, 
estaba generando deudas con Gráficas 
Ciudad —la imprenta—, y nos vimos 

obligados a reconsiderar el formato y 
el número de tintas. Así fue como la 
revista ESCAPARATE adoptó el forma-
to de un periódico impreso en mono-
cromo un año después, en noviembre 
de 1992. 

Jóvenes idealistas
A principios de 1993 seguían sin 

salir los números, y Paco y un servidor 
decidimos disolver la sociedad. En el 
reparto de activos y pasivos “me tocó” 
ESCAPARATE. En un primer momento 
sentí el proyecto como una carga, ya 
que idealizaba “volar” fuera de Ibi y 
hacerme un nombre en el mundo del 
Diseño y la Creatividad. 

Al cabo de los días logré transfor-
mar ese sentimiento en entusiasmo: 
¿Y si hacemos un periódico “de ver-
dad”?, me dije. Pensé en contratar al 
mejor periodista que andaba por la 
zona tras haber trabajado en Radio Ibi, 
José Antonio Bueno, y proponer a José 
Manuel Solano ser mi socio porque 
admiraba mucho su entrega y compro-
miso con el proyecto. Enseguida se 
nos asoció otro idealista de pro: 
Vicente Sanjuán; quien ya nos había 
prestado la casa de sus abuelos en el 
impás hasta conseguir unas oficinas, 
era colaborador asiduo de ESCAPARA-
TE, y cuya vocación literaria y editora 
el tiempo ha demostrado “a prueba de 
bombas”. Así fue como en abril de 
1993 publicamos el que podemos lla-
mar, en rigor, primer periódico ESCA-
PARATE. Entiendo que es lo que aquí 
conmemoramos. 

Anécdota final
Que de repente se trataba de un 

periódico orientado hacia la comunica-
ción objetiva e imparcial de noticias 
quedó patente cuando, tras la segunda 
edición, un entonces alto cargo políti-
co me instó a despedir a José Antonio 
Bueno. Evidentemente los gobiernos 
locales no estaban acostumbrados a 
lidiar con la prensa independiente. 

Nuestra respuesta fue sustituir la 
descripción de la cabecera. Mientras 
que en el primer número de abril de 
1993 reza “Publicación de la Foia de 
Castalla”, el de junio del mismo año 
pone “Publicación Independiente de la 
Foia de Castalla”. 

El resto es historia.

El nacimiento de 
Escaparate, crónica de 
una efeméride

Atando hilos, me atrevería a definir ESCAPARATE como el producto de 
una particular convergencia entre tecnología, emprendimiento, coyuntura eco-
nómica e ideales que tuvo lugar en la Foia de Castalla a principios de los 90.

“Ante las presiones 
de un político local, 

nuestra respuesta fue 
añadir a la cabecera 

«Publicación 
Independiente de la 

Foia de Castalla».”
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Tibi es el pueblo más pequeño en 
habitantes de los cuatro que forman la 
Foia de Castalla, pero no en superficie, 
ya que es el segundo más grande por 
detrás de Castalla. Extiende su término 
hasta Jijona y su población ha tenido 
un paulatino crecimiento desde el año 
1993, pasando de los 1076 habitantes 
a los 1934, a fecha de 11 de marzo de 
2024. En el casco urbano viven 953 
personas, en diseminados 143 y los 
restantes 838 tienen su domicilio entre 
las siete urbanizaciones actuales. 

Su término municipal queda atrave-
sado de Norte a Suroeste, por la auto-
vía A-7, cuando se inauguró el tramo 
en el año 2000 y nos permite en 
media hora ir del pueblo a Alicante 
capital, siendo su término de montaña 
con brisa de mar, ya que se puede 
divisar la costa desde la Torre de 
Homenaje de su castillo, y contemplar-
la con una espléndida panorámica 

desde la cumbre de 
sus montañas El 
Maigmó, o desde su 
magnífico mirador El 
balcó d’Alacant,  la 
Penya Migjorn o roja 
y La Moleta.  

Lamentablemente, 
sufrimos un factor 
que frenó su des-
arrollo cuando su 
economía cambió de 
la agricultura a la 
industria y se demo-
ró la construcción 
del polígono indus-
trial. Tras dos inten-
tos fallidos de pro-
yectos que no se 
realizaron, en el año 
2006 se inauguró el 
polígono ubicado en 
las laderas del Maig-
mó, permaneciendo 
inactivo diez años, lo 
que provocó que las 
industrias ubicadas 
en el casco urbano, 
con necesidad de 

ampliación a finales del siglo XX y 
principios del XXI, se trasladaran a los 
polígonos de Castalla e Ibi.; hecho que 
originó bajas considerables en el 
censo, ya que algunas familias se fue-
ron a vivir, sobre todo, a Ibi. 

Es necesario destacar el papel muy 
relevante que desempeñan las asocia-
ciones ya que con todas sus activida-
des desarrolladas, dan al pueblo y 

urbanizaciones una sensación de 
municipio activo. Contamos con aso-
ciaciones deportivas (seis), importantes 
a nivel internacional como el club de 
pelota y el club ciclista; culturales 
(seis); sociales (ocho); vecinales (diez); 
medio-ambientales (seis)  y turísticas 
(una). 

Dado su magnífico enclave y su 
buena comunicación, se está trabajan-
do en el sector turístico desde la ofici-
na de la Tourist Info, inaugurada con 
fecha 21 de diciembre de 2021, dando 
a conocer su patrimonio cultural y 
natural y gastronómico. En el catálogo 
de patrimonio figuran dos Bienes de 
Interés Cultural: el Pantano del siglo 
XVI, declarado BIC en 1994 y el Casti-
llo, de propiedad municipal y otorgado 
BIC en diciembre de 2000. 

El mantenimiento de sus tradiciones 

y fiestas es muy atractivo, por su 
contenido y variedad, en una época 
en la que se tiende a la globalización, 
ya que se diferencia marcando la 
riqueza de la propia cultura. Se cele-
bran en enero: entrega de cartas y 
desfile de Reyes Magos, danzas de 
Moros y Cristianos y Mig Any. En 
marzo o abril, Semana Santa, enra-
mades (fiesta popular donde los 
quint@s se reúnen en el monte para 
cortar la pinocha y adornar sus calles 
y balcones despertando el Domingo 
de Resurrección a la popular aurora 
con olor a pino) y procesión de Cor-
pus Christi. En julio: fiestas mayores 
en honor a la patrona Santa María 
Magdalena, con su popular 'vaqueta. 
En octubre: fira d’arts i oficis y en 
noviembre: romería de la Pedrera. En 
diciembre: Navidad, con decoraciones 
en sus calles; su tradicional rodà 
d’aixames la Nochebuena y la misa 
del 25 con Belén Viviente.  

En su población predomina la 
gente mayor. Según estadística de los 
datos del censo de 2022, ee un total 
de 1731 habitantes, el 14’62 % se 
situaba entre los cero y los 19 años, el 
20,36 % hasta los 39; el 31,72% hasta 
los 59 y el 33’33% de los 60 hasta los 
101 años.  

Me comentan las personas de 30 y 
40 años, que se ha mejorado mucho 
en educación, con la escolarización de 
niñ@s a partir de los dos años, que se 
pone en marcha en el curso de 2019, 
así como servicio de comedor y escue-
la matinera, ya que resulta más com-
patible con las madres y padres, para 
desenvolverse en el mundo laboral.  

Cuando el 15 de marzo de 2020 
entró en vigor el estado de alarma por 
covid-19, y quedamos confinados, vivir 
en un pueblo pequeño nos hizo sentir 
privilegiados, ya que disponíamos de 
espacio y maravillosas vistas. 

Con los cambios habidos en estos 
últimos 30 años en la comunicación, 
nuevas tecnologías, fibra y conexiones 
online, el hecho de vivir en Tibi equi-
vale a vivir en contacto directo con la 
naturaleza, rodeados de montañas y 
buen clima, sobre todo en las noches 
de verano, y poder trabajar a distancia 
y estar conectado si se desea a todos 
los acontecimientos mundiales. 

Feliz aniversario y una longeva tra-
yectoria. 

Agradecimientos: Mar García y ADL 
Ayuntamiento.

Escaparate 1993/2023, 
30 aniversario

Recibí una agradable llamada en la que me solicitan describa los cambios 
habidos en sus últimas tres décadas en el pueblo que me vio nacer y que 
suelo abiertamente proclamar, sin ninguna duda, que es “mi sitio en el 
mundo”. Tibi en latín significa 'para ti'.

“Con los cambios 
habidos en estos 

últimos 30 años en 
comunicación,  el 

hecho de vivir en Tibi 
equivale a vivir en 

contacto directo con la 
naturaleza.”
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En els últims anys la ciutat de Casta-
lla ha vist augmentar la població con-
siderablement i salta els deu mil habi-
tants. La proximitat a Alacant amb la
bona comunicació per autovia, junta-
ment a un clima cada vegada més
temperat, un entorn paisatgístic privi-
legiat, rodejat d'altes i majestuoses
muntanyes d'atapeïts pinars i carras-
cars, uns preus de vivendes raonable-
ment assequibles, una oferta cultural
variada i potent, com les festes de
Moros, la Fira de Sant Isidre, la Vaca...
una oferta gastronòmica interessant i
de qualitat, dotacions de serveis ade-
quats (grans superfícies comercials,
infraestructures esportives, zones d'es-
plai àmplies i relaxants en la perifè-
ria...), una variada expansió industrial
en forma de polígons diversificats que
han transformat el seu caràcter antany

eminentment agríco-
la i la tranquil·litat
de viure-hi són sens
dubte els valors que
han provocat l'allau
de gents que fugen
del soroll, el tràfec,
la contaminació i la
despersonalització de
les grans ciutats. 

Castalla és un
poble viu, alegre i
festiu que rellueix
encara la seua
empremta genuïna i
identitària, plena
d'història i tradicions
que manté vives grà-
cies al seu fort teixit
associatiu, col·labora-
tiu i ben organitzat.
Tot i això hi ha
algunes mancances
que convé millorar
com la degradació
del barri vell, l'am-
pliació de l'assistèn-
cia a persones
majors amb una resi-

dència, la millora del servei de neteja
urbana (que és el seu taló d'Aquil·les),
l'oferta cultural i d'oci per als joves, la
manca de museus, la millora en l'apro-
fitament de l'aigua, la sostenibilitat
ambiental, etc. , són assumptes urgents
als quals cal donar solució. 

De tot plegat, però, en ple segle XXI
l'objectiu important hauria de ser fer
de Castalla una "ciutat optimitzada des

del punt de vista ambiental, respectuo-
sa amb l'entorn, integradora, sostenible
i ben organitzada", que s'avançara als
problemes i les necessitats que dibuixa
el futur a mitjà termini. Abocats com
estem a aquest ritme frenètic de vida
que ens imposa la hiperconnectivitat,
amb la omnipotent comunicació de les
xarxes, la megadifusió aclaparadora de
mitjans de comunicació, la publicitat
que ens incita al consum desmesurat
d'usar i tirar... els equips de govern
haurien de cercar l'eficiència, l'eficàcia,
la rapidesa en l'actuació davant les
necessitats, la racionalitat dels recur-
sos, l'ordre i la mesura com a criteris
imprescindibles que ens marquen el
camí a seguir, per evitar convertir-nos
amb el temps en una ciutat bruta,
caòtica, insegura, sobrepassada, insufi-
cient i degenerada.  

La nostra foia, encara bastant natu-
ral, és el principal tresor que tenim i
l'hauríem de preservar urgentment
amb actuacions encaminades a mini-
mitzar els impactes ambientals, a
construir un futur menys contaminant
de carburants, a educar en el respecte
a l'entorn i a desenvolupar actituds
compromeses per avançar-nos als pos-
sibles desastres naturals que patix la
humanitat. De fet, la sostenibilitat
ambiental és el repte més urgent que
ens dibuixa el panorama a mitjà ter-
mini. I per açò cal prioritzar polítiques
verdes que ajuden a salvar el terme i
la ciutat com un pulmó que ens per-
meta perllongar la qualitat de vida de
què ens enorgullim. Els recursos natu-
rals són els més valuosos per a la vida

i en conseqüència ens hem d'obligar a
recuperar actituds i valors més respec-
tuosos i sostenibles, amb la implanta-
ció de plans de gestió de residus que
repercutisquen en la millora mediam-
biental de la ciutat: amb l'optimització
dels recursos hídrics mitjançant la
revisió de les canalitzacions i els ser-
veis d'aigua potable; amb la conscien-
ciació sobre un consum racional i la
reducció del malbaratament de l'aigua
i dels abusos que en fem, després que
s'ha vist que entrarem en períodes de
sequera prolongada; amb actuacions
ben planificades de neteja i saneja-
ment dels boscos, de les serres i dels
espais naturals, per evitar futurs
incendis i catàstrofes mediambientals
que ningú desitgem; amb la potencia-
ció de la tria selectiva de residus
urbans com plàstics i envasos, vidre,
paper, cartó, bioresidus i voluminosos;
amb el manteniment de la biodiversi-
tat per evitar l'aparició de plagues i
virus...

Aquests reptes de futur també ens
obliguen a l'ús d'energies renovables,
amb plans que cal dissenyar adequada-
ment tot valorant-ne les alternatives
menys agressives amb l'entorn, per
evitar danys futurs irreversibles, com
els que provocarien les macroplantes
solars que pretenen assentar-se a la
Foia, que prioritzen el benefici econò-
mic de grans corporacions per damunt
de l'impacte paisatgístic i l'agressió
mediambiental, ja que, tal com ens les
volen vendre, ara com ara, arrasarien
el nostre territori, estrangularien el
terreny impossibilitant el creixement
de les indústries i desaprofitarien
altres opcions més adequades i menys
impactants, com la instal·lació als sos-
tres de les naus industrials i a les teu-
lades d'edificis públics i privats o d'al-
tres ubicacions menys impactants.
Ens convé unir la veu de la comarca
per evitar les agressions paisatgístiques
i mediambientals que aquestes macro-
plantes fotovoltaiques suposaran per al
terme. Hi ha persones expertes i auto-
ritzades que ens han explicat les con-
seqüències negatives i ens han exposat
ubicacions alternatives a aquestes pla-
ques solars i actuacions menys impac-
tants i igualment eficients i sosteni-
bles. El canvi energètic ha de créixer
primer des de les ciutats, potenciant
l’autoconsum i aprofitant polígons
industrials, àrees periurbanes degrada-

Impliquem-nos pel
poble, la foia i el món

El 2018 publicàvem un article en l'Escaparate en què apuntàvem algunes
observacions sobre l'evolució de Castalla en els últims 25 anys. Cinc anys des-
prés i una pandèmia entremig, tornem a aquestes pàgines per felicitar els 30
anys del periòdic i aportar-hi idees que ens ajuden a encarar el futur amb
més esperança. 
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“Ens convé unir la
veu de la comarca per
evitar les agressions

paisatgístiques i
mediambientals que

aquestes macroplantes
fotovoltaiques

suposaran per al
terme”
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des, edificis públics... i no amb aques-
tes desmesurades hectàrees de pla-
ques i més plaques.  

 Per aconseguir-ho, però, ens cal 
demostrar la força de l'oposició ciuta-
dana i la voluntat de preservar la nos-
tra foia, altrament aquest colonialisme 
energètic ens destrossarà el territori. 
A Castalla hem fet veure que estem a 
favor de l’energia renovable per a fre-
nar el canvi climàtic però no que en 
compte d’una transició energètica 
justa i equilibrada es faça amb una 
transició especulativa i devoradora del 
territori rural. Ens hem manifestat en 
contra perquè la dilatada cadena de 
muntanyes que configuren la Foia és 
el tresor més valuós que tenim a l'ho-
ra de preservar una vida comunitària 
saludable i a l'hora d'oferir la nostra 
imatge turística. Vist el que hem vist 
en pandèmia, tota la resta, esdevé 
secundari. Cosa que no significa que 
no cal treballar-ho.  

Amb aquesta vida accelerada que 
ens costa suportar, en què estem 
malacostumant-nos a satisfer desitjos 
amb respostes immediates i urgents, 
sense trellat, que ens està fent perdre 
valors essencials com la paciència, la 
calma, l'espera, la constància, la tran-
quil·litat, la perseverança, l'esforç, la 
tolerància a la frustració... si no ens 
posem les piles i assumim actituds 
compromeses, participatives, solidà-
ries, actives, conscients, planificades... 
el nostre paisatge, la nostra terreta, 
corre el risc real de transformar-se a 
pitjor, de desaparéixer tal com la 
coneixem, pels nombrosos perills i 

agressions que, lamentablement, 
aquest segle XXI ens imposa a un 
ritme trepidant. A les nostres mans 
està salvaguardar-ne el valor natural 
per a les generacions futures: tal com 
ha estat durant tota la vida a les 

mans dels nostres avantpassats perpe-
tuar-nos la cultura, les tradicions, la 
llengua, el patrimoni urbanístic, els 
serveis, la convivència, la integració, la 
música, les festes, la vida i tot allò de 
què actualment gaudim. 

Per construir el poble que volem, 
necessitem activar la vida pública, 
implicar-nos en els objectius col·lec-
tius, a través de mecanismes de parti-
cipació ciutadana, com consultes 
populars, assemblees de veïns, coordi-
nació de xarxes associatives, assistèn-
cia a reunions informatives, taules 
ciutadanes, comissions territorials 
entre els pobles veïns... Ens cal pren-
dre part en la configuració de la ciu-
tat i l'entorn, per exemple demanant 
racionalitat als partits polítics en la 
gestió del territori, augmentar la cons-
cienciació social i l'educació ambiental 
entre la població més jove, establir lli-
gams de col·laboració i esforçar-nos 
per una cooperació activa i solidària, 
ja que és l'única via per millorar la 
societat dels pobles. L'alternativa no és 
gens recomanable: l'individualisme, el 
menfotisme, la passivitat, l'egoisme, la 
deixadesa, la comoditat personal... 
només ens donaran estats de crispa-
ció, polarització social, crisi democrà-
tica i enfrontaments. I aquestes coses, 
com tothom sap, no són gens positi-
ves.  

Activa't per seguir fent de Castalla 
el poble atractiu que encara som;  el 
poble dinàmic que ens defineix; el 
poble acollidor que tenim; el poble 
sostenible que necessitem; el poble 
net que volem; el poble encisador que 
somiem. Impliquem-nos perquè d'ací a 
cinc anys puguem dir amb orgull que 
hem perfeccionat el poble, que vivim 
millor que ara i que hem aconseguit 
salvar la Foia: haurem contribuït a fer 
un món millor.

“Hem de seguir fent de Castalla el poble 
atractiu que encara som;  el poble dinàmic que  

ens defineix; el poble acollidor que tenim; el poble 
sostenible que necessitem; el poble net que 

volem; el poble encisador que somiem”
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Se puede afirmar (sin lugar a dudas) 
la valiosa utilidad que supone para 
nuestra comarca el buen servicio que 
viene prestando el semanal Escaparate. 
Avalan lo dicho treinta años de per-
manente esfuerzo por ofrecernos una 
información veraz y rigurosa sobre los  
acontecimientos -mejores o peores- 
que han marcado el pulso de este 
puñado de pueblos que componen la 
Foia de Castalla. 

Tres décadas dan para mucho; son 
muchas semanas en las que Escaparate 
y quienes lo componen han tenido que 
batallar para, manteniendo y respetan-
do la libertad de expresión, no olvidar-
se de su condición de periódico neu-
tral, independiente. 

En nuestro país, los dos partidos 
mayoritarios que componen el marco 
político, PSOE y PP, han llegado a un 
extremo de polarización que los ha 
llevado a un cenagal de odios irrecon-
ciliables que asfixian cualquier asomo 
de entendimiento. Se ha establecido 
una cruenta lucha verbal en la que 

salen a flote durísi-
mas acusaciones; con 
el tiempo y la acción 
de la Justicia se 
sabrá, espero, hasta 
donde son ciertas.     

Pero a lo que voy 
es a la forma en que 
se desarrollan estos 
altercados: a los 
insultos directos y 
personales, utilizan-
do un lenguaje que 
sacaría los colores a 
un carretero. 

Resulta frustrante 
comprobar, que en la 
mayor parte de los 
medios (sobre todo a 
nivel nacional y pro-
vincial) el virus de 
esta  polarización se 
ha ido colando, cre-
ando también un 
ambiente hostil y en 
cualquier tertulia se 
despiertan pasiones 
que, aún no llegando 
al insulto, no respe-
tan su turno de pala-

bra y hay ocasiones en que el estudio 
se transforma en un auténtico galline-
ro en el que nadie se entiende.             

Y este lamentable estado de desgo-
bierno, sumado quizás en buena parte 
a la crispación de los medios, perjudi-
ca enormemente a nuestra sociedad, 
ya que mientras nuestros políticos 
emplean su tiempo (y les falta) en 

librar sus ridículos altercados, no pue-
den atender los muchos y graves pro-
blemas que nos aquejan, o sea que, 
como siempre: las guerras de nuestros 
gobernantes las terminamos pagando 
los ciudadanos. 

Comparado este ambiente tan agre-
sivo e inútil con nuestro muy amado 
periódico Escaparate (en lo que más 
me concierne, en su sección de opi-
nión) se me antoja bastante presenta-
ble en lo que se refiere a respeto hacia 
los demás. sin duda tendrá sus contro-
versias y los altibajos propios de cual-
quier medio de información, porque 
cada cual tenemos nuestras ideas, 
políticas o del tipo que sean, pero se 
expresan con educación y respeto 
hacia las ideas de los demás, por muy 
distintas que sean a las nuestras.                                                

*** 
Y pasando a la parte más íntima y 

provechosa de mi dilatada y provecho-
sa relación con Escaparate y mis com-
pañeros, digo con satisfacción y orgu-
llo que esos “veintimuchos” años de 
sana lealtad y compañerismo, marca-
ron en mí una huella que perdurará 
mientras viva. 

Por causa de dolencias de la edad 
que comienza a segarme la hierba bajo 
los pies, que al igual que tejado viejo, 
no has terminado de remendar una 
gotera y te surgen tres, a causa de eso, 
digo, hace como medio año dejé de 
llevar mis escritos a la redacción de 
Escaparate. Uno de los más grandes 
placeres de mi vida había pasado a ser 
una carga para mis menguadas fuer-
zas. Porque escribir, al menos para mí, 
además de placer supuso siempre una 

necesidad. Hace aproximadamente un 
mes, me llamó la compañera Pilar Luz 
para preguntarme si me encontraba en 
condiciones de preparar uno de mis 
escritos destinado a la celebración del 
treinta aniversario de Escaparate. Le 
contesté que no lo tenía muy claro, 
pero lo intentaría al menos. 

La llamada de Pilar me puso a cavi-
lar, hasta el punto de quitarme el 
sueño; era la primera vez en tantos 
años, que no iba a poder entregarle el 
artículo acostumbrado. 

A partir de entonces, las noches se 
convirtieron para mí en un infierno. 
Navegando en esa delgada línea que 
separa el sueño de la vigilia, en mi 
tormentoso duermevela me veía ante 
mi portátil sin saber siquiera ponerlo 
en marcha. Me fui de la cama y tras 
muchas dudas logré hacerlo funcionar. 
Cuando el sol ya iba alto disfruté, al 
fin, del descanso que tanto necesitaba. 

Espero y deseo a Escaparate que la 
vejez lo ennoblezca, como al buen 
vino. 

Como un buen vino

Tres décadas dan para mucho; son muchas semanas en las que Escaparate 
y quienes lo componen han tenido que batallar para, manteniendo y respe-
tando la libertad de expresión, no olvidarse de su condición de periódico neu-
tral e independiente.
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“En mi dilatada y 
provechosa relación 
con Escaparate y mis 
compañeros, digo con 
satisfacción y orgullo 

que esos 
‘veintimuchos’ años de 

sana lealtad y 
compañerismo, 

marcaron en mí una 
huella que perdurará 

mientras viva”
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Las tres décadas que ha cumplido el 
periódico ESCAPARATE nos hace refle-
xionar sobre lo que ha supuesto para 
nuestra comarca, sobre lo que ha ido 
aportando a lo largo de estos años, 
sobre su trayectoria, su evolución, sus 
crisis y sus logros, su personal… por-
que 30 años suponen, en los tiempos 
que corren, toda una historia de supe-
ración. 

Si en la celebración del 20 aniversa-
rio se hacía énfasis en la longevidad 
del medio, hoy supera otra década, 
pero también algo trascendental, que 
sigue siendo el único medio de prensa 
escrita de la comarca, desde entonces 
hasta ahora. Ambas características le 
confieren un papel preeminente y lo 
convierten en un referente informativo 
para los vecinos de Ibi, Castalla, Onil, 

Tibi y Biar, que cada 
viernes esperan el 
ESCAPARATE para 
repasar las noticias 
de la semana y para 
informarse de las 
actividades de los 
próximos días; este 
gesto se ha converti-
do en una práctica, 
un hábito común en 
todo el ámbito geo-
gráfico que abarca el 
periódico y a todos 
sus habitantes. 

Es precisamente la 
cercanía con el terri-
torio y con sus acon-
tecimientos la princi-
pal particularidad de 
la prensa local, hasta 
el equipo de profe-
sionales que confor-
ma la redacción de 
ESCAPARATE son, 
en su mayoría, veci-
nos de estos pueblos, 
su vinculación con 
su trabajo puede lle-
gar a ser muy gran-

de, ya que, por lo general, tratarán 
noticias de sus vecinos y vecinas. 

En este sentido, se puede comparar 
la prensa local con la información que 
ofrecen los documentos de los Archivo 
Municipales, materia que nos ocupa en 
el qué hacer diario. En ellos encontra-
mos, desde su nacimiento, la historia 
del lugar al que pertenecen; cuántas 

veces acudimos a ella para explicar, 
desde lo local, la historia general; 
cuántos alumnos y alumnas de cole-
gios e institutos han entendido, con el 
ejemplo que nos dan los documentos 
de la historia de Ibi, la guerra de 
Sucesión española, las consecuencias 
del Decreto de Nueva Planta, la guerra 
del Francés, la historia del devenir de 
las Constituciones españolas, la histo-
ria de las migraciones y tantos y tan-
tos temas. Pues algo así pasa con el 
periódico ESCAPARATE, la lectura de 
sus páginas impresas de 30 años a 
esta parte, remite a los acontecimien-
tos más cercanos, pero responden y 
son reflejo de las historias, de las 
noticias de un ámbito general, y dan 
cuenta del devenir de nuestra historia. 

El hecho de poder aportar nuestras 
particularidades locales, comarcales, es 
una oportunidad única, una suerte 
para toda la comunidad ya que el 
periódico se ha convertido en la 
Hemeroteca a la que acudir, con las 
dos acepciones que hoy tiene el térmi-
no, el que nos ofrece la RAE, el lugar 
dónde se guardan y se sirven al públi-
co diarios y otras publicaciones perió-
dicas, y el que han popularizado los 
medios, el lugar dónde se acude en 
busca de la verdad de la noticia, 
donde ésta se puede contrastar. En la 
hemeroteca de ESCAPARATE encon-
tramos la historia viva de los pueblos 
de la comarca y en ella podemos 

encontrar cambios políticos, crisis eco-
nómicas, vaivenes empresariales, rei-
vindicaciones laborales, avances socia-
les y culturales, consolidación de las 
fiestas, progresos deportivos y un largo 
etcétera. 

Fruto de estas relaciones tan espe-
ciales que genera la prensa local con 
el espacio, con los vecinos, la cercanía, 
la constancia, los lugares comunes 
hace del ESCAPARATE una institución 
que vertebra, articula y cohesiona el 
territorio. Y ello ha sido posible por la 
evolución del medio y por su implica-
ción con la historia, la cultura, las tra-
diciones, el patrimonio, la solidaridad, 
el ocio de sus habitantes, que ha 
generado Comunidad. 

La revista cultural ESCAPARATE, 
que irrumpió con asombro en nuestras 
vidas, se transformó en junio de 1993 
en el periódico ESCAPARATE, nacía el 
Periódico Independiente de la Monta-
ña, subtítulo que, con el tiempo, se ha 
comprobado que no era sólo un titu-
lar, sino toda una declaración de 
intenciones contrastadas en estos 30 
años de existencia. Pero, a través de 
sus otras publicaciones ha llegado a 
ser más que un periódico: 

-Ha sido divulgador de las festivida-
des de cada uno de los pueblos por 
medio de la elaboración de Guías de 
Fiestas de los pueblos de la Comarca, 
dando cuenta del rico patrimonio cul-
tural y festivo. 

-En Julio de 2000, al objeto de unir 
a los pueblos de la Foia de Castalla, 
organiza un evento de los que, como 
se está analizando, han dado unidad a 
los pueblos de la comarca, se trata de 
la I Peregrinación del Nostre Senyor 
Robat, que ha ido congregando cada 
año a más número de peregrinos. 

-Ha sido promotor de publicaciones 
de cuentos y leyendas de la comarca 
creando la colección “Una montaña de 
cuentos” con la colaboración de escri-
tores e ilustradores locales. Ejemplares 
entregados por su director José 
Manuel Solano a diferentes entidades. 

-Aparece como promotor de autores 
locales con la edición de sus obras y 
divulgador del patrimonio fotográfico 
con el montaje de exposiciones, la edi-
ción de láminas y postales, en donde 
se solicitó la colaboración del Archivo 
Municipal de Ibi para la descripción de 

Escaparate, 30 años 
generando comunidad

Las tres décadas que ha cumplido el periódico ESCAPARATE nos hace 
reflexionar sobre lo que ha supuesto para nuestra comarca, sobre lo que ha 
ido aportando a lo largo de estos años, sobre su trayectoria, su evolución, sus 
crisis y sus logros, su personal… porque 30 años suponen, en los tiempos que 
corren, toda una historia de superación.
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“Sus páginas 
impresas, de 30 años a 
esta parte, remiten a 
los acontecimientos 
más cercanos, pero 

responden y son 
reflejo de las historias, 
de las noticias de un 

ámbito general, y dan 
cuenta del devenir de 

nuestra historia.”
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los contenidos y la edición de 3 libros 
de fotografías de imágenes históricas 
de Ibi. 

-En el espacio de la solidaridad se 
han llevado a cabo diferentes actua-
ciones con la ONG Terra Pacífico, 
recaudación de fondos para la cons-
trucción de una escuela en Guinea 
Ecuatorial o la campaña “Educa y 
Forma” y la edición del cómic “Ben i 
Net”. 

-Desde el año 2004, a propuesta de 
su director, José Manuel Solano, el 
Archivo Municipal de Ibi cuenta con 
un breve espacio para dar pequeñas 
noticias de nuestra historia, a modo 
de píldoras informativas, que nos per-

miten tener una visibilidad semanal 
de los contenidos del Archivo. 

-Desde 2005, la emblemática publi-
cación TEMPS, se convirtió en una 
revista de ocio y cultura con entrevis-
tas, reportajes, pasatiempos, humor, 
concursos, colaboraciones de los lec-

tores e infinidad de información útil 
para todos los públicos. Se editaba 
por separado para Ibi, Castalla y Onil. 

-Se ha adaptado a las nuevas tec-
nologías de la información desde la 
creación de su página web en inter-
net, www.escaparategital.com, hasta 

la irrupción en las diferentes redes 
sociales, que permite una interacción 
directa con los lectores de cualquier 
parte del mundo. 

-ESCAPARATE regala a sus lectores 
el calendario dedicado a “Les nostres 
tradicions”, y otras promociones 
como fichas de gastronomía de la 
comarca, semillas de plantas autócto-
nas, durante la pandemia, mascarillas 
contra la COVID; ¿se puede estar más 
cerca de las vecinas, los vecinos y sus 
circunstancias? 

Con el sincero deseo de que ESCA-
PARATE siga siendo el referente 
informativo para los miles de ciuda-
danos de la Foia de Castalla y Biar. 

“Fruto de estas relaciones tan especiales que 
genera la prensa local con el espacio, con los 
vecinos, la cercanía, la constancia, los lugares 

comunes, hace de ESCAPARATE una institución 
que vertebra, articula y cohesiona el territorio”
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La conmemoración de los treinta 
años del semanario informativo Esca-
parate es algo que nos emociona a 
todos, de forma muy concreta a todos 
aquellos que, desde el primer momen-
to tuvimos la fortuna de participar en 
aquel evento periodístico que, en reali-
dad, tanto nos ilusionó. Allí conocí a 
José Manuel Solano, un tipo admirable 
que ha sabido navegar contra viento y 
marea para lograr lo que creíamos 
imposible, que siguiera viva a través 
de los años, aquella publicación de 
papel que, él sabrá los sacrificios que 
ha tenido que hacer para sobrevivir. 

Centrémonos en el contexto de lo 
que hoy es la información, de la inme-
diatez que la misma goza por aquello 
de Internet y, de repente encontrare-
mos la grandeza de un semanario 
humilde pero que, la tecnología no 

haya logrado des-
truir, el triunfo no 
puede ser más gran-
de. Cualquiera tiene 
derecho a emocio-
narse al tocar el 
papel, oler su tinta y, 
sin duda, disfrutar de 
toda la información 
que Escaparate nos 
ofrece cada semana 
sin faltar nunca a la 
cita. 

Me emociono 
cuando hablo de este 
tema porque, como 
sabemos, ese medio 
llamado Internet es 
el que ha cerrado 
miles de diarios en 
todo el mundo y, 
que un semanal 
humilde como es 
nuestro punto de 
referencia ibense siga 
vivo, el logro no 
puede ser mayor, lo 
que certifica que, 
mediante trabajo, 

ilusión, creatividad y amor hacia lo 
que uno hace, al final, acaba cualquie-
ra condenado al éxito, caso de Solano 
y su equipo. Ya lo decía el maestro 
Facundo Cabral: “Aquel que hace lo 
que ama está benditamente condenado 
al éxito mientras que, el que trabaja 
en algo que no ama siempre será un 
desocupado”. 

Era tanta la ilusión que albergába-
mos en aquellos años que, en mi caso, 
y lo digo con orgullo rociado de 
humildad, hasta me cupo la fortuna de 
entrevistar para Escaparate al gran 
Alberto Cortez, entre otros personajes 
relevantes de la época; pero claro, nos 
atisbaba la ilusión por lograr nuestro 
objetivo. Cierto y verdad que, el éxito 
del semanario ha sido apostar por la 
noticia pura y dura de la comarca, 
aquella que quizás no tenga cabida en 
Internet -aunque hoy el medio digital 
todo lo abarca- y que Solano ha tenido 
a gala contarnos las vivencias de Ibi y 
comarca a lo largo de estos treinta 
años. 

El éxito de nuestra publicación 
estriba en la fe que sus componentes 
han puesto al efecto. Lo digo porque, 
como sabemos, los grandes diarios 
nacionales apenas tienen una tirada 
ridícula puesto que, para fortuna o 
desdicha, todo se circunscribe median-
te la red de redes, es decir, Internet 
que, siendo un medio fantástico, ha 
dejado en el camino a miles de cadá-
veres de papel que, no hace tantos 
años todos devorábamos con inusitada 
pasión. Razón de peso para que, tras 
seis lustros, que cada semana podamos 
comprar Escaparate, nuestro lujo no 
puede ser mayor. Es cierto que, los 
anunciantes, fieles al medio, han cola-
borado para que la publicación siga 
tan viva como aquel día que empeza-
mos. 

Ha sido muy importante la publica-
ción de Escaparate, que naciera ahora 
hace treinta años pero, lo es todavía 
mucho más la hemeroteca que guarda 
el propio periódico de todos aquellos 
eventos y noticias que nos han ocurri-
do durante este tiempo maravilloso 
que, incluso, hasta sobrevivió a la mal-
dita pandemia, algo que viene a 
demostrar, como antes decía, la fe que 

los componentes del medio informati-
vo habían puesto en el empeño ha 
sido el detonante que, en la actuali-
dad, cada viernes nos desayunemos 
con las noticias más importantes de 
Ibi y su comarca que, en realidad, nin-
guna ha pasado desapercibida para 
Escaparate. Hablo de la publicación 
como tal en su edición de papel, pero, 
Solano, sagaz como pocos, en su 
momento creó la web escaparatedigi-
tal.com. Todo ello para estar siempre 
en vanguardia con los tiempos que 
corremos. 

Si la divulgación, como tal, ha sido 
importante para los lectores; que 
dicho medio naciera ha servido, entre 
otras muchas cosas, para que la firma 
Àrea Oberta haya editado decenas de 
libros de distintos autores, todos ellos 
con el dulce sabor del éxito, algo de lo 
que sabe mucho Vicente Sanjuan. 
Digamos que, en dicha casa hemos 
gozado de un manantial de cultura, 
todo el que han derramado las publi-
caciones antes dichas que, para nues-
tra fortuna han sido muchísimas. Lo 
digo con orgullo de amigo, pero igual-
mente como colaborador que fui en 
sus primeros años y, como ocurre 
ahora, en cada evento que se conme-
moran los años, Solano siempre ha 
contado conmigo, algo que le agradez-
co de forma profunda. En esta ocasión, 
como se comprueba, el más “viejo” de 
los que empezaron aquella aventura 
apasionante como es mi humilde per-
sona, todavía me sigue emocionando 
escribir unas letras para un medio que 
tanto amo porque, para mi fortuna, del 
mismo, tanto aprendí. 

Quiera Dios que Escaparate siga 
cumpliendo muchos años más, aunque 
yo quizás no vea muchos, pero siem-
pre será reconfortante que, los jóvenes 
de ahora comprueben que, hace 
muchos años un grupo de “locos” qui-
simos hacer un periódico para Ibi y, 
repito, capitaneados por José Manuel 
Solano, al medio informativo que nos 
ocupa, barrunto que le quedan muchos 
años de vida. Insisto que, por razones 
de edad, en mi caso, pocas celebracio-
nes me quedan por festejar al respecto 
del paso de los años, pero, mientras 
me queda un hilito de salud y mi 
cerebro funcione como Dios manda, 
este que narra estas humildes letras 
siempre estará a las órdenes del pri-
mer “loco” del equipo, su director, José 
Manuel Solano Andreu.

Seis lustros de 
ilusiones

La conmemoración de los treinta años del semanario informativo Escapa-
rate es algo que nos emociona a todos, de forma muy concreta a todos aque-
llos que, desde el primer momento, tuvimos la fortuna de participar en aquel 
evento periodístico que tanto nos ilusionó. 
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  “El éxito de 
Escaparate ha sido 

apostar por la noticia 
pura y dura de la 

comarca”

En la imagen vemos a Pla Ventura en un retrato que le 
hizo el artista Ibense Benidel Yáñez Díaz
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El pose pausado. El vestir y el cami-
nar de cowboy, al más puro estilo 

John Wayne en La Diligencia. No 
puede disimularlo, tiene planta de 
personaje de western, de película 
rodada en La Foia de Castalla. Se da 
un aire como si el paso del tiempo 
fuera un problema que tenemos los 
demás. Eso no va con él. Pero el tiem-
po pasa también para José Manuel 
Solano. Tanto que, en los pliegues de 
sus arrugas bien escondidas, se acu-
mulan las batallas vividas, las historias 
no publicadas pero que él guarda en 
los cajones de su armario de memoria, 
los disgustos y agonías para sacar 
adelante el proyecto empresarial. Un 
periódico de papel. Hay que ser un 
poco romántico, un poco loco, un 

poco atrevido. Como hacen los pianis-
tas de cualquier salón del Oeste, 
siempre viendo pasar los tiros por 
encima. Y aguantando. Y resistiendo.  

José Manuel Solano y Escaparate 
forman parte del paisaje. Desde hace 
30 años. Ni siquiera necesitan el rótu-
lo de una calle o una plaza dedicada. 
¿Para qué? Es ese binomio, Solano y 
Escaparate, el que está bien incrusta-
do en el Google Maps de Ibi y su 
comarca.  

El oficio en el pasado 
En este especial pintado con pala-

bras de un compañero de trincheras, 
hay que apuntar, en el pasado, la 

fecha de abril de 1993. Punto embrio-
nario. Paso adelante para transformar 
una revista cultural a otra cosa. ¿El 
qué? Lo que los lectores de Escaparate 
han podido tener en sus manos en los 
últimos 30 años: un formato periodís-
tico, un papel que mantenía la marca 
pero que llegaba para cubrir un vacío 
informativo en la comarca de la Foia 
de Castalla. Hay que hacer el ejercicio. 
Hay que volver al pasado. Hay que 
ponerse en la piel de su director y el 
resto de intrépidos en aquel mundo 
de los 90 (ahora parece el Pleistoce-
no), sin apenas tecnología digital, sin 
telefonía móvil, sin internet… “todo 
era muy complejo técnicamente, sobre 

“A los medios locales nos queda
periodismo y eso supone contar 
Más de 30 años después de la fundación de la pri-
mera idea que significó Escaparate como nuevo 
medio de comunicación, en formato papel periódico, 
el proyecto sigue estando comandado por José 
Manuel Solano. 

En esta revista especial aniversario recorremos pasa-
do, presente y futuro, a través de las miles de pági-
nas impresas, de las centenas de fotografías que han 
ilustrado esta historia formada de pequeñas histo-
rias cercanas.

Santiago Sanchis. Periodista. Director del Periòdic 
d’Ontinyent y presidente de la Associació de Premsa 

Comarcal Valenciana



todo porque empezábamos con la 
autoedición, pero después había que 
extraer los fotolitos y llevarlos a Grá-
ficas Ciudad en Alcoi para, después, 
poder imprimir el periódico). Explica 
Solano cómo era el proceso, artesanal 
y lento, para elaborar cada edición. Y 
suena a élfico. O a chino. O a marcia-
no. Difícil de descifrar.  

A pesar de la distancia en el tiem-
po, aquel contexto ya parecía muy 
avanzado. Es lo que tiene el progreso 
continuado. Aquellos primeros Macin-
tosh parecían mágicos, “porque tenían 
un lenguaje muy fácil, muy intuitivo, 
que se adecuaba a nuestro trabajo”. 

Con dos personas arrancó aquel 
proyecto. Mensual y gratuito. “Era 
algo quijotesco”, define José Manuel 
Solano. Y tanto. Ellos redactaban, 
maquetaban, conseguían la publicidad, 
llevaban a imprimir, distribuían los 
ejemplares cargados con libretas de 
albaranes… “éramos auténticos hom-
bres-orquesta”. 

El periódico fue dando saltos, ani-
mado por el éxito y el respaldo de sus 
lectores. En aquel tiempo (ahora pare-
ce un milagro), la venta de ejemplares 
dejaba beneficios. Así que primer 
salto: de gratuito a pago por 100 
pesetas. Otro salto: De mensual a 
quincenal (en 1995) y a semanal (en 
2004). Triple salto mortal: más 
infraestructura, más personal. 

Lo que persiste en el presente
Hay algo que no ha cambiado en 

estas tres décadas: el difícil equilibrio 
entre la prensa que se quiere y se rei-
vindica libre y la política.  

La más cercana, la próxima, siem-
pre aprieta. A veces trata de ahogar. 
“Durante nueve años estuvimos con 
una publicidad institucional igual a 0 
euros”. Lo más duro en estos años, sin 
duda, ha sido esa batalla. Mantener 
prietas la filas y no desfallecer ante 
políticos que “pensaban que podían 
estar por encima del periódico y, por 

tanto, de la gente. Pero, detrás de una 
marca como Escaparate, hay miles de 
lectores. Si se veta a un periódico, se 
veta a los lectores”. 

Eso sí, el hambre se alimentaba, y 
lo sigue haciendo, con ilusión, “la que 
nos vio nacer y mantenernos como un 
periódico crítico, no controlado. Lo 
hacíamos. Lo hacemos porque quere-
mos ayudar a cambiar la realidad y 
para ello había que denunciar, criticar, 

fiscalizar o poner en el ventanal todas 
aquellas actitudes que no eran dema-
siado correctas de políticos de dere-
chas y de izquierdas”. Se navegaba, se 
navega a cuchillo. Pero se sobrevive. 
Porque la prensa comarcal, la de casa, 
la más próxima, sale adelante porque 
su estructura siempre está ajustada, y 
se puede seguir apretando el cinturón, 
porque tiene alma de guerrilla y por-
que la buena gestión privada permite 
sacar la próxima edición en papel.  

Ahora Escaparate sigue como perió-
dico comarcal que abrió sus miras a 
su zona de influencia. Lo hace, según 
reflexiona el director de Escaparate 
“en el momento más complicado para 
la historia de nuestro oficio periodísti-
co, porque hay mucho ruido, demasia-
do, porque todo está cambiando a 
nivel publicitario, de relación con las 
instituciones, respecto al modelo de 
negocio. La transformación tecnológi-
ca condiciona el momento actual y, 
seguramente, el futuro”. 

La apuesta de futuro 
Y para cerrar este especial de pasa-

do, presente y futuro, hay que situarse 
encima de cualquier colina del Maig-
mó y otear el horizonte. ¿Qué hay 
más allá? Lo que se adivina es que el 
cambio no ha concluido. La tormenta 
de nubes (digitales y reales) va a 
seguir transformando el paisaje de los 
medios y del oficio. Precisamente aquí 
se detiene Solano, con su pose tran-
quilo y pausado, para subrayar lo del 
oficio. “Nos queda la profesionalidad 
para sobresalir respecto al ruido. 
¿Cómo? Elaborando un contenido de 
calidad. A los medios de comunica-
ción locales nos queda todavía la 
esencia del periodismo y eso supone 
contar las historias, poner el acento 
en contenidos rigurosos y próximos a 
la gente”.  

El oficio se tendrá que acompañar 
de negocio. De eso va la superviven-
cia, de Escaparate y de los escasos 
periódicos que quieren seguir siendo 
fieles a su alma de papel, al espíritu 
fundacional que siguen arrastrando y 
que forma parte de su ADN. Pero, sin 
descuidar todo lo que posibilita esa 
transformación digital, esa transición 
que aún no ha concluido. “Estamos 
obligados a buscar otros nichos de 
mercado en nuestro sector de la 
comunicación, sin perder la esencia de 
contar las cosas como sabemos hacer-
lo, con profesionalidad y rigor”. 

Mirar a las propias raíces es un 
buen recetario para encarar las incer-
tidumbres que todavía están por lle-
gar. Ser fieles a la identidad propia. 
“Tenemos que seguir muy en contacto 
con los elementos que nos hacen ser 
lo que somos: nuestras entidades, 
nuestros colectivos, nuestras tradicio-
nes, nuestras fiestas… para reforzar el 
sentimiento de pertenencia a una 
comunidad”. Palabra de Solano.
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a todavía la esencia del 
historias”

Hay algo que no ha 
cambiado en estas 

tres décadas: el difí-
cil equilibrio entre la 

prensa libre y la 
política
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vid Fue el 14 de marzo de 2020 cuando 
el Gobierno decretó el estado de alar-
ma en todo el país para hacer frente 
a la gestión de la situación de crisis 
sanitaria ocasionada por el Covid-19. 
El confinamiento iba a durar inicial-
mente 15 días pero se acabó exten-
diendo casi tres meses, hasta el 21 de 
junio. 
Las restricciones incluyeron el cierre 
de establecimientos no esenciales, 
como bares, restaurantes, discotecas, 
cafeterías, cines, negocios comerciales 
y minoristas y, a causa de esto, 
muchas empresas y pymes tuvieron 
que recurrir al ERTE para suspender 
temporalmente el empleo de sus tra-
bajadores. 
Nadie podía moverse salvo para ir al 
trabajo, volver a casa o buscar ali-
mentos y medicinas y se estableció la 
conveniencia de establecer el teletra-

bajo en aquellos ámbitos donde fuera 
posible. 

Al igual que en todo el país, el 
coronavirus paralizó la vida en la 
comarca. Las calles estaban vacías, 
los comercios y bares cerrados, 
muchas empresas cerradas también, 
otras funcionando a medio gas y a la 
población le iba invadiendo una sen-
sación de incertidumbre ante una 
situación tan desconocida para todos. 

Mientras tanto, las cifras de conta-
gios y fallecimientos por covid iban 
aumentando a diario y la proximidad 
de los casos incrementaba el temor 
entre la población.  

El Consejo de Ministros aprobó un 
paquete de medidas económicas y 
sociales, que iría ampliando con el 
transcurso de los meses, centradas en 
el apoyo a las empresas y a los tra-
bajadores para contrarrestar el 
impacto del Covid-19. 

El Real Decreto-Ley aprobado por 
el Consejo de ministros incluía medi-
das de carácter presupuestario que 
beneficiaba a comunidades autónomas 
y ayuntamientos.  

La norma aprobada contemplaba 
que los ayuntamientos podían destinar 
hasta 300 millones del superávit de 
2019, lo que suponía unos 33 millo-
nes para la Comunidad y 12 millones 
para los municipios alicantinos, a 
financiar gastos de inversión en el 
área de servicios sociales y promoción 
social. Esta medida permitía adelantar 
el uso del superávit para dichas actua-
ciones más allá de las inversiones 
financieramente sostenibles.

El Covid paraliza la 
vida en la comarca 

Todos los espacios públicos se cerraron, como los parques y jardines. En la foto de la derecha, efectivos de la Unidad Militar de Emergencias, UME, desinfectando una estación de servicio en la comarca

El confinamiento, que 
iba a durar 15 días, se 
prolongó casi 3 meses
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Nos ha hecho 
conocer mejor a  
las asociaciones de 
nuestros pueblos

En primer lugar felicitar al 
periódico Escaparate por su 30 
aniversario. Desde el punto de 
vista de las diferentes asociacio-
nes culturales y/o festivas, la con-
tribución de Escaparate ha sido 
fundamental para ayudarnos a 
conocer mejor a las asociaciones 
de los pueblos que conformamos 
la comarca, y así poder colaborar 
para un mejor funcionamiento y  
dar mayor visibilidad a los veci-
nos de la Foia, lo cual ha reper-
cutido en una mayor afluencia de 
público y un mejor quehacer por 
parte de los organizadores.
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Siempre han dado 
cabida y difusión a 
la cultura local

El periódico comarcal Escapa-
rate es un medio de difusión 
para mí necesario, desde sus ini-
cios he colaborado con él pun-
tualmente, y como fotógrafo le 
han dado difusión a nivel comar-
cal a todo lo relacionado con mi 
trabajo dentro de la fotografía. 
Parte importante del periódico es 
la sección de las actividades cul-
turales, imprescindibles para el 
desarrollo del ser humano y 
donde su información es una de 
las tareas necesarias del periódi-
co. Enhorabuena por vuestro tra-
bajo en estos últimos 30 años y 
que sigamos poder leyendo vues-
tras noticias bastantes años más.
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Ingresadas en el hospital las dos primeras 
personas de Ibi con positivo en coronavirus
En la localidad de Ibi se detectaron a 
principios de marzo los dos primeros 
casos de infección por coronavirus. Se 
trataba de una mujer y su hija que fue-
ron ingresadas en el Hospital de Alcoy 
con diferentes sintomatología.  

Mientras la hija evolucionaba favora-
blemente, la madre, de más de ochenta 
años de edad, estuvo intubada e ingre-
sada en la UCI debido a su delicado 
estado de salud. 

Una vez diagnosticados los dos posi-
tivos, el área de Sanidad activó el pro-
tocolo en estos casos y mantuvo en 
‘medio aislamiento’ a las personas que 
estuvieron en contacto con las afecta-
das. A todas ellas, se les practicó en 
sus casas la prueba del Covid-19 para 
determinar el avance de la enfermedad. 

Lamentablemente, la mujer de Ibi 
de 83 años de edad, fallecía al mes 
siguiente. Debido a la gravedad que 
presentó desde el primer momento, no 
pudo superar la enfermedad.  

Era la primera paciente que fallecía 
en el centro hospitalario de Alcoy a 
causa del virus. En aquel momento, 
todavía permanecía ingresada su hija, 
aunque su evolución era muy favora-
ble.  

También se tuvo conocimiento 
aquellos días del fallecimiento de otra 
persona en la residencia de ancianos 
de Onil. 

24 casos en la provincia  
La conselleria de Sanitat Universal i 

Salut Pública confirmaba a principios 

de marzo 24 casos positivos de coro-
navirus en la en la Comunitat Valen-
ciana, lo que elevaba a 98 los casos 
activos y unas semanas más tarde, los 
contagios eran ya de 584 casos; una 
cifra que fue aumentando a diario 
desde aquel momento. 

La conselleria habilitó en su página 
web una sección para que las personas 
que tuvieran dudas pudieran realizar 
un ‘Autotest’ inicial y comprobar si 
eran posibles contagiados por corona-
virus. Esta aplicación, siguiendo los 
criterios marcados por el Ministerio de 
Sanidad, ofrecía información y orien-
taba a los ciudadanos sobre si debían 
acudir a un Centro de Salud o llamar 
al teléfono habilitado por la Conselle-
ria. 

Avalancha de ERTE,s en las 
empresas de la comarca 
Nada más conocerse el decreto del 
Gobierno sobre las ayudas económi-
cas a familias, empresas y autóno-
mos, las asesorías y gestorías 
comenzaron a recibir una avalancha 
de peticiones para que se iniciaran 
los Expedientes de Regulación de 
Empleo Temporal (ERTE). 

Sin embargo, el sector industrial fue 
el primero en notar los efectos de la 
crisis sanitaria y, a consecuencia de 
ello, empezó a tomar medidas para 
evitar posibles los contagios. Algunas 
de ellas consistieron, en gran medida, 

en evitar las reuniones de trabajo, 
extremar las medidas de higiene y 
mantener a los distintos departamen-
tos incomunicados a nivel personal, 
para cortar cualquier posible contacto. 

Asimismo, algunas empresas tam-
bién se vieron obligadas a tomar 
medidas de ámbito laboral debido a la 
escasez de materias primas, que esta-
ba frenando la producción. Una de 
ellas fue adelantar días de vacaciones 
a los trabajadores a la espera de una 
mejoría de la situación. 

El miedo provoca el desabas-
tecimiento en los comercios
Los comercios y supermercados de 
la comarca comenzaron a sufrir des-
abatecimiento de algunos alimentos 
debido a la compra compulsiva a 
causa del miedo que provocaron las 
primeras medidas de aislamiento, 
como cierre de edificios públicos y 
suspensión de actividades y clases 
escolares, para evitar el contagio del 

coronavirus.  
A principios de marzo, algunas 

estanterías ya presentan escasez de 
productos, aunque desde el sector de 
la alimentación se advertía de que no 
había problemas de abastecimiento y 
que las estanterías se reponían a dia-
rio de todos los productos. 
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Las empresas se ponen a 
trabajar para salir de la crisis 
Muchas empresas de la comarca dieron 
un paso al frente para poner sus insta-
laciones al servicio de las autoridades 
sanitarias en esta grave crisis. 

Uno de esos casos fue el de 17 
empresas asociadas a IBIAE que 
comenzaron a fabricar pantallas faciales 
para médicos, enfermeras y auxiliares 
sanitarios, ya que en alquel momento 
se conviertió en un instrumento impres-
cindible para combatir la pandemia del 
coronavirus. “Es un orgullo observar 
cómo las empresas se han volcado de 
forma altruista y desinteresada”, señala-
ba el director de IBIAE, Héctor Torren-
te.  

En total se repartieron más de 
10.000 pantallas faciales a los hospita-
les de la provincia de Alicante, así 
como a centros sanitarios y de la terce-
ra edad de la Foia de Castalla.  

Empresas de automoción 
Las empresas CLR y SRG Global, 

integradas en el Clúster de Automoción 
de la Comunidad Valenciana también 
pusieron a disposición del Gobierno sus 
instalaciones y líneas de producción 

para la fabricación de respiradores y 
mascarillas. En concreto, CLR propor-
cionó actuadores electromecánicos 
(motorreductores) para incorporarlos a 
los respiradores y ofrecieron sus conoci-
mientos en ingeniería, microinyección, 
mecanizados torneados de precisión y 
las líneas de montaje 

App gratuita 
Iristrace, la startup con sede en Ibi, 

desarrolló una aplicación gratuita para 
conocer cualquier dato hospitalario en 
tiempo real. Esta aplicación facilitó a 
los hospitales y residencias de la tercera 
edad la gestión del número de camas 
disponibles en cada momento, si el 
enfermo estaba afectado por Covid-19, 
qué tipo de respirador estaba utilizan-
do, pautas que se utilizan o tratamien-
tos para los ingresados, etcétera.  

Cortar telas 
Otro caso de ayuda altruista fue la 

que ofreció la firma castallense Gesti-
cor, que dejó sus instalaciones para cor-
tar telas con las que poder fabricar 
hasta 100.000 mascarillas diarias.  

Donaciones al Ayuntamiento de Ibi 
Empresas como Vicedo y Martí e 

ITC, bazares chinos, particulares y enti-
dades locales donaron al Ayuntamiento 
de Ibi diferente material sanitario como 
peucos, gorros, geles desinfectantes, toa-
llista higienizantes y guantes, con desti-
no al hospital de Alcoy, al asilo San 
Joaquín y al Centro de Salud de Ibi.  

Material sanitario en Tibi 
Algunas empresas de la localidad 

tibera dieron material desinfectante y 
mascarillas, que se repartieron en 
comercios, centro sanitario y entre los 
operarios del Ayuntamiento. Además, 
el Consistorio llevaba la comida y los 
medicamentos a casa de las personas 
vulnerables y otros voluntarios con 
tractores colaboraban en la desinfec-
ción.  

Donación de papeleras 
La empresa Cervic donó 300 papele-

ras al hospital de campaña que se 
levantó en el recinto ferial de IFEMA 
en Madrid. Se trataba de un medio 
adecuado e higiénico para gestionar de 

forma conveniente y segura los residuos 
generados. 

Mobiliario a los hospitales  
Aunque Actiu suspendió su actividad 

productiva, decidió también colaborar 
en esta crisis contribuyendo a que el 
trabajo de las personas que estaban 
luchando en primera línea fuera más 
fácil y un poco más cómodo. Para ello, 
entregó un primer trailer con más de 
300 productos al hospital de campaña 
de IFEMA, que necesitaba mesitas para 
pacientes y almacenaje para equipos 
médicos. También donó 200 sillas al 
hospital de Alcoy para que todo el per-
sonal sanitario, pacientes y afectados 
dispusieran de los medios adecuados 
para realizar su trabajo, y otro centenar 
más al Hospital de San Juan, junto a 
divisorias separadoras.  

Donación al Asilo  
La empresa Smurfit Kappa Ibi reali-

zó una donación de 20.000 euros a la 
residencia de la ancianos asilo San Joa-
quín, para adaptar las habitaciones a la 
normativa sanitaria. 

Las empresas de la comarca dieron un paso al frente para poner sus instalaciones al servicio de las autoridades sanitarias
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Empresas asociadas a IBIAE fabricaron pantallas faciales para médicos, enfermeras y auxiliares sanitarios

Donaciones al Asilo San Joaquín

Escaparate, notario 
de nuestra historia

Desde la Asamblea de Cruz 
Roja en Ibi y comarca, queremos 
agradecer a todo el fenomenal 
equipo humano que compone el 
periódico Escaparate, por su 
implicación e interés a la hora de 
transmitir, a sus lectores y ciuda-
danía en general, las inquietudes 
y actividades que nuestra organi-
zación ha realizado durante estas 
tres décadas, aportando visibilidad 
a organizaciones como la nuestra 
cuya labor a veces es difícil de 
apreciar por nuestros vecinos. 

Escaparate se ha convertido, en 
su versión digital y escrita, en el 
mejor notario de todo aquello 
que acontece en la vida diaria de 
nuestros conciudadanos siendo ya 
habitual verles en todos los actos, 
de cualquier tipo, que ocurren en 
nuestra comarca. 

Les deseamos muchísima suer-
te en el futuro.

Trenta anys com a 
referent d’informació

Escaparate ha sigut un eix ver-
tebrador quant a comunicació a 
la nostra comarca. Un mitjà on 
l'actualitat i la informació en 
qüestions rellevants l'han conver-
tit en un referent per al poble 
d'Ibi. Per a mi, com a portaveu 
de Som Ibi, durant estos anys ha 
sigut fonamental que Escaparate 
m'haja donat veu i s'haja fet 
ressò del nostre treball. Trenta 
anys de treball que ho han con-
vertit en un mitjà referent d'in-
formació, de serietat i de rigor. 
Enhorabona.
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Baldeos en las calles para 
prevenir contagios 
Los ayuntamientos comenzaron a 
realizar baldeos especiales con alta 
presión y desinfectante en las calles 
de sus municipios, para la preven-
ción de contagios por covid. 

En estos trabajos se priorizaron los 
entornos de centros sanitarios, cen-
tros asistenciales, edificios públicos 
que permanecían abiertos. áreas de 
abastecimiento de productos de pri-
mera necesidad, así como contenedo-
res y papeleras. Algunos de estos tra-
bajos fueron realizados por la Unidad 
Militar de Emergencias (UME) y por 
las contratas de limpieza de los 
municipios.  

Voluntarios de la comarca 
crean una red para ayudar 
a personas mayores
Grupos de voluntarios de la comar-
ca se movilizaron y crearon redes de 
ayuda para personas mayores, pobla-
ción de riesgo y con problemas de 
movilidad, siguiendo el ejemplo de 
colectivos de otras ciudades españo-
las. 

Los voluntarios se ofrecían a reali-
zar la compra de alimentos y medi-
camentos, a pasear las mascotas, o 
bien, otras necesidades que se pudie-
ran plantear, cumpliendo con todas 
las medidas de seguridad. 

Los centros de educación 
cierran y se imparten las 
clases online 
La pandemia provocó el cierre de los 
colegios, institutos y universidades y 
las clases comenzaron a impatirse de 
forma online; una medida que se 
mantuvo el resto del curso.  

Pero en septiembre de 2021 llegó 
el momento más temido por todos: la 
vuelta al ‘cole’. Garantizar la salud de 
todos trajo de cabeza durante todo el 
verano a las autoridades educativas 
de la Comunidad Valenciana para 
diseñar un protocolo de actuación 
seguro que, finalmente, dio muy bue-
nos resultados. 



   2020-2021  Covid38

Cosiendo mascarillas en casa 
para atender la gran demanda
La rápida propagación del virus y 
la escasez de  material sanitario hizo 
que muchos ciudadanos de la comar-
ca se organizaran en grupos para 
aportar su ‘granito de arena’ y aliviar 
en la medida de lo posible los estra-
gos de esta crisis sanitaria. En Ibi, 
más de 90 personas estuvieron 
cosiendo mascarillas en sus casas, 
coordinadas por el área municipal de 
Servicios Públicos, quien les propor-
cionaba el material (tela y papel) 

para su confección. 
Por su parte, en poco más de un 

mes, el grupo #yomequedoencasaco-
siendo, formado por 25 mujeres y un 
hombre costureras de Onil lograron 
confeccionar 62.770 mascarillas, que 
repartieron a todos trabajadores y 
vecinos de de la localidad y también 
a los hospitales de Elda y Alicante. 

También participaron empresas de 
troqueles y telas, cediendo el material 
para hacer posible este reto.

Misas por youtube y     
estandartes para recordar  
la Semana Santa
En vísperas de la Semana Santa 
muchos ciudadanos colgaron en sus 
balcones los estandartes de sus 
cofradías y también de la imagen de 
la patrona para recordar este periodo 
de pasión y fe. Asimismo, desde la 
iglesia de Santiago Apóstol de Ibi, su 
párroco ofrecía misas diarias online y 
celebró también el Jueves y Viernes 
Santo, a través del canal Youtube. Por 
otro lado, las alcaldías decretaron 
luto oficial en los municipios por las 
víctimas del covid y las banderas 
ondearon a media asta en señal de 
duelo y respeto por las víctimas y 
sus familias. 

IBIAE dona casi 50.000 
euros del remanente de la 
fabricación de pantallas
La Asociación de Empresarios de 
Ibi y comarca (IBIAE) entregó la can-
tidad de 49.505 euros a la asamblea 
comarcal de Cruz Roja.  

La junta directiva de la Asociación 
acordó a finales de marzo que, tras 
cubrir los costes mínimos del proyec-
to de fabricación de pantallas protec-
toras faciales, donaría de forma ínte-
gra el remanente a un proyecto 
benéfico de la comarca. Este rema-
nente ascendía a 49.505 euros y 
desde la patronal explicaron la exce-
lente labor que estaba realizando 
Cruz Roja con la población más 
necesitada. 

El Polideportivo de Ibi se 
habilita para la vacunación 
de los vecinos de la comarca 
El 24 de mayo de 2021 se abrió el 
punto de vacunación masiva en Ibi 
para los vecinos de la comarca, ya 
que el municipio ibense fue designa-
do por la Conselleria, a petición del 
departamento de Salud de Alcoy y 
del propio Ayuntamiento, como cen-
tro de vacunación masiva en la pro-
vincia junto a otras localidades, tras 
un riguroso estudio por parte de 

Sanidad para encontrar el lugar más 
idóneo y que cumpliese con todos 
los requisitos exigidos.  

El pabellón 2 del polideportivo fue 
el lugar elegido y se habilitó un 
acceso a la instalación, con un carril 
de entrada y de salida de manera 
diferenciada, y con todas las medidas 
de seguridad establecidas.

Los primeros Ertes afectaron 
a 4.910 trabajadores
Un total de 617 empresas de los 
municipios de Ibi, Castalla, Onil, Biar 
y Tibi se habían acogido hasta el 5 
de mayo a expedientes de regulación 
temporal de empleo a causa de la cri-
sis provocada por el covid, afectando 
a un total de 4.910 trabajadores. La 
gran mayoría de los expedientes, con-
cretamente 520, fueron por fuerza 
mayor, seguido de la caída de la pro-
ductividad como segundo motivo más 
argumentado. Del total de 63.687 
expedientes presentados en la Comu-
nidad Valencia, el 40% correspondía a 
la provincia de alicante y el sector 
servicios fue el más castigado por la 
crisis, correspondié́ndole un 86% de 
las empresas afectadas por un Erte, 
seguido de la industria con un 7’7% y 
la construcción con un 5’5%. 

Primeras multas por saltarse 
el confinamiento  
Los agentes de la Policía local 
comenzaron a imponer a principios 
de abril las primeras sanciones a los 
ciudadanos que incumplían el confi-
namiento decretado por el estado de 
alarma, tras varias semanas dedicadas 
a informar sobre las normas.  

Los motivos más frecuentes por los 
que eran sancionados fueron: sacar a 
pasear el perro con mucha más fre-
cuencia de lo habitual y permanecer 
en la calle más tiempo y en zonas 
alejadas del domicilio; a jóvenes por 
juntarse en locales privados, y por 
realizar la compra varias veces al día 
o simular  saliendo de casa ya con 
una bolsa de productos.  
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Medidas para reactivar las  
economías locales 
A principios de mayo de 2020 los 
ayuntamientos empezaron a poner en 
marcha sus planes de desescalada 
para paliar los graves efectos que la 
crisis sanitaria estaba provocando en 
el resto de sectores productivos loca-
les, principalmente, en el comercio y 
la hostelería 

En Consistorio de Ibi desplegó 
una veintena de propuestas para 
dinamizar la economía local, con un 
coste aproximado para las arcas 
municipales de cerca de 1.500.000 
euros.  

La medida estrella fueron los 
‘bonos al consumo’ para dinamizar el 
comercio local, a través de los cuales 
el Ayuntamiento regalaba a cada 
familia ibense 50 euros con la única 
condición de que la persona receptora 
pusiera otros 50 euros. De este modo, 
con una aportación municipal de 
500.000 euros, esta línea de ayudas al 
consumo generó un movimiento eco-
nómico de 1.000.000 euros en Ibi. 

Además, se amplió el espacio de las 
terrazas sin coste, se procedió a la 
suspensión de la tasa de terrazas 
hasta final de año y a la gratuidad de 

las nuevas licencias de apertura de 
establecimientos.  

El Ayuntamiento castallense des-
tinó más de 100.000 euros a la cober-
tura de necesidades de varios colecti-
vos vecinales, grupos en riesgo de 
exclusión, trabajadores y fines meno-
res que, sobre todo en las últimas 
semanas, se estaban viendo afectados 
por los problemas sociales y laborales 
que en sus familias estaba generando 
el coronavirus. 

A través de la concejalía de Servi-
cios Sociales, el Consistorio llevó a 
cabo todo tipo de acciones relativas a 
ayudas individuales a personas en 
estado de necesidad y amplió la 
ayuda a domicilio, tanto en el núme-
ro de profesionales dedicados a estas 
tareas, como en el de personas que 
las recibieron. Castalla concedió en 
tres meses más ayudas individuales 
de urgencia que en todo 2019. 

Asimismo, el Consistorio repartió 
60.000 euros en tarjetas regalo a los 
vecinos para gastarlas en el comercio 
local.

El Ayuntamiento de Biar aprobó 
un paquete de ayudas por importe de 

50.000 euros, para la reactivación 
económica de las empresas. Los bene-
ficiarios de estas ayudas fueron las 
microempresas y autónomos que 
tuvieron que suspender la actividad 
por el covid, que recibieron 600 
euros. 

También se concedieron ayudas a 
restaurantes, cafeterías y bares, al 
margen de la exención de la tasa de 
ocupación de la vía pública para las 
terrazas.  

El Ayuntamiento de Tibi aprobó 
una serie de ayudas económicas por 
importe de 23.000 euros. El presu-
puesto destinado a las ayudas para 
empresas y autónomos asciendió a 
13.000 euros y hubo una línea de sub-
vención habilitada para ayudar las 
familias vulnerables de 10.000 euros  

El Ayuntamiento de Onil destinó, 
entre otras medidas, 232.547,79 euros 
del superávit de 2019 a promoción 
social y Servicios Sociales, una deci-
sión condicionada por la situación de 
crisis sanitaria que derivó en una cri-
sis económica que afectaba principal-
mente a los colectivos más vulnera-
bles. 

Asimismo, el Consistorio elaboró 
un programa de ayudas y subvencio-
nes dirigido a autónomos, pymes e 
industrias en general con el objetivo 
de paliar la difícil situación ocasiona-
da por la pandemia del covid-19. 

Inyección de 530.000 euros  
La Generalitat Valenciana desblo-

queó en marzo el Fondo de Coopera-
ción Municipal para adjudicar una 
inyección de 40 millones de euros a 
las 542 poblaciones de la Comunidad 
Valenciana. 

A Ibi le correspondieron 205.293 
euros; a Castalla, 126.605 euros; a 
Onil 102.270 euros; a Biar, 61.842 
euros y a Tibi, 34.714 euros. 

Plan Resiste 
Con motivo de la tercera ola del 

covid, que castigó con fuerza la 
Comunidad Valenciana al inicio de 
2021, la Generalitat creó el Plan 
Resiste para inyectar 1.338.000 euros 
a autónomos y microempresas con un 
máximo de 10 trabajadores.

Los ayuntamientos dieron ayudas y permisos para ampliar terrazas y acordaron la escisión de tasas
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Las fiestas se suspenden y se 
hacen históricas Cabalgatas
La crisis sanitaria provocada por la 
pandemia del covid trastocó todas las 
celebraciones.  

Desde el mes de marzo se fueron 
suspendiendo, uno por uno, todos los 
eventos festivos en la comarca, que 
provocó al principio una dolorosa res-
puesta por parte de la ciudadanía 
convertida en resignación con el paso 
del tiempo, ya que las restricciones 
sanitarias se mantuvieron dos años. 

Sin embargo, la ilusión infantil por 
la llegada de los Reyes Magos debía 
mantenerse a toda costa y ayunta-
mientos y asociaciones de Reyes 
Magos se emplearon a fondo para sal-
var las Cabalgatas, un cita irremplaza-
ble para los más pequeños.  

En el caso de Ibi, ese año de 2021 
la Cabalgata recorrió todos los barrios 
del municipio, ante la prohibición de 
que existieran aglomeraciones en la 
calle. La comitiva, formada por los 
tres Reyes Magos en sus carrozas y 
los paqueteros reales, realizó un reco-
rrido de 20 kilómetros para cubrir el 
mayor número de calles posible y la 

gente pudo saludarlos desde las ven-
tanas y balcones de sus casas. Fue un 
noche realmente mágica. 

Debido a la la alarmante situación 
sanitaria esos momentos, en Castalla 
se decidió suspender la instalación 
del tradicional campamento real y 
también el recorrido de la Cabalgata 
por las calles del municipio. 

En su lugar, se grabó un vídeo de 
la llegada de los Reyes Magos, que se 
retransmitió través de todas las tele-
visiones comarcales, el 5 de enero a 
partir de las siete de la tarde. 

El acto más emblemático de las 
fiestas de Reyes Magos en Biar se 
mantuvo en 2021, aunque con las 
restricciones que imponía la pande-
mia. Los niños y niñas de hasta ocho 
años de edad recibieron de manos de 
Sus Majestades los regalos, como 
siempre, pero esta vez manteniendo 
todas las distancias de seguridad. 

Para eso, el Ayuntamiento cerró al 
público la plaza de la Constitución y 
se estipuló una hora para cada franja 

de edad, donde los menores, acompa-
ñados de un adulto, pudieron entrar 
para recoger el suyo. 

Los cerca de 80 niños y niñas de 
Tibi recibieron la noche del 5 de 
enero de 2021 los regalos de manos 
de los propios Reyes Magos, que ese 
año fueron casa por casa a causa de 
la prohibición de organizar cabalgatas 
por las restricciones sanitaries.  

Esa proximidad con los Reyes con-
siguió que la noche fuera más mágica 
si es posible. Lo que no se pudo cele-
brar ese año fueron las fiestas de los 
reinados Moro y Cristiano del 6 al 10 
de enero. 

Los Reyes Magos llegaron a Onil 
en coche y recorrieron todas las calles 
de la localidad para que ningún niño 
se quedara sin sus regalos. 

Por su parte, la Colla de Negres 
entregró los paquetes casa por casa a 
los padres el día 5 enero, tras el paso 
de SS.MM. por Onil y, para ello, se 
dispuso de una organización especial 
con un plazo de reservas. 

Los Reyes Magos de Onil llegaron a la localidad en unos descapotables

En Tibi, los Reyes entregaron los juguetes puerta a puerta
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La imagen de los festeros de 
Biar saltándose el confina-
miento da la vuelta a España
Las imágenes de los festeros saltán-
dose el confinamiento y desfilando 
por las calles de Biar dieron la vuelta 
a España y fueron vistas en todos los 
informativos del país. Un grupo de 
dieciocho personas salió a desfilar la 
tarde del 10 de mayo de 2020, coinci-
diendo con el suspensión de la Entra-
da de Moros y Cristianos, hasta que 
una patrulla de la Policía Local inter-
vino para dispersar a los participantes, 
que estaban siendo grabados desde 

los balcones e increpados también por 
algunos vecinos dado el grado de 
irresponsabilidad cometido. 

Aunque posteriormente expresaron 
su arrepentimiento, la propuesta de 
sanción para cada uno de los partici-
pantes impuesta por la subdelegación 
de Gobierno ascendió a 1.500 euros, 
quedando eximidos del pago los 
menores de edad que tomaron parte 
en los hechos. 

Muchas felicidades,    
Escaparate

Desde el equipo docente del 
IES La Creueta queremos felicitar, 
en su 30º aniversario, a toda la 
familia que forma parte del 
periódico Escaparate por su buen 
trabajo e interés en informar con 
objetividad y entusiasmo durante 
todos estos años. Es de agradecer 
tener un servicio público disponi-
ble a hacerse eco de nuestras 
noticias, como centro educativo 
del pueblo, siempre con atención 
y cuidado. Les deseamos otros 
treinta años más de trabajo y 
buen hacer, en los que sigan 
escribiendo las páginas de la his-
toria de nuestra comarca.
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Inspirando y     
promoviendo el 
progreso en la 
comarca 

¡Felicidades a Escaparate por 
sus 30 años informando en la 
Foia de Castalla! Durante tres 
décadas, han sido un pilar vital 
en la comunidad, brindando noti-
cias locales relevantes, mante-
niendo a los residentes informa-
dos y conectados. Su dedicación 
y compromiso con el periodismo 
han sido ejemplares, creando un 
vínculo sólido entre la audiencia 
y la actualidad. Que continúen 
siendo una voz valiosa, inspiran-
do y promoviendo el progreso en 
la comarca. Su legado perdurará, 
marcando una diferencia signifi-
cativa en la vida de aquellos a 
quienes sirven. ¡Aquí hay para 
muchos años más de éxito y 
excelencia periodística!
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a   La cabalgata de Ibi hizo un recorrido de 20 kilómetros
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Aumentan los casos de 
ansiedad y depresión en 
la ciudadanía
El confinamiento comenzó a des-
tapar algunas dolencias que no se 
registraban en las estadísticas, 
pero que estaban afectando de 
forma silenciosa a muchas perso-
nas y familias.  Los agentes de la 
policía local fueron los primeros 
en detectarlo, comprobando cómo 
estaban aumentado los casos deri-
vados de la convivencia en el con-
finamiento.  

El teléfono del cuerpo local de 
Policía fue una de las válvulas de 
escape para muchos ciudadanos ya 
que través de este, los ciudadanos 
se desahogaban y los agentes pro-
porcionaban apoyo moral y pun-
tual en esos momentos tan com-
plicados.

Actividades de todo tipo 
online desde casa 
Los ayuntamientos de la comar-
ca organizaron todo tipo de activi-
dades online para que la ciudada-
nía aprovechara el tiempo en casa. 

Uno de los programas que más 
éxito tuvieron fueron los relacio-
nados con las actividades deporti-
vas, sesiones de relajación y jue-
gos para niños que, además de 
mantenernos activos y en forma, 
creaba momentos divertidos. Las 
redes sociales de los consistorios, 
asociaciones, clubes y entidades de 
todo tipo se convirtieron en una 
ventana abierta a través de la cual 
la vida diaria y las actividades 
continuaban. 

Reconocimiento institucional a los sectores 
esenciales en la pandemia
El Ayuntamiento de Ibi dedicó el 
Acto Institucional del 18 de marzo de 
2022, tras no haberse podido celebrar 
el año anterior, a los sectores y profe-
sionales esenciales durante la pande-
mia. Fue un acto muy emotivo donde 
quedó patente el profundo agradeci-
miento de la sociedad a ese gran 

número de personas y entidades por 
su imprescindible trabajo. Los recono-
cimientos fueron para los profesiona-
les de la sanidad y recursos sociales; 
de las Fuerzas y Cuerpos de Seguri-
dad; profesionales catalogados como 
personal esencial; de los medios de 
comunicación: de las administraciones 

y servicios públicos; y a todas las per-
sonas voluntarias y donantes. 

Fue una noche llena de aplausos y 
agradecimiento, de recuerdo de lo vivi-
do y de esperanza en el futuro. Quizá 
los reconocimientos institucionales 
más emotivos que se hayan entregado 
y a los que más personas han llegado.

El año 2020 se convirtió en un año 
negro para el mundo en general, la 
pandemia del coronavirus azotó, y de 
qué manera, a todo el mundo.  

El 14 de marzo se decretó, de 
manera oficial, el estado de alarma en 
España y con ello el confinamiento, a 
priori, de 14 días. En el ámbito depor-
tivo comenzó suspendiéndose las jor-
nadas del 14-15 y del 21–22 de 
marzo en todas las modalidades 
deportivas.  

Rayo Ibense, Castalla, Peña Madri-
dista, Futsal, Ribeco, Onil, Teixereta y 
muchos más clubes de la Foia y del 
panorama nacional hicieron un parón 
sin fecha de retorno. La decisión de 
todas las federaciones territoriales 
vino a raíz de la resolución de orga-
nismos superiores y todo dependería 
de la evolución de la pandemia y de 

las recomendaciones de las autorida-
des sanitarias.  

Las federaciones recomendaron no 
celebrar entrenamientos a puerta 
cerrada ni ningún tipo de actividad. 
El Ayuntamiento de Ibi también dio 
un paso al frente y tomó la decisión 
de aplazar o suspender actos como el 
Trofeo Villa del Juguete de motoci-
clismo o el Open BTT-Maratón del 
Juguete Bike Xtrem 4.0.  

Desde el Ayuntamiento de Castalla 
se tenía previsto la celebración de 
una jornada de “Esports al carrer” que 
contaba con la colaboración de 
muchas de las entidades deportivas 
locales. El caso de Onil fue tres cuar-
tos de lo mismo, parón absoluto y se 
debían de seguir los protocolos que 
aconsejaban tanto desde la Adminis-

tración Central como de la autonómi-
ca. 

Desde la FFCV se abogó por reanu-
dar las competiciones cuando hubie-
sen garantías sanitarias. La federación 
entendía que lo más justo era que los 
equipos jugasen sus partidos restantes 
de las competiciones hasta finalizar 
sus ligas, pero siempre que hubiesen 
garantías sanitarias.  

La FFCV se marcó un objetivo, aca-
bar antes del 30 de junio. En caso de 
no poder disputarse las jornadas res-
tantes se acabaría de una manera 
mejor para todos los clubes. Hubo 
competiciones que finalizaron y otras 
se reanudaron con un formato distin-
to de eliminatorias para saber qué 
equipos subían o no.

Las federaciones 
deportivas 

recomendaron no 
celebrar 

entrenamientos a 
puerta cerrada ni 

ningún tipo de 
actividad

Las competiciones deportivas se detienen 
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Circuitos con sentido único 
para evitar contagios

La concejalía de Deportes de Ibi 
creó una serie de circuitos para 
que los vecinos tuvieran alternati-
vas para la práctica deportiva per-
mitida con la desescalada, de dife-
rentes niveles, circulares y con 
sentido único, para evitar el riesgo 
de contagios. 

El objetivo era poder practicar 
deporte por la montaña y por los 
parajes naturales sin salir del tér-
mino municipal, tal y como esta-
blece la normativa.  

Además, utilizando estos circui-
tos se descongestionaban la zonas 
del casco urbano más concurridas 
para salir a caminar.

Récord de contagios 
después de Navidad 
Las fiestas de Navidad de 2020 
dejaron cifras récord de contagios en 
toda la comarca durante el primer 
mes del año 2021. Los peores datos 
se registraron en Ibi y Onil, con una 
incidencia de contagios que alcanzó 
los 4.610 y 4.116 casos por cada cien 
mil habitantes, respectivamente. Los 
fallecimientos en Ibi se elevaban a 20 
personas. 

El alcalde de Ibi, Rafael Serralta, 
pidió a la conselleria de Sanidad que 
decretara el cierre perimetral del 
municipio y adoptara medidas excep-
cionales ante el gran número de con-
tagios, e incluso, fue entrevistado en 
el programa Espejo Público, de Ante-
na 3, donde pidió amparo también al 
presidente del Gobierno alegando que 
“en Ibi tenemos miedo de salir a la 
calle”. 

En Castalla con una incidencia de 
2.123 casos, el confinamiento perime-
tral decretado el 7 de enero por la 
Generalitat Valenciana, no dejó nin-
gún efecto positivo; al contrario, los 
contagios continuaban subiendo. 

Debido a las alarmantes cifras, el 
alcalde Antonio Bernabeu pidió a los 
vecinos que redujeran al mínimo 
cualquier movimiento y que hicieran 
el sacrificio de confinarse en casa 
para no propagar más el virus. 

En Onil, los tres grupos políticos 
que componían la Corporación Muni-
cipal se unieron para solicitar a la 
población el autoconfinamiento. 

En una declaración conjunta hecha 
pública por PSOE, PP y Unidas Pode-
mos, los grupos suscribieron una peti-
ción donde conminaban a la ciudada-
nía a “la resonsabilidad individual y 
colectiva”, abogando por un autocon-

finamiento domiciliario voluntario y 
salir de casa siempre que la situación 
fuera evitable. 

De igual manera ocurrió en Biar. A 
pesar del cierre de parques e instala-
ciones públicas y la suspensión de 
todas las actividades municipales, el 
municipio no pudo esquivar los con-
tagios y a mediados de enero, el 
pequeño munipio biarense contaba 
con una incidencia de 1.961 casos.   

En Tibi la incidencia era de 433 
casos por cada cien mil habitantes, 
pero se trababa de una cifra que no 
se ha visto nunca en el municipio 
desde que empezó la pandemia y el 
Ayuntamiento también adoptó medi-
das restrictivas para frenar los conta-
gios. 

Cerró las instalaciones municipales 
como el Casal Joven, los parques y 
jardines, el cementerio municipal y 
las instalaciones deportivas, así como 
todas las actividades. Se suspendieron 
reuniones y la biblioteca se mantuvo 
abierta, exclusivamente, para présta-
mos o devoluciones de libros.

Los peores datos se 
registraton en Onil e 
Ibi, donde el alcalde 
pidió a Sanidad que 
decretara el cierre 

perimetral

Se instalaron puntos sanitarios para hacer pruebas de covid



El nuevo cierre decretado en el sec-
tor de la hostelería el 21 de enero de 
2021 a causa de la alta incidencia de 
contagios en la Comunidad Valencia-
na provocó un sonoro enfado en el 
sector. Al día siguiente de entrar en 
vigor el decreto, varios hosteleros pro-
tagonizaron una cacerolada a las 
puertas de sus establecimientos para 
protestar por el nuevo decreto de la 
Generalitat que les obligaba al cierre 
completo de sus negocios durante 
catorce días. 

Los propietarios de los estableci-
mientos se pusieron a golpear cacero-
las, ollas y otros utensilios para 
expresar su indignación e impotencia 
ante la restricción de su actividad sin 
que esta fuera acompañada de un 
plan de ayudas concreto al que poder 
acogerse para afrontar las enormes 
pérdidas. Según las asociaciones de 
hostelería, el sector vio reducida su 
capacidad de negocio casi un 50 por 
ciento esas navidades a causa de las 
restricciones de aforo y el toque de 
queda a las 23 horas.
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Onil peatonaliza las calles del centro urbano 
los fines de semana del verano de 2020
Junio 2020. A principios de junio 
entró en vigor el proyecto ‘Peatonali-
zación de Onil’, una iniciativa estival 
impulsada por el Ayuntamiento para 
mejorar la circulación de las personas. 

El objetivo de esta medida era favo-
recer el paseo de los ciudadanos y 
establecer zonas más seguras para el 
servicio de restauración, manteniendo 

el distanciamiento físico y la tranquili-
dad vecinal. 

El cierre de las calles se realizó 
durante todos los fines de semana de 
ese verano. 

Esta iniciativa se produjo a raíz de 
la fase 1 del desconfinamiento, que 
comenzó el 11 de mayo de 2020, 
donde comercios, con una superficie 
menor de 400 metros cuadrados, y el 

50 por ciento de las terrazas de bares 
y restaurantes pudieron abrir. 

Sin embargo, no todos los estableci-
mientos hosteleros se pusieron en 
marcha, ni los que abrieron cumplían 
con las medidas de seguridad e higie-
ne que marcó el Gobierno. 

Meses más tarde, los locales de ocio 
todavía cerrados empezaron a pedir 
licencias de cafetería para poder abrir.

La tercera ola del covid golpea con fuerza a 
los negocios de restauración

Gracias por captu-
rar la esencia de 
nuestro entorno

Escaparate ha sido nuestra 
ventana a la esencia de los pue-
blos de la comarca durante 30 
años. Cada semana, sus páginas 
han sido un mapa de noticias y 
emociones, trayendo la vida de 
nuestras localidades a nuestras 
manos. Gracias por capturar la 
esencia de nuestro entorno, por 
tejer historias con palabras y por 
ser puente entre la razón y el 
conocimiento. ¡Brindamos por 
treinta años más de comunica-
ción auténtica y genuina, y por 
seguir trabajando con objetividad 
para informar mejor!
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Gracias por todos 
estos años de  
noticias cercanas

Estamos en la era de la comu-
nicación, nos llega información 
absolutamente por todos los 
lugares de una forma muy rápi-
da: Internet, televisión, radio, 
redes sociales... estas noticias 
siempre son generales, noticias 
que pasan en nuestro país o 
incluso en el mundo, pero tam-
bién es muy importante tener 
medios de comunicación locales 
que nos informen de todo aque-
llo que pasa en nuestra población 
y a nuestro alrededor, así que 
gracias Escaparate por todos 
estos años de comunicación de 
noticias de nuestra población y 
alrededores, esfuerzo y dedica-
ción.
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De la mayoría absoluta de
de coalición de PSOE y So
Los comicios de 2019 dieron un 
vuelco al panorama político munici-
pal. De los diez partidos que se pre-
sentaban a las elecciones municipales, 
únicamente cuatro lograron entrar en 
el Consistorio y uno de ellos, el PP, lo 
hizo a lo grande, recuperando la 
mayoría absoluta que había perdido 
en 2011. 

Sin embargo, los comicios munici-
pales de 2023 pusieron fin a la hege-
monía política del PP de las dos últi-
mas décadas en Ibi.  

Aunque el Partido Popular fue 
estas últimas elecciones la fuerza más 
votada, la pérdida de 793 votos le 
dejó sin la mayoría suficiente para 
formar gobierno. 

Al PP le faltaron tres papeletas 
para obtener el décimo concejal en 
detrimento del PSOE, que les hubiese 
dado la posibilidad de pactar con Vox 
para mantener el gobierno local. Esta 
circunstancia fue lo que les impulsó 
ha solicitar a la junta electoral la 
revisión de los 297 votos nulos que 
hubo en las elecciones y de los que 

podrían salir los escasos tres votos 
que necesitaban los populares para 
recuperar la Alcaldía. El PP llegó 
incluso hasta la Junta Electoral Cen-
tral para pedir la revisión de nueve 
votos, que ya habían sido ratificados 
como nulos en las juntas electorales 
de Alcoy y de zona. 

Finalmente, la junta Central deses-
timar el recurso presentado por el PP, 
dando por válido el resultado del 
escrutinio de las elecciones del 28 de 
mayo que permitían a las fuerzas de 
izquierda PSOE y Som Ibi gobernar 
en coalición. 

Los comicios municipals dieron un 
vuelco al panorama político del muni-
cipio.  El Partido Popular perdió la 
mayoría absoluta, pasando de los 
once concejales que tenía a nueve. 

El PSOE mantuvo sus siete conce-
jales y la coalición de izquierdas Som 
Ibi-Compromís irrumpió con fuerza 
en el Consistorio ibense al obtener 
cuatro concejales, cuando solo tenía 
uno la anterior legislatura. Vox, con 
una concejal, también entraba en el 
Ayuntamiento.  

Crisis de gobierno
Los populares fueron a los que más 

les perjudicó la abstención en Ibi, que 
se situó esos comicios en el 33,06 
frente al 31,87 por ciento de las ante-
rior elecciones. Sin duda, uno de los 
motivos de estos resultados fue la 
decisión del entonces alcalde Rafael 
Serralta de prescindir de más de 
mitad de sus ediles a solo dos meses 
de las Municipales. 

Cuatro de ellos eran tenientes de 20
19

-2
02

3 I
bi

Los populares 
perdieron el gobierno 

por tres votos y 
reclamaron a la junta 

electoral la revisión de 
los votos nulos 

Corporación Municipal salida de las urnas en las elecciones de 2019
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el PP al gobierno 
om Ibi

Octubre 2019. El equipo de gobierno del PP inició el procedimiento para 
efectuar una modificación puntual en el Plan General de Ordenación Urba-
na (PGOU) con el objetivo de delimitar las calles que formarán el núcleo 
histórico tradicional, separándolo del casco antiguo, y crear un catálogo de 
bienes y espacios protegidos. 

Esta actuación permitirá la conservación de las características de uso y 
edificación del ámbito delimitado, favorenciendo el mantenimietno del 
ambiente propio del núcleo histórico, las construcciones existentes, o en 
su caso, su sustitución por otras de similares características.  

Con esta modificación puntual, el Consistorio cumple con el Decreto 
62/2011 de 20 de mayo del Consell, definiendo núcleo histórico como Bien 
de Relevancia Local, su inclusión en el catálogo de Bienes y Espacios Pro-
tegidos y su régimen de protección mediante una normativa especial.

PSOE y Som Ibi-Compromís 
firman el Pacte del Molí 
para gobernar en coalición    
La nueva corporación municipal 
eligió como marco para rubricar su 
pacto de gobierno el Molí de Paper 
“porque fue la primera industria de 
Ibi y tras su remodelación represen-
ta el cambio, el camino hacia la 
prosperidad”. 

Rodeados de compañeros y ami-
gos, el nuevo equipo quiso plasmar 
con esta puesta en escena “el cam-
bio de ciclo” que representan y el 
“optimismo” con el que afrontaban 
esta legislatura, que se presentaba 
muy complicada por las deudas que 
arrastraba el Consistorio desde hacía 

meses y por los problemas estructu-
rales que padecía el ayuntamiento 
desde hacía años.  

Pese a ello, tanto el alcalde, Ser-
gio Carrasco (PSOE), como la viceal-
caldesa Aitana Gandia (Som Ibi-
Compromís),  afirmaron que trabaja-
rían desde el primer momento para 
revertir la situación contando para 
ello con el mejor equipo de perso-
nas.  

También aseguraron que estos 
próximos cuatro años serían un 
equipo de trabajo unido y bien 
comunicado. 

Modificación del PGOU para 
delimitar el nucleo histórico

alcalde y gozaban de gran popularidad 
entre la ciudadanía y la mayoría de 
ellos expresaron, de forma más o 
menos clara, su malestar por no poder 

continuar en las listas y seguir for-
mando parte del proyecto político del 
PP, lo que provocó un gran descon-
cierto en la población.

         Nuevo equipo de Gobierno tras los comicios 2023
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Ibi y Tomelloso, 
dos pueblos 
hermanados  
Las localidades de Ibi y Tomelloso 
culminaron el 1 de octubre de 2022 
su hermanamiento, sellando a nivel 
oficial una unión que comenzó hace 
más de 70 años con el gran flujo 
migratorio procedente de la locali-
dad manchega a estas tierras del 
interior de Alicante, atraídos por el 
auge de la industria juguetera. 
Actualmente, Ibi cuenta en su censo 
con alrededor de 5.000 vecinos y 
vecinas procedentes de aquella tie-
rra.  

Los actos de hermanamiento 
comenzaron en agosto, con la visita 
de cientos de ibenses a la ciudad 
manchega obsequiando a sus veci-
nos con un espectacular desfile de 
Moros y Cristianos, donde mostra-
ron el encanto y la singularidad de 
sus fiestas patronales y despertaron 

gran admiración y asombro entre el 
numeroso público que fue a verlos.  

El octubre, los tomelloseros 
devolvieron la visita e hicieron lo 
propio con su tradicional romería 
de mulas y reatas, coros rocieros y 
grupos folklóricos.  

La alcaldesa de Tomelloso, Inma-
culada Jiménez, firmó en el libro de 
honor de la Villa, como antes lo 
hiciera el alcalde de Ibi, Rafael 
Serralta, en su visita a Tomelloso, 
finalizando así un proceso donde 
hubo intercambio de folclore, gas-
tronomía, fiestas y mucha historia 
compartida a través de recuerdos y 
vivencias entre familias y amigos. 
Las calles de Ibi se llenaron ese fin 
de semana de gente que volvió a 
encontrarse y de mucha hermandad 
y concordia entre los dos pueblos. 

Desfile de Moros y Cristianos en Tomelloso

Fiesta de carnaval de Tomelloso por las calles de Ibi
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Carme Garrigós recibe el 
título de Hija Predilecta de  
la Villa
Septiembre 2022. En un acto enor-
memente emotivo, que reunió a 
familiares y amigos, el Ayuntamiento 
hizo entrega del título de Hija Predi-
lecta de la Villa a Carme Garrigós, a 
título póstumo; el reconocimiento 
institucional más importante que 
otorga el municipio, que recogió su 
hermana Rosa Garrigós.  

Carme Garrigós falleció el 4 de 
febrero de 2020, a la edad de 65 

años y fue cooperante durante 25 
años de la organización Unicef 
donde dedicó toda su vida a defen-
der los derechos de la infancia. Gran 
mujer, que fue reconocida por el 
municipio en el año 1994 con la 
Insignia de Oro de la Villa y también 
en 2012, en el Acto Institucional del 
6 de enero. Todos el políticos desta-
caron su figura y su ejemplo a 
seguir. 

Construcción del nuevo  
subparque de bomberos 
A principios de 2023 comenzaron 
las obras de construcción del nuevo 
subparque de Bomberos, anexo a las 
instalaciones actuales, que lo dotarán 
de mejores y más modernas instala-
ciones. Las obras se prevé que finali-
cen este año. El Ayuntamiento com-
pró estos terrenos colindantes y efec-
tuó la cesión de la parcela de 3.000 
metros cuadrados al Consorcio Pro-
vincial de Bomberos de la Diputación 
quien, posteriormente, ha procedido a 
la licitación de las obras para la cons-
trucción de estas instalaciones de 
algo más de 1.200 metros cuadrados y 
una inversión de 1.972.655 euros, por 
parte de Diputación. 

Primeras jornadas LGTBI+ 
dentro del Plan de Igualdad 

En febrero de 2022 se creó el Con-
sell de la Infància i Adolescència 
d’Ibi, un proyecto municipal para 
contar con la voz de los represen-
tantes más jóvenes de la localidad.  
Los 25 miembros que lo forman son 

seleccionados de entre todos los cen-
tros escolares, junto a otros 25 
suplentes, y asisten periódicamente a 
las reuniones que se convocan, tras-
ladando todos los temas que se tra-
bajan a sus compañeros y compañe-

ras del colegio, para recoger y llevar 
las propuestas consensuadas al Con-
sejo. El objetivo de esta iniciativa es 
que los niños y las niñas participen 
en los asuntos del gobierno de la 
ciudad.  

En julio de 2021 se celebraron las I 
Jornadas LGTBI+ en el marco de 
celebración del Día Internacional del 
Orgullo. Las actividades formaban 
parte del Plan Municipal de Igualdad 
de Oportunidades de Mujeres y 
Hombres que recoge, entre sus obje-
tivos, el desarrollo de campañas de 
sensibilización social sobre la diversi-

dad sexual así como el impulso de 
campañas de educación afectivo 
sexual destinadas a la población en 
general. La jornada estuvo dinamiza-
da por la Asociación Artística Engafat 
y el programa consistió en un taller 
de arte urbano sobre la diversidad, 
un mini market con puestos de artis-
tas y cuenta cuentos infantiles. 

Creado el Consejo de la Infancia 
y Adolescencia 
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El temporal Gloria dejó daños 
por valor de 300.000 euros
Enero 2020. Gloria fue un temporal 
que cruzó, entre los días 20 y 24 de 
enero de 2020, la Península Ibérica, 
con lluvias acumuladas de hasta 787,7 
litros por metro cuadrado en algunos 
puntos, vientos huracanados y neva-
das importantes, que causaron múlti-
ples destrozos e incidencias a buena 
parte del territorio y trece víctimas 
mortales. 

La comarca no se libró de esta 
borrasca, que dejó a su paso numero-
sas incidencias debido, principalmente, 
a las fuertes rachas de viento que lle-
garon a alcanzar los 100 kilómetros 
por hora, y a la lluvia, que fue cons-
tante e intensa durante cuatro días. 

El municipio más afectado fue Ibi, 
donde se produjeron cerca de cuatro-
cientas incidencias. Desde la tarde de 
del domingo 19 de enero, cuando se 
instaló la borrasca, los servicios de 
emergencias y la brigada de obras 
municipal estuvieron atendiendo los 
numerosos incidentes provocados por 
la caída de árboles, cornisas, antenas, 
señales de tráfico, vallas, cableado, el 

derrumbe de una vivienda en la calle 
Empedrat y la inundación de la calle 
Conill a causa del desbordamiento del 
alcantarillado. 

Sin embargo, el mayor problema 
vino provocado por una importante 
avería en el suministro eléctrico que 
afectó a los pozos de captación y dejó 
sin agua a un amplia zona del norte 
del municipio y barrio de la Dulzura 
durante 24 horas, e incluso más. 

La aparición de la nieve la madru-
gada del lunes agravó un poco más 
las incidencias y el Ayuntamiento pro-
cedió durante la mañana al cierre de 
parques y jardines para evitar peligros. 

En todos los municipios de la 
comarca se suspendieron las clases en 
los colegios el día 20 y todos los acce-
sos por carretera a Ibi estuvieron cor-
tados hasta mediodía del lunes y tam-
bién las principales carreteras comar-
cales que unen los municipios de la 
Foia. La actividad industrial también 
se vio afectada por los cortes de luz y 
de carreteras.  

La borrasca Gloria dejó un registro 
de lluvia histórico: más de 165 litros 
de agua por metro cuadrado en lo que 
llevábamos del mes de enero, de los 
que 155 litros se recogieron en los 
cuatro días que duró el temporal. 

Daños por 300.000 euros 
Tras el paso del temporal, el Ayun-

tamiento realizó una estimación de 
los daños causados por un importe 
superior a los 300.000 euros. 

Esta cifra se puso en conocimiento 
de la subdelegación de Gobierno, ya 
que en estos momentos las diferentes 
administraciones sectoriales, tanto a 
nivel provincial, autonómico como 
estatal se encontraban recabando 
datos de las zonas afectadas por el 
paso de esta borrasca. 

Por su parte, la Oficina Municipal 
de Información al Consumidor (OMIC) 
habilitó varias líneas de asesoramiento 
para los afectados para poder acceder 
a las líneas de ayudas establecidas por 
las administraciones. 

Teatro
El grupo Ayusteatro 
obtuvo 12 premios 
con su obra ‘Tram-
pa para pájaros’. 
El mayor número 
de galardones  
fueron para el 
actor ibense 
Chema Escribano

Uno de los destrozos fue el derrumbre de una vivienda en la calle Empedrat
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Las Fiestas de Invierno 
celebran el 40 aniversario 
En el año 1979, un grupo de 39 
amigos, que llegaron a formar un 
total de 25 parejas, se juntaron para 
volver a celebrar la danzas en Ibi, 
formando la primera dansà de casats. 
Aquel primer acto supuso el punto 
de partida para la recuperación del 
resto de momentos festivos que 
constituyen todo el conjunto que hoy 
conocemos como las Fiestas de 
Invierno. 

Para celebrarlo, la Taula d'Hivern 
organizó en noviembre de 2019 una 
gala, donde se recordaron esos ini-
cios y el resto de actos festivos que 
se han ido recuperando poco a poco 
a lo largo de los años.  

Ibi celebra el primer Festival 
Internacional Jazzorama
El área de Cultura organizó del 29 
al 31 de mayo y los días 1 y 2 de 
junio de 2019, la primera edición de 
Jazzorama, el Festival Internacional 
de Jazz y Músicas Modernas de Ibi. 

Dirigido por Jorge Barrachina, 
director del festival, explicaron que 
no se ha querido crear un festival al 
uso, sino que se ha pretendido inte-
grar en el acontecimiento a los dife-
rentes colectivos locales relacionados 
con la esfera cultural del municipio y 
también acercarlo a la infancia.

Más de 1.300 scouts celebran 
en Ibi la fiesta de su patrón
La localidad acogió el 9 de abril de 
2022 la fiesta de Sant Jordi, el patrón 
de los Scouts Valencianos. Tras dos 
años de parón por la pandemia, el 
evento fue recibido con gran expecta-
ción por scouts de toda la Comunidad 
Valenciana.  

El evento fue organizado por el 
Grupo Scout Fuji-Yama 335 de Ibi, 
que actuó como anfitrión, tras reto-
mar recientemente su actividad. Más 

de 1.300 scouts de 25 grupos llegados 
de toda la geografía valenciana se die-
ron cita en el parque de Giravela para 
pasar un día inolvidable conociendo el 
municipio y sus atractivos lugares.  

El lema era Re-encontrándonos y, 
quizás, esa fue la mejor palabra para 
definir lo que tantos scouts y otros 
muchos colectivos llevaban mucho 
tiempo esperando; volver a reencon-
trarse con los amigos.

Éxito de la primera 
escuela de verano en 
agosto 
La primera escuela de verano de 
agosto fue todo un éxito. La 
demanda se disparó y el Ayunta-
miento pudo, finalmente, admitir 
todas las solicitudes presentadas. 
Esta iniciativa de la concejalía de 
Igualdad y Servicios Sociales fue 
posible gracias a una subvención 
de 106.511,70 euros de la conse-
lleria de Igualdad y Políticas 
Inclusivas a través del Plan Conci-
lia, que tenía como objetivo ayu-
dar a las familias en el cuidado de 
sus hijos e hijas de entre 2 y 14 
años mientras trabajaban, como 
medida de conciliación familiar y 
laboral. 

Por esta razón, la escuela fue 
gratuita y estuvo en funciona-
miento todo el mes de agosto de 
2022, en horario de mañana y en 
el colegio Pla y Beltrán.

Un servicio      
fundamental para 
toda la comarca

La Agrupación Socialista de 
Castalla, y el portavoz del grupo 
municipal en el Ayuntamiento, 
queremos felicitar al periódico 
Escaparate por su 30 aniversario. 
Durante sus tres décadas de vida 
este diario ha prestado un servicio 
informativo fundamental para 
Castalla y para toda la comarca. 
Además, queremos agradecer a 
todo el equipo humano que ha 
hecho posible cada semana que el 
periódico esté en nuestras tiendas 
y quioscos para informarnos de 
cualquier asunto que haya ocurri-
do relacionado con el deporte, la 
cultura, la sociedad o la política 
de la Foia y de otros municipios. 
Les deseamos mucha suerte y éxi-
tos para el presente y el futuro.

Escaparate ha   
fortalecido el     
tejido comunitario

Durante tres décadas, la estre-
cha colaboración entre la Librería 
Plumier y Escaparate ha enrique-
cido la cultura y la información 
local. Escaparate es un pilar esen-
cial como fuente informativa, 
fomentando la participación ciu-
dadana y resaltando eventos loca-
les y comarcales. Su labor en la 
difusión cultural, social y econó-
mica ha fortalecido el tejido 
comunitario en la comarca, con-
virtiéndose en un referente indis-
pensable. Con su compromiso con 
la actualidad, Escaparate mantie-
ne una conexión inestimable 
entre la comunidad y las noticias.
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Finalizan las obras de reha-
bilitación del Molí de Paper

Ibi recupera su historia con 
la reforma del Pou del Barber

Julio 2020. El Ayuntamiento recepcio-
nó  las obras de rehabilitación del 
Molí de Paper, dando por concluido 
uno de los proyectos más reivindica-
dos por la ciudadanía, dado el valor 
histórico de este edifico.  

Los trabajos tuvieron un coste de 
1.088.334,49 euros (IVA incluido) y 
contaron con una subvención de los 
fondos europeos por valor de 489.225 
euros.  

El Molí de Paper, tal y como recoge 
en el Plan director, está destinado a 
convertirse en un centro de interpreta-
ción del patrimonio de la localidad 
con datos sobre su biografía, su indus-
tria y su riqueza cultural y natural, sir-
viendo de espacio para poder inter-
pretar la historia y la biodiversidad 
del lugar en el que está enclavado. 
Esta recuperación y puesta en valor 
del Molí de Paper lo convertirá en 
uno de los centros neurálgicos de Ibi. 

Junio 2020. Tras meses de restaura-
ción, el Pou del Barber recobró en 
junio de 2020 su aspecto renovado 
para seguir formando parte de la his-
toria de Ibi y poder enseñarla a las 
futuras generaciones.  

Ubicado en las laderas del Meneja-
dor, a 1.030 metros de altura, dentro 
del término municipal de Ibi y del 
parque natural del Carrascal de la 
Font Roja, el coste de la inversión fue 

de 126.084,84 euros, de los cuales 
40.000 procedieron de un programa 
de la Generalitat Valenciana. Se trata 
de un pozo nevero artificial datado 
entre los siglos XVIII y XIX  

Catalogado como Bien de Relevan-
cia Local del Patrimonio Cultural 
Valenciano, la actuación llevada a 
cabo permite el acceso al pozo, mejo-
rando y ampliando la oferta turística 
local con una estrecha relación con el 
Parque Natural de la Font-Roja. 

Skatepark, la instalación más 
deseada por los jóvenes 
Febrero 2020. Numerosos skaters
asistieron a la inauguración de la 
nueva instalación deportiva, construida 
en una parcela rectangular de 2.918 
metros cuadrados en la calle Jaén, 
frente al Polideportivo Municipal.  

El skatepark fue bautizado con el 
nombre de Ignacio Echevarría, conoci-
do como el ‘héroe del monopatín’ al 
perder su vida por salvar a otras per-
sonas en el atentado de Londres de 
2017, y a su inauguración fue invita-
do Joaquín Echeverría, hermano del 
fallecido Ignacio, quien emocionó a 

los asistentes con sus palabras de agra-
decimiento. 

La nueva instalación está dirigida 
especialmente a los jóvenes y atrae a 
deportistas y aficionados de toda la 
provincia, ya que recoge casi todas las 
modalidades que se practican en esta 
disciplina. Con módulos como cajones, 
rampas, escaleras, bordillos, big quar-
ter, small quarter, corner, funbox, 
minirampa, curver plan, transfer, wave, 
eurogap, tit y pirámides se logra un 
atractivo recorrido para patinaje y 
acrobacias. 

Un ciberataque bloquea siste-
mas informáticos de empresas
Octubre 2019. Varias empresas y 
organizaciones empresariales fueron 
víctimas de ataques informáticos, que 
fueron acompañados de extorsión 
para obtener beneficios económicos. 

Las empresas afectadas vieron 
como sus sistemas informáticos y 
todos los archivos se bloqueaban en 
cuestión de segundos, haciendo des-
aparecer toda la información guarda-
da en los ordenadores. A este tipo de 
virus se les conoce como ransomware
(del inglés ransom, ‘rescate’) y se tra-

taba de un software malicioso que 
bloquea el acceso a los archivos del 
ordenador y pide dinero a través de 
un código para desbloquearlos. El 
rescate para recuperar la información 
se pidió en bitcoins, una criptomone-
da que usa una tecnología para ope-
rar sin una autoridad central o ban-
cos. Las cantidades de bitcoins recla-
madas a las empresas extorsionadas 
estuvieron entorno a los 20 bitcoins, 
unos 130.000 euros, ya que en aquel 
momento cada criptomoneda tenía 
un precio de 6.701 euros. 
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Las fiestas de Moros y 
Cristianos esquivan la gota fría
Septiembre 2019. La localidad de Ibi 
celebró con absoluta brillantez sus 
fiestas patronales de Moros y Cristia-
nos aunque, para ello, se tuvo que 
cambiar todo el guión de actos con el 
fin de evitar que los principales desfi-
les acabaran pasados por agua. 

Solo el Pregón y la Olleta se man-
tuvieron inamovibles el 12 de sep-
tiembre; el resto de las jornadas se 
modificaron por completo para que 
las Entradas Cristiana y Mora pudie-
ran celebrarse el domingo (último día 
de las Fiestas), donde el riesgo de llu-
via era casi inexistente. Para ello, la 
Misa Mayor y la Procesión se trasla-
daron al sábado.

El aviso de la llegada de una gota 
fría en plenas fiestas provocó muchos 
nervios entre los cargos festeros y los 
organizadores, quienes, en una reu-
nión de urgencia, decidieron no retra-
sar las fiestas y celebrarlas en el 
calendario fijado. El resultado fue del 
agrado de festeros y público en gene-
ral. 

Gran ‘Noche violeta’ contra 
la violencia machista 
Septiembre 2019. Fueron más de 
250 personas las que participaron el 
20 de septiembre en la manifesta-
ción de “emergencia feminista” para 
clamar contra la violencia machista, 
bajo el lema La noche será violeta.   

La movilización en Ibi estuvo pro-
movida por la Asociación de Mujeres 
Mariana Pineda, que se sumó a la 
iniciativa estatal impulsada por la 
Plataforma Feminista de Alicante, 
quien pedía la declaración del Esta-
do de “emergencia feminista” ya que 
el verano de 2019 dejó los peores 

datos en violencia de género de la 
década.  

La manifestación partió a las 
20:30 horas de la puerta del Ayunta-
miento y a ella se sumaron también 
representantes de todos los grupos 
políticos.  

La marcha concluyó en la plaza 
25N, donde se leyó un manifiesto 
para recordar las muertes que deja 
cada año la violencia machista y rei-
vindicar más medios al Estado para 
luchar y erradicar esta lacra social.  

Ibi abre el primer museo del 
videojuego en España
Junio 2019. El Museo del Videojuego, 
instalado en la fábrica Rico, abrió 
definitivamente al público el 15 de 
junio, después de una jornada de 
prueba que tuvo una asistencia masi-
va de público. 

A la inauguración oficial asistieron 
las autoridades locales y los miembros 
de la asociación cultural Arcade Vin-
tage, creada para conservar, predicar y 

dar a conocer la cultura del Arcade 
que se originó en los salones recreati-
vos durante los años 80 y 90 en nues-
tro país. Su presidente, José María 
Litarte, agradeció el apoyo recibido 
por el Ayuntamiento para hacer reali-
dad esta iniciativa, que convierte a Ibi 
en el primer municipio de España con 
un museo dedicado a las máquinas 
recreativas, ordenadores, consolas y 
videoconsolas. 
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La huelga del Metal paraliza la producción  
de grandes empresas en toda la comarca
Noviembre 2021. El 85 por ciento de 
los trabajadores del sector del metal 
secundaron el 18 de noviembre de 
2021 la primera jornada de huelga 
convocada por los sindicatos Comisio-
nes Obreras y UGT. Los piquetes infor-
mativos comenzaron a las doce de la 

noche, iniciándose las primeras concen-
traciones a las puertas de las principa-
les empresas del sector, como Flinsa, 
Injusa, Bornay, Moltó, SRG Global, 
ITC y Oliver de Onil, entre otras.  

El objetivo de este paro era actuali-
zar el convenio laboral, caducado 

desde 2019, para garantizar el poder 
adquisitivo a través de la cláusula de 
revisión salarial. Los sindicatos propo-
nían, además, que el IPC, que estaba 
en el 5’5%, fuera asumido al 50 por 
ciento por cada parte; cuestión a la 
que se negaba la patronal.  

La comarca condena la guerra de Ucrania    
y se vuelca con la ayuda humanitaria 
Marzo de 2022. Durante la primera 
semana de marzo, los ayuntamientos 
convocaron concentraciones y actos 
públicos para expresar su condena a 
la agresión de Rusia a Ucrania, en las 
que participaron cientos de vecinos. 

Además, los consistorios comenza-
ron a habilitar espacios para que los 

ciudadanos pudieran hacer entrega de 
material humanitario y medicamentos 
con destino a la zona del conflicto 
bélico y también a coordinarse para la 
acogida de refugiados.  

A Ibi llegaron veintisiete personas 
ucranianas, con siete menores, que 
fueron empadronadas y los niños 

escolarizados y Onil también se con-
virtió en una sede importante de aco-
gida, a través de un grupo de volunta-
rios locales que organizó su distribu-
ción en casas de familias colivencas. A 
Castalla llegaron quince personas 
ucranianas refugiadas de la guerra, 
que se alojaron en pisos de alquiler. 

¡Enhorabuena!
¡Felicidades a ESCAPARATE por 

estos 30 años! Nuestro reconoci-
miento a la calidad, el trabajo y 
el esfuerzo. En nuestra sociedad 
es primordial contar con un 
medio abierto a la pluralidad y a 
la transparencia. Nuestras más 
sinceras felicitaciones a su direc-
tor, José Manuel Solano, y a todos 
los miembros de su equipo. Sin 
duda, este aniversario es un reco-
nocimiento a la seriedad y profe-
sionalidad de todos ellos. El 
periódico ESCAPARATE, con un 
enfoque actual y moderno, es el 
fiel reflejo de los acontecimientos 
de nuestra comarca, habiendo 
logrado ser un referente en 
comunicación. Desde el Partido 
Popular de Ibi desearos la misma 
continuidad durante muchos años 
más y que sigáis contribuyendo a 
la gran labor de comunicar e 
informar de la actualidad a todos 
nuestros vecinos y vecinas de Ibi.

Larga vida a la 
prensa local

Las bibliotecas públicas tenemos 
una especial responsabilidad en lo 
relativo a la recopilación y fácil 
acceso a la información local para 
que se mantenga viva la historia 
de la comunidad a la que servimos 
y se desarrolle la cultura local. Por 
ello, el periódico Escaparate cons-
tituye un fondo fundamental en 
nuestra sección de Hemeroteca, 
siendo el único medio en papel de 
acceso a la información local y 
comarcal. Agradecemos el apoyo 
que siempre nos ha ofrecido en la 
difusión de todas y cada una de 
nuestras actividades a lo largo de 
estos años y deseamos larga vida 
a la prensa local y escrita.
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Alumnos del IES Barrachina 
ganan el Princesa de Girona 
Febrero de 2020. Elena Valls Mira, 
Andrea Granero Javaloyes, Lucia Mira 
Ramos i Daniel Bernabeu Pérez, 
alumnos de 1º de Bachillerato del 
IES Fray Ignacio Barrachina ganaron, 
el 12 de febrero de 2020, el reto Heal 
the world: pequeñas y grandes solucio-
nas para frenar el cambio climático, de 
los Premios Fundación Princesa de 
Girona (FPdGi) Investigación Científi-
ca 2020. 

Su diseño premiado fue el Witrash, 
un cubo inteligente que mide el reci-
claje que se realiza en casa y premia 
con un wifi de calidad. 

Su idea para mejorar el planeta 

fue seleccionada, en una primera 
criba, entre las 80 que concurrieron 
al reto y, finalmente, se impuso a las 
ocho semifinalistas que competían 
con ella.  

Diseñaron un cubo inteligente, 
conectado al router wifi, que midiera 
a través de un sensor la cantidad de 
residuos depositados y que premiara 
o castigara con mayor o menor velo-
cidad de internet.  

Además de la originalidad del pro-
yecto, los alumnos supieron resolver 
todas las dudas que el jurado les 
planteó en la presentación y eso les 
valió el triunfo final.

Derrumbe de una parte del 
edificio de Labora 
Diciembre de 2022.  Un fuerte 
estruendo despertó la madrugada del 
4 de diciembre a los vecinos de la 
calle San Juan Bosco de Ibi debido al 
desmoronamiento de una parte del 
edificio donde se encontraban ubica-
das las oficinas de empleo. El 
derrumbe también afectó a parte de 
las dependencias de la sede de la 
Asociación de Empresarios de Ibi y 
comarca, IBIAE, y varios vehículos 
aparcados en las inmediaciones del 
inmueble sufrieron daños de conside-
ración, aunque afortunadamente no 
hubo que lamentar ningún herido.  

El edificio donde se albergaban las 
oficinas de empleo público, Labora, 
estaba en mal estado desde hacía  
años, hecho que obligó a reforzar, en 
su momento, las vigas que sostenían 
el techo. Precisamente, hacía pocas 
semanas una inspección volvió a 
comprobar el lamentable estado de la 
estructura del techo y se decidió vol-
ver a reforzarla. Las obras ya habían 
comenzado y se estaban apuntalando 
las paredes más débiles. Aunque se 
aconsejó desalojar la sede de IBIAE, 
finalmente, los empresarios la han 
reestructurado y permanecen allí. 

Febrero 2021. Fue en esa fecha 
cuando comenzó la primera exhuma-
ción que se realizó en la fosa X del 
cementerio municipal de Alicante, 
donde se creía que se encontraban 
los restos mortales de los desapareci-
dos, que antes de ser ajusticiados 
fueron encarcelados en el antiguo 
reformatorio de adultos de Alicante, 
o prisión de Benalúa, donde estuvo 
también el poeta Miguel Hernández. 

Estos trabajos confirmaron que 

había 41 personas de la comarca. La 
Asociación de familiares represaliados 
por el Franquismo del Cementerio de 
Alicante pudo elaborar un listado con 
361 nombres, 336 varones y 15 muje-
res enterrados en 41 fosas y en ese 
listado figuraban los nombres de 25 
vecinos de Castalla, 10 de Ibi, dos de 
Onil y 7 de Tibi. 

En Ibi y Castalla se colaboró acti-
vamente con la asociación para 
encontrar a los familiares.

Localizan a 41 represaliados 
en las fosas de Alicante

Detenido por denunciar una 
estafa cuando se había    
gastado el dinero en apuestas
Septiembre 2021. La Guardia Civil 
detuvo en Ibi a un hombre, español 
de 42 años, como presunto autor de 
simulación de un delito y otro de 
estafa en grado de tentativa, tras 
denunciar cargos fraudulentos en su 
tarjeta bancaria por valor de 
16.710,76 euros, en concepto de 
pagos de casas de apuestas. 

El banco estuvo a punto de devol-
verle el dinero de forma íntegra, pero 
la investigación policial que duró 
ocho meses determinó que los cargos 
desde el extranjero, que había 
denunciado, los realizó con su propia 
tarjeta bancaria, desde dispositivos 
electrónicos localizados en la provin-
cia de Alicante. 
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El movimiento ‘blackface’ 
salpica a la Cabalgata de Ibi 
Enero de 2023. A dos días de la 
celebración de la Cabalgata, la revista 
Afroféminas denunciaba en un artí-
culo la tradición de los paqueteros 
reales o els negres. El post en redes 
sociales generó una gran polémica y 
provocó la indignación de bastantes 
vecinos, amplificada por el ataque 
que sufrió el monumento a los 
paqueteros la noche de la Cabalgata. 

Simpatizantes del movimiento 
contra el blackface pintaron las caras 
de blanco a los pajes y se podía leer 
en la base: “Blackface=violència. Ibi 
antirracista”.

Desde las instituciones, principal-

mente las asociaciones de Paquete-
ros Reales y de Reyes Magos mostra-
ron su apoyo a la tradición, desta-
cando que los paqueteros se pintan 
la cara de negro para que evitar ser 
reconocidos y su único y son los 
portadores de ilusión a los niños y 
niñas 

Aún así, historiadoras y antropólo-
gas se mostraron a favor de revisar 
esa tradición y desde el Ayuntamien-
to se propuso un debate en la Taula 
d’Hivern, ya que la fiesta es dinámi-
ca y en los últimos años se han 
hecho muchos cambios impensables 
hace 15 años. 

Santiago Apóstol celebra el 
Año Jubilar y el 50 aniversario
Julio de 2022. La parroquia de San-
tiago Apóstol procedió el 25 de julio 
de 2022  a la apertura del Año Jubi-
lar Jacobeo, concedido por mandato 
del Papa Francisco, coincidiendo con 
el 50 aniversario de la construción 
del templo. 

Para inaugurar este año santo se 
celebró una solemne eucaristía y la 
imagen de la Patrona de Ibi, la Vir-
gen de los Desamparados, permane-
ció desde el 25 de septiembre hasta 
el 2 de octubre en esta iglesia para 
que pudiera ser visitada por todos 
sus feligreses. 

En noviembre, se recibió la visita 

del obispo de Orihuela-Alicante, José 
Ignacio Munilla, quien presidió un 
acto conmemorativo en el que se 
recordó el surgimiento de la comuni-
dad parroquial y su primer lugar de 
reunión, y cómo eso dio lugar a que 
se erigiera una nueva iglesia, coinci-
diendo con un momento de gran 
expansión demográfica y urbanística 
de la localidad. En la calle Santa 
Ana, el obispo procedió a la bendi-
ción de la placa que recuerda ese 
lugar y durante la procesión, con la 
imagen original de la Virgen, el obis-
po se detuvo en dos viviendas para 
visitar a personas enfermas. 

Campaña de IBIAE para 
poner en valor al plástico 
Septiembre 2022. La Asociación de 
Empresarios de la Foia se propuso 
ese año borrar la mala imagen del 
plástico, dándole el valor que tiene y 
poniendo de manifesto su importan-
cia en la vida diaria de las personas.  

Para ello, lanzó la campaña Infini-
tamente reciclable, que fue presenta-
da a todos los asociados en un acto 
multitudinario, que contó con dos 
destacados ponentes: Deborah García, 
divulgadora, investigadora y colabora-
dora de La Sexta, y José Luis Galle-

go naturalista, periodista de 
medioambiente y colaborador de 
Onda Cero y Radio Nacional de 
España. 

Tal y como explicó su  presidente, 
Pedro Prieto, el objetivo “es decir la 
verdad sobre el plástico, porque ni 
es tan malo como algunos creen ni 
tan bueno como nosotros podamos 
pensar”. El spot de la campaña se 
difundió principalemente a través de 
las redes sociales. 

Sequía histórica en invierno 
y el marzo más lluvioso que 
se recuerda
Febrero de 2022. La escasez de llu-
via generalizada en todo el país tam-
bién afectó severamente a esta 
comarca, que vio como en los últi-
mos tres meses solo habían caído 
seis litros de agua de lluvia por 
metro cuadrado; un registro mínimo 
calificado de “histórico”.  

Sin embargo, el mes de marzo 
finalizó como el más lluvioso de la 
historia. La cantidad media de las 
precipitaciones fue de 390 litros por 
metro cuadrado, lo que multiplicó 
por siete la media del valor climato-
lógico normal de un mes de marzo. 
En solo 21 días de lluvia se acumuló 
el 94% de la media anual de los últi-
mos cinco años.

Cuatro nuevos títulos de FP 
en el IES Barrachina 
Marzo 2021. La conselleria de Edu-
cación anunció por esas fechas que 
había concedido al instituto Fray 
Ignacio Barrachina cuatro nuevos 
títulos de Formación Profesional, que 
comenzaron ha impartirse en sep-
tiembre.  

Tres de ellos pertenecen a la rama 
de Comercio y Marketing: se trata 
del título profesional básico de Servi-
cios Comerciales, el título profesional 
medio de Actividades Comerciales 
Bilingüe (inglés) y el título profesio-
nal superior de Transporte y Logísti-
ca Bilingüe (inglés). El otro, es el 
título medio de técnico de Atención 
a Personas en Situación de Depen-
dencia, de la rama de Servicios 
Socioculturales y a la Comunidad. 
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Torretes, designada nueva 
reserva entomológica 
Junio de 2019. La Estación Biológi-
ca-Jardín Botánico Torretes de Ibi 
cuenta desde 2019 con un nuevo 
reconocimiento por su compromiso 
en la conservación de especies y 
hábitats, al ser designada ‘reserva 
entomológica’ por la Asociación 
española de Entomología (AeE).  

El reconocimiento se tuvo que 
celebrar en junio de 2022 a causa de 
la pandemia. En España, hasta el 
momento, solo existen cinco reservas 
entomológicas impulsadas por la AeE 
para lograr un mayor grado de pro-

tección de áreas con especial riqueza 
entomológica o que alberguen espe-
cies singulares o amenazadas.  

En la Estación Biológica-Jardín 
Botánico Torretes y en sus inmedia-
ciones se han registrado 257 espe-
cies de insectos pertenecientes a 11 
órdenes diferentes, por lo que entre 
sus objetivos está continuar con los 
estudios. Se han establecido refugios 
para insectos, para promover su 
supervivencia invernal y favorecer 
procesos ecológicos.

Relevo en las principales 
asociaciones de fiestas

AIJU desarrolla biomodelos 
3D para cirugías complejas 
Febrero de 2023. El Instituto Tec-
nológico del Producto Infantil y de 
Ocio, AIJU, ha trabajado en el pro-
yecto DAP4MED, financiado por el 
Institut Valencià de Competitivitat 
Empresarial (Ivace), con el objetivo 
de determinar una metodología para 
el desarrollo de biomodelos anatómi-
cos ultrarealistas funcionales, obteni-
dos mediante fabricación aditiva, que 
puedan ser utilizados por los sanita-
rios en la planificación y entrena-
miento de cirugías complejas. 

Aunque en la actualidad, los ciru-

janos o radiólogos disponen de 
información avanzada y muy precisa 
procedente de los equipos o los apa-
ratos de resonancia o TAC, que 
incluso ofrecen imágenes tridimen-
sionales bastante aceptables, la 
información sigue siendo biplanar. 
Por eso, el uso de biomodelos permi-
te a los cirujanos y especialistas 
médicos disponer de información 
antes de afrontar una operación qui-
rúrgica compleja, con una visión 
mucho más espacial y precisa. 

Conflicto laboral sin prece-
dentes en el Ayuntamiento 
Octubre de 2023. La situación de 
parálisis económica que sufría el 
Ayuntamiento en los últimos ocho 
meses provocó, por primera vez en 
la historia municipal, el plantón de 
los cuatro sindicatos representantes 
de los funcionarios del Ayuntamien-
to, que se negaron a asistir a una 
Mesa de Negociación, en protesta 
por la situación límite y la paraliza-
ción de los servicios esenciales, 
denunciando además abuso, acoso y 
trato vejatorio hacia ellos. Todo ello 

derivó en noviembre en la convoca-
toria de paros diarios de media hora 
en la puerta del Ayuntamiento, en 
protesta por el colapso de la admi-
nistración, los servicios y el impago 
de las nóminas. Finalmente el 
gobierno y los sindicatos llegaron al 
acuerdo de implementar un plan de 
choque, con nueve medidas, para 
intentar salir de este grave colapso 
administrativo. Entre ellas, externali-
zar el cierre contable de 2022 y 2023 
y priorizar el pago de las nóminas.  

Diciembre de 2021 y julio de 
2022. Tras quedar desiertos los 
nombramientos en las primeras con-
vocatorias, provocando cierta incerti-
dumbre e inquietud, la Comisión de 
Fiestas de Moros y Cristianos y la 
Asociación de Reyes Magos lograron 
finalmente el relevo en las presiden-
cias garantizando la continuidad de 
ambas entidades. 

En diciembre de 2021, la joven 
Eva Galera Verdú se convirtió en la 
primera mujer presidenta de la Fede-
ración de Comparsas, al haber sido 
la única candidata que se presentó a 
las elecciones para la renovación de 

la Directiva, en la segunda convoca-
toria. Eva Galera ya contaba con una 
larga trayectoria en el mundo festero 
y sustituyó en el cargo a Francisco 
Santonja.  

Por otro lado, Vicente Tamarit fue 
elegido en julio de 2022 presidente 
de la Asociación de Reyes Magos, 
tras varios meses de temor por la 
falta de candidaturas. 

Tamarit asumió el cargo con su 
nuevo equipo por un periodo de tres 
años, sustituyendo a Pascual Martí-
nez, que lo mantuvo un año más de 
lo reglamentario debido a la pande-
mia.  

Eva Galera         Vicente Tamarit
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Ataque homófobo a un mural 
del artista Fefeto
Junio 2020. Uno de los murales del 
artista ibense Fefeto fue objeto de 
un ataque homófobo el domingo 28 
de junio, Día Internacional del Orgu-
llo LGBT, después de semanas de 
acoso en las redes sociales hacia su 
persona y su obra. 

La respuesta de la ciudadanía fue 
contundente y esas mismas redes 
sociales se llenaron a las pocas horas 
de mensajes de condena y de mues-
tras de apoyo y solidaridad con el 
autor. 

Fefeto tachó de “delito de odio” 

esta acción con la que culminaba 
una campaña contra la decisión del 
Museo del Juguete de exponer tres 
obras del artista local para celebrar 
el proyecto ‘Museos por la igualdad: 
diversidad e inclusión’.  

La agresión a esta obra, que fue 
un encargo del Ayuntamiento de Ibi, 
recibió una condena unánime desde 
todos los ámbitos políticos del 
municipio; incluso, una denuncia 
pública del Observatori Valencià con-
tra la LGTBfòbia

Cruz Roja celebra 40 años de 
implantación en la comarca
Julio 2023. La asamblea local de 
Cruz Roja en Ibi celebró en julio sus 
40 años de historia en un acto en su 
sede donde se agradeció a presiden-
tes, trabajadores y voluntarios su 
trabajo y dedicación todos estos 
años. 

Al acto asistió el presidente pro-
vincial de Cruz Roja, Francisco Gal-
vañ, los alcaldes de la comarca y 
muchas personas vinculadas con esta 
entidad social que, actualmente, 
cuenta con 1.538 socios, 60 empre-

sas colaboradoras, 28 donantes eco-
nómicos y 210 voluntarios, noventa 
de ellos de forma muy activa.  

Además, se presentó la reforma 
integral realizada a sus instalaciones, 
ya que tras cuarenta años ocupando 
la misma sede, presentaba importan-
tes deficiencias estructurales en el 
tejado, y los nuevos servicios puestos 
en marcha como una nueva activi-
dad encaminada al colectivo LGTBI y 
el acompañamiento a personas 
mayores.  

Mayo de 2021. La titular del juzga-
do número 1 de Ibi, Laura Seguí, 
acordó el sobreseimiento provisional 
y archivo del llamado ‘caso Ave’, que 
investigaba las presuntas irregulari-
dades en la adjudicación de obra 
pública en el municipio durante los 
gobiernos de la popular Mayte Parra.  

El auto de la juez recogía la peti-
ción realizada por el Ministerio Fis-
cal, en cuyo informe el fiscal señala-
ba que no había quedado acreditada 
“la perpetración de la infracción 
penal”. 

El sobreseimiento de la causa llegó 
tras el fallecimiento en enero del que 
fuera primer teniente de alcalde y 

edil de Urbanismo y Hacienda, 
Miguel Ángel Agüera, principal 
encausado por cinco delitos económi-
cos. 

En noviembre de 2020, el Juzga-
do de Primera Instancia e Instrucción 
número dos de Ibi acordaba el archi-
vo de la causa por cohecho contra 
José Antonio Onsurbe, concejal de 
Hacienda y Promoción Económica 
bajo el mandado de Mayte Parra y 
un mes después, la sala tercera de la 
Audiencia Provincial absolvía del 
delito de prevaricación a la exedil del 
PP Ana Sarabia por su gestión al 
frente del Polideportivo durante los 
años 2005 y 2006. 

Archivado el ‘caso Ave’ tras 
11 años de instrucción 

La joven Andrea Iruela gana 
el premio nacional de   
Narrativa Infantil ‘Villa de Ibi’
Diciembre 2022. La joven ibense de 
24 años de edad, Andrea Iruela, se 
alzó con el premio nacional en la 
cuadragésima edición del prestigioso 
concurso de Narrativa Infantil ‘Villa 
de Ibi’ por su cuento Té de Melisa, 
dotado con 5.000 euros, y cuya obra 
fue publicada por la editoral Anaya 
dentro de su colección ‘Libros singu-
lares’. Andrea Iruela es la autora más 
joven en ganar este prestigioso pre-

mio y también la primera escritora 
local en alzarse con el premio nacio-
nal. El jurado valoró la gran calidad 
literaria del texto, “que presenta un 
mundo propio y original creado a 
partir de elementos clásicos y perso-
najes entrañables, que nos transpor-
tarán a un universo cercano al realis-
mo mágico”, con un estilo narrativo 
notable y un elenco de personajes 
con voz propia.
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Obituarios 

Carmen Garrigós       
(1955-2020)

El 4 de febrero falleció a los 65 
años Carmen Garrigós, cooperante 
durante 25 años de la organización 
Unicef donde dedicó toda su vida a 
defender los derechos de la infancia. 

Enfermera de profesión, Carmen 
Garrigós estudió Medicina Tropical 
en París y trabajó con Unicef en las 
zonas conflictivas de Somalia, Sudán 
del Sur o Afganistán, como responsa-
ble de Salud Pública y Desarrollo.  

En 1994 se le concedió la Insignia 
de Oro de la Villa y en 2012 fue 
reconocida en el Acto Institucional 
del 6 de enero. En 2022 recibió el 
título de Hija Predilecta de Ibi a títu-
lo póstumo.  

Miguel Ángel Agüera  
(1970-2021)

El exconcejal del Partido Popular 
Miguel Ángel Agüera falleció el 3 de 
enero, a causa de un paro cardíaco, a 
la edad de 51 años. 

El suceso se produjo de forma 
repentina de madrugada, tras ingre-
sar en el hospital de San Juan a tra-
vés del servicio de urgencias, 24 
horas antes, con una dolencia esto-
macal, aparentemente sin mayor gra-
vedad. 

La noticia provocó un aluvión de 
muestras de condolencia en las redes 
sociales, al tratarse de una persona 
muy conocida por su trayectoria 
política como mano derecha de la 
exalcaldesa, Mayte Parra.  

Juan Valls Brotons    
(1949-2023)

El concejal del Centro Democráti-
co Liberal (CDL), entre los años 2011 
y 2015, Juan Francisco Valls Brotons, 
falleció el viernes 17 de febrero a la 
edad de 74 años de forma repentina, 
mientras se encontraba en su domi-
cilio.  

La muerte de Juan Valls creó una 
gran conmoción en la sociedad iben-
se ya que era una persona muy 
conocida por su trayectoria política y 
por su gran vinculación con las fies-
tas y tradiciones locales, desde les 
Festes d’Hivern hasta los Moros y 
Cristianos, donde fue capitán Guerre-
ro por el bando Cristiano en el año 
2007. 

Pedro Prieto               
(1962-2023)

El repentino fallecimiento de 
Pedro Prieto, presidente de la Aso-
ciación de Empresarios Foia de Cas-
talla y Capitán Moro en las fiestas de 
2023, dejó  una gran conmoción en 
la población. 

Prieto, de 61 años de edad, se 
estaba recuperando de una grave 
enfermedad pero su muerte se pro-
dujo el 20 de junio de forma inespe-
rada en el transcurso de una revisión 
médica. La noticia causó un profun-
do dolor en el mundo industrial y 
festero donde, al margen de los car-
gos que representaba, era muy queri-
do por su gran amabilidad y cerca-
nía. Tras el sepelio, el féretro fue lle-
vado a hombros desde la Iglesia 
hasta el Casal Fester donde la Comi-
sión organizó un acto íntimo y feste-
ro a título póstumo y le concedió la 
Insigia de Oro. 

Diego Triviño              
(1957-2022)

El que fuera Jefe de la Policía 
Local de Ibi durante 27 años, Diego 
Triviño, falleció el 1 de abril a la 
edad de 65 años, tras una enferme-
dad. 

Diego Triviño se había jubilado en 
2020, tras 40 años de servicio en el 
cuerpo de la Policía Local, arropado 
por sus compañeros y miembros de 
la corporación municipal. 

Triviño entró a trabajar en el 
Ayuntamiento como Guardia Munici-
pal en 1980 y en 1985 obtuvo el 
cargo de Cabo de la Policía Local. 
Tras siete años en dicho cargo, Diego 
pasó a ser en 1992 Sargento de la 
Policía Local y en 1996 Jefe de la 
Policía, hasta su jubilación.

José Pascual Sellés     
(1965-2022)

La conmoción en Alcoy, su ciudad 
natal, por el fallecimiento repentino 
de José Pascual Selles, se vivió tam-
bién en Ibi, ya que Pascual fue direc-
tor del Museo del Juguete de Ibi 
durante trece años (1992-2005) y 
forjó en ese tiempo fuertes vínculos 
personales y profesionales en el 
municipio.  

La muerte le sobrevino de manera 
repentina a los 57 años de edad, a 
causa de un infarto, lo que generó 
un aluvión de condolencias desde el 
mundo de la fiesta de Moros y Cris-
tianos de Alcoy, ya que además de 
festero ostentaba el cargo de director 
del Museo Alcoià de la Festa.

Carlos Requena        
(1990-2023)

El deporte ibense se vistió de luto 
el 2 de marzo con el fallecimiento 
del jugador Carlos Requena a la edad 
de 33 años, en el Hospital General 
de Alicante.  

La noticia generó una gran tristeza 
ya que el jugador era muy conocido 
por su pertenencia al Futsal Ibi y por 
ser un referente en el equipo azulón. 
Carlos Requena sufrió un paro cardí-
aco que lo dejó varios minutos sin 
oxígeno perdiendo el conocimiento 
momentos después de la finalización 
del partido que enfrentó al Futsal Ibi 
contra el CFS Castalla ese fin de 
semana.

Francisco Javier González 
Madrid (1978-2020)

Francisco Javier González Madrid, 
conocido por todos como Madrid, era 
una de las personas más queridas 
dentro del Club Baloncesto Teixereta 
y su fallecimiento el 26 de julio, a la 
edad de 42 años, dejó abatido a todo 
el club. Madrid dedicó gran parte de 
su vida a su mayor pasión, el balon-
cesto, siempre de la mano del CB 
Teixereta, donde fue jugador, entre-
nador, directivo y coordinador, y de 
su pueblo, Ibi; donde demostraba su 
pasión por este deporte entre todos 
los ibenses.  

Las condolencias llegaron desde 
todos los ámbitos del baloncesto de 
la Comunidad Valenciana. 
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Miguel Muñoz (1959-2022)
Miguel Muñoz de 63 años y aficio-

nado al vuelo en parapente, falleció la 
tarde del 4 de enero a causa de un 
desafortunado accidente cuando prac-
ticaba esta modalidad deportiva en el 
paraje de Peñarrubia, en el término 
municipal de Villena.  

Miguel Muñoz era muy conocido 
por su afición a deportes de aventura, 
fue monitor de natación y de kayak 
en el polideportivo durante muchos 
años cuando ocupaba el cargo de 
conserje municipal y también uno de 
los impulsores de la escalada en Ibi. 

Numerosos amigos, compañeros y 
familiares de Miguel se reunieron en 
la entrada del Barranco de los Moli-
nos, donde se descubría una placa 
conmemorativa en su honor.

Tel. 800 888 888
unionalcoyana.com

Para comprender tus inquietudes y encontrar 
juntos las soluciones que te permitan vivir con 
tranquilidad. Para que tengas la seguridad de 
que, pase lo que pase, todo irá bien. 

Estamos aquí.
Cerca. Siempre.

¿En qué podemos ayudarte hoy?
Tu mediador de Unión Alcoyana Seguros estará encantado 
de atenderte.

Salvador Montalban Soriano
uasibi@unionalcoyana.es
Avda. de la Paz, 12, bajo. Ibi
Tel. 965553417

César Romero Bornay   
(1974-2020) 

Tras un año de dura lucha por la 
vida, falleció con 46 años de edad nues-
tro compañero César Romero Bornay. 
Licenciado en periodismo en la Univer-
sidad CEU Cardenal Herrera (1993-
1998), formaba parte del equipo de 
ESCAPARATE desde el año 2005, des-
pués de haber trabajado en Radio Ibi, 
Radio Nacional de España, Onda Cero, 
Radio ECCA, Diario Qué! y Mini Diario. 

La muerte de César fue un mazazo 
para su familia y para todos los que 
tuvimos la gran suerte de conocerle. 
Inteligente, sensible, apasionado sin lle-
gar al melodrama, idealista no militan-
te, cínico irreversible, irascible a veces y 
con un enorme sentido del humor, 
César dejó su huella por donde pasó, 
tanto en su trabajo como en su vida 
personal. 

Este periódico ha tenido la suerte de 
convivir cerca de 15 años con él, com-
partir satisfacciones y combatir adversi-
dades. Y en esa línea vital se fraguó 
una relación que fue mucho más allá 
de una relación profesional. En Escapa-
rate seguimos trabajando por sacar ade-
lante este proyecto que nació en 1993 y 
que creció junto a los profesionales que 
han ayudado a llegar hasta aquí. César 
fue uno de ellos. 
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El lustro deja un cambio 
de gobierno en Castalla 
En junio de 2019 se constituyó la 
nueva Corporación salida de las elec-
ciones municipales celebradas en 
mayo, donde Antonio Bernabeu (Ciu-
dadanos), repitió al frente de la Alcal-
día por cuatro años más.  

En el acto de investidura, aparte de 
los votos de los seis concejales de 
Ciudadanos, Bernabeu recibió el 
apoyo de las dos ediles del Partido 
Popular, mientras que el resto de 
munícipes votó a sus respectivas can-
didatas (Compromís-EU a Lusa Mon-
llor y el PSOE a Maite Gimeno). 

A pesar del apoyo explícito al can-
didato de Ciudadanos, el Partido 
Popular no recibió delegaciones de 
gobierno en el Ayuntamiento de Cas-
talla; de hecho, el alcalde se mostró 
sorprendido por este gesto, y Ciuda-
danos volvió a revalidar su coalición 
con el PSOE, que ya mantuvieron en 
la anterior legislatura. 

Ambos partidos renovaron así su 
compromiso de seguir trabajando 
otros cuatro años más formando 

equipo “tras los buenos resultados de 
la legislatura pasada” y con el objeti-
vo de “seguir sumando para sacar 
proyectos adelante en beneficio de los 
ciudadanos de Castalla”.  

Elecciones de 2023 
Cuatro años después, el Partido 

Popular obtuvo una victoria rotunda. 
Los populares casi triplicaron los apo-
yos que obtuvieron hace cuatro años, 
lo que se tradujo en nueve concejales 
y mayoría absoluta. 

Vox, que logró entrar en el Ayunta-
miento por primera vez, y PP fueron 

los únicos partidos políticos que 
sumaron votos, en detrimento del 
resto de formaciones, principalmente 
de Ciudadanos. El partido naranja, 
que había ostentado la Alcaldía los 
últimos ocho años perdía 1.465 votos 
estas elecciones y cuatro concejales 
de los seis que tenía. También el 
PSOE perdía votos, aunque conservó 
los dos ediles y Compromís también 
mantuvo sus tres regidores.  

El nuevo alcalde, Jesús López, valo-
raba muy positivamente los resulta-
dos obtenidos “puesto que es muy 
difícil obtener una mayoría absoluta y 
más cuando concurren siete partidos 
políticos en la localidad” y afirmaba 
que “los que me conocen lo saben, 
me voy a dejar la piel para reactivar 
Castalla. Quiero mejorar la vida de 
mis vecinos, independientemente de 
si nos han votado o no”. López indicó 
que las primeras medidas “serán saber 
cuál es el estado económico de cada 
partida para tener un diagnóstico 
real”. 

Antonio Bernabeu, de Ciudadanos, renovó la Alcaldía en 2019 y gobernó en coalición con el PSOE Jesús López, PP, obtuvo la mayoría en 2023

La coalición entre Cs 
y PSOE, que gobernó 
ocho años, dio paso 

a un gobierno del PP 
en mayoría
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Escaparate ha    
trazado puentes 
entre comunidades

En el 30º aniversario de Esca-
parate, es un honor para mí, 
como alcalde de Tibi, reconocer el 
extraordinario papel que este 
periódico ha desempeñado no 
solo en nuestra comarca, sino en 
muchas otras. A lo largo de tres 
décadas, Escaparate ha superado 
las expectativas de un medio de 
comunicación local, convirtiéndo-
se en un enlace vital entre distin-
tas localidades, compartiendo 
noticias, historias y eventos que 
nos unen en una red de conoci-
miento y apoyo mutuo. Su dedi-
cación, la inclusión y la diversidad 
ha trazado puentes entre comuni-
dades, fomentando un entendi-
miento más profundo y relaciones 
más fuertes entre nosotros.
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Por primera vez, retribuciones 
para los ediles de la oposición
Julio de 2019. El Ayuntamiento de 
Castalla aprobó en un pleno extraordi-
nario las nuevas retribuciones y dedi-
caciones, todas ellas parciales, de cada 
uno de los miembros de la Corpora-
ción municipal para esta nueva legisla-
tura 2019-2023. 

La novedad fue que, por primera vez 
desde que se estableció la democracia, 
los concejales sin delegación recibirían 
una retribución mensual de 150 euros 

por su trabajo de fiscalización al equi-
po de gobierno. Además, a los portavo-
ces de cada grupo municipal, que no 
ostentaran delegaciones, se les adicio-
nó 150 euros mensuales por las labo-
res derivadas de la portavocía.  

Del mismo modo, se aprobó penali-
zar las faltas de asistencia: por no acu-
dir a una sesión plenaria, 25 euros y, 
por faltar a una comisión infor- mati-
va, 15 euros.

Históricos culés visitan    
Castalla en la VIII Trobada 
Noviembre de 2019. Integrantes de 
las 43 peñas barcelonistas de la pro-
vincia se reunieron el 2 de noviembre 
de 2019 en Castalla para celebrar el 
octavo encuentro. 

Fue una jornada llena de emociones 
y recuerdos en torno al club de sus 
amores y coincidió con el 25 aniver-
sario de la Penya La Foia de Castalla, 
lo que supuso una doble celebración. 

Su presidente, Ximo Guill, no podía 
disimular su emoción por haber logra-
do llegar tan lejos y haber organizado 
este acontecimiento, que reunió en 
Castalla a importantes figuras del Fút-
bol Club Barcelona, como los exjuga-
dores Guillermo Amor, Ricardo Serna 
y Juan Manuel y el miembro de la 
Junta Directiva del Club, Josep Ramón 
Vidal-Abarca, entre otros. 

Los empresarios piden 
trasladar las fiestas al fin 
de semana
Noviembre del 2019. La conve-
niencia de trasladar las fiestas de 
Moros y Cristianos al fin de sema-
na se puso de nuevo sobre la 
mesa. 

Un grupo de empresarios pidió 
al alcalde, Antonio Bernabeu, que 
abriera un debate, con todos los 
agentes sociales, políticos y econó-
micos, para decidir sobre las fechas 
de celebración de las fiestas patro-
nales. Según argumentaban, el 
hecho de que las fiestas se cele-
bren siempre del 1 al 4 de sep-
tiembre, cuando coinciden en días 
laborables, afecta de forma negati-
va a un gran número de empresas, 
trabajadores y a personas fiesteras 
y oriundas de Castalla que viven o 
trabajan fuera del municipio.

El acto contó con importantes figuras del Club, como los exjugadores Guillermo Amor, 
Ricardo Serna y Juan Manuel Asensi

Parece que fue ayer
Parece que fue ayer y ya han 

pasado 30 años desde que el 
periódico Escaparate comenzó su 
andadura en las tareas informati-
vas por su zona de influencia. Si 
no plasmamos sobre el papel lo 
que acontece en la comarca, las 
opiniones de sus gentes, los suce-
sos, logros y todo lo que significa 
vida, parece que no existamos.  

Recuerdo cuando comencé a 
escribir la crónica de los Argelia-
nos, tuve que valerme de los tes-
timonios orales de los artífices de 
la historia, porque se gastaban 
poco en lápices y papel, me 
recordaban al Antiguo Testamen-
to donde también la Historia se 
trasmitía por vía oral. 

Desde la Asociación de Reyes 
Magos, que este año celebramos 
el Cincuentenario de la construc-
ción del monumento queremos 
felicitaros y animaros a seguir 
contando historias y sucesos que 
recuerden a las generaciones 
venideras que hubo gentes que 
hicieron posible un valle próspe-
ro, en donde se vivía en paz.
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Abril 2021. Ni uno ni cinco, final-
mente fueron 9 los proyectos que se 
habían presentado en el Ayuntamien-
to de Castalla para instalar macro-
plantas solares en su término munici-
pal, lo que representaba una superfi-
cie aproximada de ocupación de de 
960 hectáreas. Una de estas instala-
ciones era una megaplanta solar de 
100 MW que la empresa de Florenti-
no Pérez pretendía instalar en Casta-
lla. 

La alarma provocó que el entonces 
alcalde Antonio Bernabeu convocara 
una rueda de prensa para informar de 
los trámites que había emprendido el 
Consistorio a fin de blindarse contra 
estas instalaciones.  

Además de la suspensión de otor-
gación de licencias, el equipo de 
gobierno inició los tramites para 
modificar el Plan General de Ordena-
ción Urbana (PGOU), para permitir 
solo instalaciones de energía solar 
“con mesura y acordes con el entorno 
paisajístico y, sobre todo, para el 
autoconsumo”.  

Además de la recogida de firmas de 
los vecinos contra el proyecto de la 
multinacional ACS de Florentino 
Pérez, diversos colectivos de ámbito 
local y provincial tomaron la iniciati-
va de denunciar y presentar alegacio-

nes al proyecto. Entre ellos, el Centro 
Cultural Castellut, Colectivo Riu Verd, 
Asociación de Vecinos Castalla Inter-
nacional, Actuamos Alicante y Biotre-
mol.  

En enero de 2022 se conoció que 
existía en marcha otro proyecto de 
planta fotovoltaica, que abarcaría los 
términos municipales de Biar y Casta-
lla. Pero además, la infraestructura de 
evacuación estaría compartida con la 
planta solar fotovoltaica FV Castalla, 
el proyecto de 400 hectáreas de Flo-
rentino Pérez, contra el que el Ayun-
tamiento de Castalla ya había presen-
tado alegaciones. 

Gran manifestación  
El rechazo frontal de la ciudadanía 

a estos macroproyectos desembocó el 
1 de julio de 2023 en una masiva 
manifestación, encabezada por los 
alcaldes de Castalla, Onil y Tibi. 

Convocados por el colectivo Natura 
i Gent, unas 600 personas participa-
ron en esta marcha donde se dejó 
claro la apuesta por las energías 
renovables, pero no de esta enverga-
dura. El último proyecto en vías de 
tramitación, propiedad de la multina-
cional francesa, Grupo Vinci, contaba 
en ese momento con una autoriza-
ción previa del Ministerio de Transi-

ción Ecológica y ocuparía terrenos de 
alta capacidad agrológica y tendría 
una línea de alta tensión de más de 
10 kilómetros que atravesaría Castalla, 
llegando a Tibi y Onil. 

Los manifestantes pidieron que se 

respetara la autonomía municipal 
como administración más próxima y 
conocedora de su territorio y que sea 
ella quien decida en qué superficie 
máxima se pueden instalar estas 
infraestructuras. 

Rechazo frontal a las plantas  
fotovoltaicas 

Imagen de la planta fotofoltaica FV Castalla, cuya superficie total abarcaría 788 hectáreas

Los alcaldes de Onil, Castalla y Tibi encabezaron la manifestación de julio de 2023, celebrada en Castalla, contra las macroplantas solares
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Trágico accidente laboral en una fosa sèptica 
con dos víctimas mortales 
Enero 2020. Dos fontaneros, de 38 y 
59 años, fallecieron al reventar una 
válvula en la fosa séptica donde tra-
bajaban y quedar inconscientes a con-
secuencia de los gases tóxicos. El tra-
bajador de 59 años era vecino de Ibi. 

Los hechos se produjeron en la 
urbanización Castalla Internacional. 
Por la mañana tuvo lugar el vaciado 

de la fosa colectiva de la urbanización 
y, por la tarde, los trabajadores acu-
dieron para cambiar las válvulas.  

El más joven se introdujo primero y 
al abrirla comenzaron a emanar los 
gases tóxicos, dejándolo en cuestión 
de segundos completamente incons-
ciente. Inmediatamente, su compañero 
se introdujo para rescatarlo corriendo 

la misma suerte. Les acompañaba un 
electricista, que fue quien dio la voz 
de alarma. 

El trágico suceso conmocionó a 
toda la comarca y en Castalla nume-
rosos vecinos se reunieron la semana 
siguiente para guardar un minuto de 
silencio como muestra de duelo por lo 
sucedido. 

Desarticulada una organización dedicada a la 
explotación sexual de mujeres 
Enero 2020. La Guardia Civil desarti-
culó una organización criminal, dedi-
cada a la explotación sexual de muje-
res, que estaba asentada en un piso 
de Castalla, aunque desplazaba a las 
mujeres por toda la comarca. 

Además, el principal jefe de la 
organización, para obtener más rendi-
miento si cabe de su negocio sexual y, 
con ello, mayores beneficios económi-

cos instauró, entre los clientes sexua-
les, un negocio paralelo, de tráfico de 
drogas (cocaína) en Ibi. 

 En el registro a los lugares relacio-
nados con la organización: el piso de 
Castalla, un bar de Ibi y otro piso más 
en Ibi, se intervinieron 40 gramos de 
cocaína en roca, 10 gramos de cocaína 
en dosis, 86 viagras masculinas y 12 
femeninas, 11 teléfonos móviles y 

2.890 euros en efectivos, además de 
siete cuentas bancarias. 

Se detuvo a seis personas: cinco 
hombres, dos italianos y tres españo-
les, de entre 72 y 46 años, y una 
mujer rumana de 31 años. Se contabi-
lizaron  un total de 25 mujeres las 
que habían  sido objeto de explota-
ción sexual, tanto en el piso de Casta-
lla como en domicilios particulares. 

Gracias por    
vuestro trabajo

Conozco Escaparate desde casi 
sus comienzos, son muchos años 
los que hemos compartido noti-
cias para Biar. El periódico ha ido 
adaptándose a la situación cam-
biante de nuestra sociedad, lo que 
ha hecho que en épocas de crisis 
haya sabido salir adelante. Esca-
parate ha sido una fuente de 
información de los municipios 
desde Ibi hasta Biar en la que se 
ha contado desde noticias políti-
cas hasta culturales o deportivas y 
esto ha supuesto un punto común 
entre los municipios de la zona. 

Desde estas líneas quiero dar la 
enhorabuena a todos los miem-
bros del Periódico Escaparate y 
desearos que sigáis trabajando 
muchos años más.

Comprometidos con 
la excelencia

Quiero transmitir mi más sin-
cera felicitación al Periódico Esca-
parate en su 30 aniversario. 
Durante estas tres décadas he 
sido cómplice en la difusión de 
información real y veraz. Agra-
dezco profundamente la oportu-
nidad de colaborar, aportando 
imágenes que han enriquecido 
cada artículo con su belleza y 
autenticidad. Ahora que llega mi 
jubilación, cedo mi testigo a 
Gema López, augurándole un 
camino repleto de sueños por 
cumplir. Confío plenamente en 
Gema para que prosiga esta valio-
sa alianza con Escaparate, asegu-
rando un futuro brillante y com-
prometido con la excelencia 
periodística.
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Dimisiones y crisis en la 
Agrupación de Comparsas
Noviembre 2020. El alcalde, Anto-
nio Bernabeu, decidió intervenir y 
asumir la gestión de la Agrupación 
de Comparsas tras la dimisión de 9 
de los 20 miembros de la Junta 
Directiva “después de cuatro años 
pidiendo transparencia en las cuen-
tas de esta entidad”. 

El alcalde propuso la firma de 
convenio para regular el funciona-
miento pero los dimisionarios expli-
caron que este convenio iría en con-
tra de los estatutos y del reglamento 
y atentaría contra la independencia 
de la entidad. La medida municipal 
abrió una grave crisis en el seno de 

la Agrupación con acusaciones por 
ambas partes que se prolongaron 
durante semanas.  

El primer edil indicó que el Con-
sistorio no iba a eludir su responsa-
bilidad de fiscalizar a una asociación 
a la que se otorgan más de 30.000 
euros anuales en subvenciones de 
dinero público y aclaró que no exis-
tía interés alguno en entrar en la 
función organizativa ni de las fiestas 
ni de la Agrupación de Comparsas, 
ya que el objetivo de estos movi-
mientos era conseguir que la entidad 
funcionara como una asociación 
moderna y eficaz. 

Actos vandálicos en el Casti-
llo por valor de 15.000 euros 
Julio de 2020. El castillo de Castalla 
sufrió importantes destrozos debido a 
los actos vandálicos que tuvieron 
lugar la madrugada del 23 de junio y 
que volvieron a repetirse la noche del 
día siguiente. 

Los autores rompieron una plata-
forma de madera y unos paneles de 
vidrio, equipamientos que habían sido 
instalado recientemente dentro del 

proyecto de musealización del Casti-
llo, de la concejalía de Turismo. 
El Ayuntamiento condenó los ataques 
a esta edificación histórica y cuantifi-
có entre los 12.000 y los 15.000 euros 
el coste que supondrá la reparación 
de estos daños. Asimismo, hizo un 
llamamiento a la ciudadanía para que 
se cuidara y respetara el patrimonio 
histórico y cultural de municipio.

La dimisión de dos ediles 
deja en minoría al gobierno
Agosto 2022. La dimisión de las 
concejalas Noelia Álvarez y Asun 
Vera y su paso al grupo de los No 
Adscritos abrió una importante crisis 
política en el seno del equipo de 
gobierno, en medio del descrédito 
por el cruce de acusaciones sobre 
mala gestión y exceso de gasto de 
las cuentas públicas. 

La decisión de las dos ediles, 
ambas de Cs, de conservar sus actas 
dejó a la coalición de gobierno for-
mada por Ciudadanos y PSOE sin 
mayoría, a escasos nueve meses de 
las elecciones municipales.  

Noelia Álvarez, que ostentaba la 

concejalía de Fiestas, presentó su 
dimisión a menos de un mes de la 
celebración de las fiestas patronales, 
y días después lo hizo Asunción Vera 
Vicente, hasta ese momento edil 
delegada de Medio Ambiente y 
Alumbrado Público. Ambas expresa-
ron falta de apoyo y transparencia.  

El alcalde, Antonio Bernabeu, 
acusó a las ediles dimisionarias de 
ineficiente gestión y afirmó que se 
vio en la obligación de realizar “la 
intervención” en sus áreas por no 
haber cumplido con la eficiencia que 
se esperaba en la gestión de las par-
tidas asignadas. 

Castalla elegida para acoger 
un espectáculo pirotécnico 
Diciembre 2020. Castalla fue una de 
las cinco ciudades de la provincia de 
Alicante elegida para acoger el 6 de 
diciembre, el espectáculo pirotécnico 
Día de la Constitución: Vuelve la luz,
de la Diputación Provincial, para 
conmemorar la celebración del refe-
réndum de 1978 en el cual se apro-
bó la Carta Magna y apoyar a la 
industria pirotécnica de la Comuni-
dad Valenciana.  

El espectáculo tuvo una magnitud 
superior al habitual puesto que, en 
total, se emplearon 228’54 kilogra-
mos de pólvora y los fuegos artifi-
ciales duraron 571 segundos, cerca 
de 10 minutos de pirotecnia con 983 
unidades de tiro. 

Finalizan las obras del  
colegio Rico Sapena  
Agosto 2020. El Ayuntamiento finali-
zó las obras en el colegio de Educa-
ción Infantil y Primaria Rico Sapena 
por un valor de 786.821,91 euros, 
financiadas por el Plan Edificant de 
la Generalitat Valenciana. Con la 
construcción del nuevo edificio, el 
colegio dispuso de más vestuarios, 
despachos, un gimnasio y un salón 
de actos propio para ofrecer una 
mejor enseñanza a los niños y niñas. 
Las obras finalizaron en nueve meses, 
tal como estaba planificado inicial-
mente en el proyecto, y el edificio se 
levantó sobre el solar que ocupaba el 
anterior que se demolió en 2015, 
después de que la Consellería detec-
tara graves daños estructurales. 

JOSÉ J. GONZÁLEZ
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El Ayuntamiento condenado 
por acoso laboral 
Enero 2022. El Sindicato de Emple-
ados públicos de la Comunidad 
Valenciana (SEP-CV) ganó una sen-
tencia que condenaba al Ayunta-
miento de Castalla a pagar 30.000 
euros a dos trabajadores, por acoso 
laboral.  El Juzgado del Social 
número 2 de Alicante estimó la 
demanda de vulneración de dere-
chos fundamentales interpuesta por 
los demandantes contra el Ayunta-
miento de Castalla y el capataz. Los 
hechos se remontaban a 2019, cuan-
do dos peones de la brigada de 
obras municipal presentaron las pri-
meras quejas ante sus superiores 
por el trato vejatorio y el hostiga-
miento que estaban recibiendo por 
parte del capataz. La inacción de la 
administración, provocó un acoso 
“más severo” y la situación desem-
bocó en baja laboral. 

Jornadas teatralizadas 
medievales en el Castillo
Julio 2022. Castalla volvió a la Edad 
Media con la celebración de las jor-
nadas medievales teatralizadas en el 
conjunto patrimonial del castillo.  

El Ayuntamiento preparó una pro-
gramación inspirada en este periodo 
histórico y durante el fin de semana, 
la fortaleza volvió a los tiempos 
medievales y en su entorno se suce-
dieron las luchas de caballeros, los 
alquimistas, los bailes y las actuacio-
nes musicales a cargo de ‘Medieval 
Grupo’. Los espectáculos del aconte-
cimiento tuvieron lugar en la Torre 
Gorda, el Patio de Armas y el Pala-
cio del castillo. 

La regidora de Turisme, Maite 
Gimeno, puso en valor el esfuerzo 
que el Consistorio realizó por man-
tener el Castillo en el mejor estado. 

Preocupación por la legaliza-
ción de casas de campo
Enero 2023. La intención del Ayun-
tamiento de aplicar la normativa que 
estaba redactando la conselleria de 
Política Territorial, Obras Públicas y 
Movilidad en relación a la regulari-
zación de las casas de campo, provo-
có una enorme preocupación entre 
los centenares de propietarios de 
viviendas en suelo no urbano que 
existen en Castalla. La reunión del 
16 de enero se celebró en el Audito-
rio para dar cabida a las centenares 
de personas afectadas por la medida 
y el alcalde, Antonio Bernabeu, y el 

’arquitecto municipal, Fernando Cer-
vantes, fueron los encargados de 
informar sobre el plan redactado por 
la empresa Planifica.  Se informó 
que el proceso empezaría en tres 
sectores, las Lomas 1 y 2 y las 
Carrascas, afectando 150 edificacio-
nes rústicas, que tendrían que correr 
con los gastos de urbanización e ins-
talación de servicios de saneamiento 
y abastecimiento de agua potable y 
suministro eléctrico, entre otros. Sin 
embargo, hasta el momento este 
proceso está totalmente paralizado. 

La Feria de San Isidro vuelve a 
exponer coches y maquinaría 
Mayo 2023. La XXIX Fira de Sant 
Isidre recuperó la esencia de sus 
orígnes con la exposición de auto-
móviles y maquinaria agrícola, ade-
más de otros elementos imprescindi-
bles de la celebración, como la mejor 
gastronomía y el Castillo como el 
principal atractivo turístico de la 
capital de la Foia de Castalla. 

La Feria incrementó un 14% el 
presupuesto por ese año 2023, lle-
gando a los 180.000 euros, con el 

objetivo firme de revitalizarla y 
situar la muestra en lo más alto del 
calendario anual de ferias comercia-
les locales de la provincia de Alican-
te y de la Comunidad Valenciana. 

Otra de las novedades de esa edi-
ción fueron los estacionamientos 
habilitados para las personas que 
visitaran la ciudad y, además, para 
las personas con movilidad reducida 
también se dispuso de tres zonas 
reservadas para sus vehículos.  

Muchas felicidades 
por estos 30 años 

Mi eterna gratitud, como presi-
dente de la Junta Mayor de Cofra-
días de Semana Santa de Ibi y 
hablo también en nombre del 
resto de cofradías, al periódico 
Escaparate y a todo el equipo que 
lo compone, ya que han hecho 
grande con su trabajo  nuestra 
comarca. Muchas felicidades por 
estos treinta años de historia, de 
buen trabajo, sacrificio y esfuerzo. 
Desde la Semana Santa de Ibi 
estamos compartiendo con voso -
tros nuestros 25 años, en los que 
siempre habéis estado ahí para 
apoyarnos. Muchas gracias y feliz 
treinta cumpleaños. Vuestros ami-
gos y seguidores.

Gracias, Escaparate
Dicen que con el paso del 

tiempo todo acaba ocupando el 
lugar que se merece. Es por eso 
que Escaparate, tras tres décadas 
de vida, es hoy un un referente 
en la comarca. Esto no puede ser 
casual sino fruto del acierto y del 
trabajo diario de un equipo que 
ha sabido ganarse la confianza de 
los lectores. 

Gracias por estos 30 años for-
mando, informando y entrete-
niendo. Por estos años en los que 
nos habéis dado buenas y malas 
noticias haciéndonos espectadores 
y partícipes y siempre con un 
objetivo claro, hacernos pensar en 
un Ibi mejor. En la época de las 
“fake news” es más importante 
que nunca contar con un medio 
de comunicación de confianza, 
fiable, que contraste la informa-
ción antes de convertirla en noti-
cia, haciendo posible así que los 
lectores puedan formar una opi-
nión con base y fundamentada. 

Os deseo y os auguro muchos 
años más de trabajo y éxito. Los 
lectores, entre los que me inclu-
yo, seguiremos recorriendo nues-
tro camino junto a vosotros.
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Octubre 2019.  El Ayuntamiento de 
Castalla creó la primera edición de 
los Premios de Investigación Erudito 
Cerdà para poner en valor la figura 
de Francisco Cerdà i Rico, más 
conocido como el erudito Cerdà, un 
vecino de Castalla que destacó en la 
sociedad española del siglo XVIII 
por sus propios méritos. Fue un 
erudito, humanista, jurisconsultor y 
escritor español de la Ilustración. 

Destacado paleógrafo, en 1775 
ingresó en la Real Academia de la 
Historia y se encargó de la reedición 
de algunos de los clásicos españoles 

Se organizó el certamen en dos 
grandes categorías, escolar y sénior.  
Mientras que el objeto de estudio se 
limitó a Castalla en la categoría 
escolar, los séniors pudieron presen-
tar trabajos que abarcaron toda la 
comarca de la Foia de Castalla. 

El Consistorio crea los Premios 
de Investigación Erudito Cerdá 

José Payá, ‘El Chino’ (1945-
2021)

José Payá Bravo falleció a la edad  
de 76 años, a causa del virus del 
Covid. Apasionado por el deporte 
local, incansable colaborador depor-
tivo en varios medios comarcales y 
con una humanidad que lo encum-
braba más allá de esa iniciativa 
periodística amateur que corría por 
sus venas.  

Su voz y su ímpetu vocacional 
por el deporte base en Castalla le 
convirtieron en todo un referente en 
la comarca. Onda 15, Movitel y 
Escaparate, medios de comunicación 
que tuvieron la suerte de poder con-
tar con sus crónicas semanales, no 
solo perdieron a un gran colabora-
dor deportivo, sino a un amigo. 

El castallense José Mataix 
sobrevivió a su segunda 
pandemia con 103 años 
Abril 2021. Con 103 años recién 
cumplidos, este castallense conocido 
bajo el apodo de Pepe coca, ya 
sobrevivió a la gripe española de 
1918. Según él mismo recordaba, 
con apenas dos años de edad con-
trajo la enfermedad y se puso tan 
enfermo que estuvieron velando su 
cuerpo esperando a que muriera. Sin 
embargo, el pequeño José salió ade-
lante y volvió a desafiar el destino, 
superando la pandemia del corona-
virus. 

En su larga vida, José Mataix fue 
agricultor, heladero e industrial, par-
ticipó con 19 años en la Guerra 
Civil, después tuvo que hacer el ser-
vicio militar en Pamplona y logró 
formar una familia con tres hijos, 
diez nietos y tres bisnietos. 

Obituario 
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De la mayoría absoluta del
un gobierno en minoría del
el beneplácito de Sumem
Junio de 2019. Tras las Elecciones
Municipales de 2019, las urnas otor-
garon al PSOE de Onil la mayoría
absoluta, con nueve concejales, mien-
tras que el Partido Popular se mantu-
vo con tres ediles y la confluencia
entre Unidas Podemos y Esquerra
Unida consiguió un concejal. Queda-
ron fuera de la Corporación dos de
los cinco partidos que concurrían a
estos comicios: Com promís per Onil y
Ciudadanos.

Mayo de 2023. Vuelco al panorama
político local tras las elecciones del
28M. La candidatura de Jaume Beren-
guer (PP) fue la lista más votada
obteniendo seis concejales, con el
41’84% del electorado y 1.768 votos;
mientras que el PSOE pasó de nueve
a cinco ediles con 1.700 votos, un
40,23%, perdiendo 645 votos y, por
tanto la mayoría absoluta. Este resul-

tado constrató con las Elecciones de
2019 donde el 59% de los electores
en Onil dieron su apoyo a la candida-
tura encabezada por Humi Guill.

Por su parte, Sumem per Onil
obtuvo dos concejales, uno más que
en 2019, con un resultado de 703
votos frente a los 371 de 2019. El
28M, un 16’63% del electorado local
de Onil respaldó a esta coalición de
izquierdas.

Incertidumbre tras el 28M
Las Municipales dejaron un panora-

ma incierto ya que la coalición de
izquierdas Sumem obtuvo la llave de
la gobernabilidad y su voto era funda-
mental para el PSOE continuara
gobernando. 

La coalición local optó por una
asamblea abierta a los vecinos de
Onil para evaluar los resultados elec-

torales y los posibles pactos de
gobierno. Una consulta que Sumem
Onil consideró «fue un éxito, tanto en
asistencia como en participación.»

Sin acuerdo
Tras varias reuniones entre repre-

sentantes de PSOE y Sumem Onil
finalmente no se llegó a un acuerdo
de gobernabilidad.

Ambas formaciones emitieron un
comunicado conjunto donde se dieron
por finalizadas dichas conversaciones
por las «diferencias insalvables que se
han encontrado a la hora de acordar
la candidata o candidatas para asumir
la alcaldía de Onil durante esta legis-
latura». Tras este comunicado, las dos
candidaturas se reprocharon no haber
llegado a un pacto de izquierdas y
haber dejado el gobierno de Onil en
manos del Partido Popular.

El PSOE de Humi Guill consiguió la mayoría absoluta en las elecciones de 2019. Cuatro años después cedió la vara de mando al PP, encabezado por Jaume Berenguer
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Enhorabuena por 
estos 30 años

El periódico Escaparate si no 
existiera, habría que inventarlo. 
Pese a la inmediatez de la infor-
mación en las redes sociales,  
admiro la prensa escrita y pongo 
en valor al equipo humano que la 
hace posible. Aprovecho la oca-
sión que me brinda este periódico 
para expresar mi agradecimiento 
por el trato recibido de su equipo 
redactor. Siempre atendieron y 
publicaron mis sugerencias sobre: 
la historia juguetera ibense, su 
folclore, la estética modernista y  
el teatro. Durante 3 décadas pres-
té mis servicios en la Biblioteca 
Pública Municipal y me consta 
que en su hemeroteca “Escapara-
te” era de los más consultados. 
Enhorabuena por esos 30 años.
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Feliz aniversario
ESCAPARATE, ventana abierta a 

la actualidad de la comarca, cuyo 
compromiso con la ciudadanía va 
más allá de la simple difusión de 
noticias, al promover y fortalecer 
la identidad de los pueblos del 
entorno, como Tibi; municipio 
desde el que, siendo Concejala, he 
podido contar siempre, tanto al 
estar en  la oposición como en el 
Gobierno con su divulgación, res-
petuosa, veraz y objetiva de nues-
tras actuaciones y planteamientos 
como grupo político;  posición 
que, al considerarla en el marco 
de la  comunicación actual, en la 
que prevalece la intención frente 
a la información, dignifica a este 
periódico de ámbito local.
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Playmobil traslada su planta de 
producción a Malta y Bulgaria
Junio 2023. La firma alemana decidió 
trasladar su planta de producción a los 
países de Bulgaria y Malta y mantener 
exclusivamente un centro logístico en 
Onil. La empresa presentó en. mayo 
de 2023 un Expediente de Regulación 
de Empleo (ERE) por causas económi-
cas, organizativas y de producción que 
en un primer momento iba a afectar a 
40 trabajadores. 

Tras duras e intensas negociaciones, 
sindicatos y empresa acordaron el 20 

de junio de ese año que el expediente 
laboral solo afectara a 26 empleados.  

Esta noticia supuso un varapalo 
para la economía local ya que el cierre 
de la planta de producción lo sufrirán 
algunas pequeñas industrias auxiliares 
locales que trabajaban con la marca 
alemana y que en algunos casos son 
su único cliente. La plantilla de Play-
mobil tenía en ese momento unos 70 
empleados.

Convenio con la UA para un 
crear una Aula Universitaria 
Marzo 2020. Onil firma un convenio 
con la Universidad de Alicante para 
crear una aula universitaria en el 
municipio. El concejal de Cultura del 
Ayuntamiento de Onil, Raúl Ferrer, y 
el vicerrector de Cultura, Deporte y 
Lenguas de la UA, Carlos Cortés, 
sellaron el acuerdo en presencia de la 
alcaldesa de Onil, Humi Guill y la 
directora del Secretariado de Promo-
ción Cultura Lingüística, Mar Iglesias. 

El Aula Universitaria sirve para 
poder desarrollar en Onil actividades 
culturales, formativas, divulgativas 
como conferencias, cine, teatro, expo-
siciones o cursos y talleres de diferen-
tes materias. Tras la firma, Cortés 
subrayó que "la Universidad de Ali-
cante siempre ha estado abierta a los 
municipios. Es importante que las 
actividades culturales lleguen a las 
comarcas del territorio.» 

Giochi Preziosi 
compra Famosa 
La multinacional italiana 
Giochi Preziosi adquirió la 
juguetera Famosa en agosto 
de 2019., hasta entonces, 
propiedad del fondo Sun 
Capital Partners.  
Con la compra de la firma 
española, las previsiones de 
facturación de ambas 
compañías se espera que 
supere los 700 millones de 
euros al año.

Ediles del Ayuntamiento de Onil y representantes de la UA tras la firma del convenio

l PSOE a 
l PP, con 



Abril 2023. La Generalitat Valenciana 
otorgó la declaración de Fiesta de 
Interés Turístico Autonómico las Fies-
tas de Moros y Cristianos de Onil .  

Este nombramiento vino precedido 
por la solicitud realizada oficialmente 
por el Ayuntamiento de Onil en 
marzo de ese mismo año a través de 
la cual se instaba a la Conselleria a 
declarar este título honorífico a las 
fiestas en honor a la Mare de Déu de 
la Salut. 

Trabajo de investigación previo
La obtención de este nombramien-

to oficial fue, principalmente, por la 
labor de investigación realizada por la 
Asociación de Comparsas de Onil, y 
más concretamente, por el vicesecre-
tario de la asociación, Víctor Beren-
guer Garrigós, que lideró un exhausti-
vo trabajo de recopilación de datos, 
una memoria descriptiva y gráfica de 
las fiestas completando el expediente 
de solicitud enviado desde el Ayunta-
miento de Onil a la Generalitat.  

El recocimiento a Berenguer Garri-

do se hizo público durante la presen-
tación del libro de Fiestas de ese año 
en el auditorio del centro cultural 
Eusebio Sempere.  

Mayor promoción turística 
Esta declaración se enmarca bajo el 

Decreto 119/2006, de 28 de julio, del 
Consell, regulador de las declaracio-
nes de fiestas, itinerarios, publicacio-
nes y obras audiovisuales de interés 
turístico de la Comunitat Valenciana. 

La obtención de esta declaración 
honorífica ha contribuido a la promo-
ción de la fiesta, del municipio y de 
su oferta turística.
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Las Fiestas de Moros y Cristianos, 
de Interés Turístico Autonómico

Víctor Berenguer recibe el reconocimiento a su labor de investigación de manos de Humi Guill

Festeros del bando moro durante el desfile del 8 de octubre de 2023

El recocimiento a 
Berenguer Garrido se 

hizo público durante la 
presentación del libro 

de Fiestas de 2023 

Los Moros y Cristianos desfilan en la Quinta Avenida 
La música festera y la espectacularidad de los Moros y Cristianos de 
Onil volvieron a sorprender en el Desfile de la Hispanidad de Nueva York 
el 8 de octubre de 2023. Una comitiva de más de 70 personas viajó desde 
Onil hasta la ciudad de los rascacielos donde se celebró la 59ª edición de 
este desfile y que congregó a más de 40 organizaciones culturales de paí-
ses de habla hispana. Este viaje cultural se viene organizando desde 2018 
solo cancelado en los años 2020 y 2021 a causa de la pandemia. 
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XVII Semana de las Personas 
con Discapacidad
Octubre 2019. Con diferentes activi-
dades y muchos tipos de diversión, la 
Asociación Luz y vida organizó y 
coordinó la XVII Semana de las Per-
sonas con Discapacidad.  

Entre las actividades organizadas, 
estuvo el concierto de música de 
cámara, que reunió a un centenar de 
personas, con el cuarteto Almus que 
interpretó un repertorio de Haydn, 
Mozart, Arriaga, Beethoven, Schubert 
y Borodin. Además, también se orga-

nizó una paella solidaria preparada 
en la plaza de España de Onil, un 
pequeño cercaviles por diversas zonas 
acompañado de la batukada del grupo 
Trencatoms y unos inflables y juegos 
para los más pequeños, así como un 
sorteo de más de 30 obsequios dona-
dos por comercios de la villa. 

La asociación de Luz y Vida expre-
só su agradecimiento a los volunta-
rios y a los comercios que colabora-
ron en esta semana.  

La Bienal de Sempere,  
Colección Museográfica de  
la Comunidad Valenciana
Marzo 2021. La Conselleria de Cul-
tura, Deporte y Educación reconoció 
la Colección de Arte Contemporáneo 
del Certamen de Pintura Eusebio 
Sempere como Colección Museográ-
fica Permanente de la Comunidad 
Valenciana. Una distinción autonó-
mica que puso en primera línea a la 
exposición permanente colivenca y 
el comienzo para convertirlo en un 
museo de arte contemporáneo. 

El edil Marcos Pardines subrayó 

que esta mención pone “la semilla 
para que posteriormente consigamos 
tener un museo de arte contemporá-
neo de forma permanente”. 

Este nombramiento dignifica toda-
vía más el nombre de Eusebio Sem-
pere y su premio, y reconoce el tra-
bajo hecho desde 1978 por todas las 
corporaciones, funcionarios, asesores 
y todas las personas que han ayuda-
do a conseguir este reconocimiento 
institucional. 

Una roca de 10 toneladas 
amenaza varias casas
Febrero 2020. Una enorme roca de 
unas 10 toneladas provocó el temor 
entre los vecinos de la calle Valencia 
de Onil. Debido a las filtraciones 
provocadas por el temporal Gloria, 
una enorme piedra se desprendió de 
la sierra hasta caer en una de las 
calles del casco histórico. Los bom-
beros se desplazaron hasta el lugar 
del suceso y realizaron algunas tare-
as de sujección de la roca con el 
objetivo de inmovilizarla. Días poste-
riores, el Ayuntamiento de Onil rea-

lizó una ejecución subsidaria de 
urgencia mediante una empresa 
especializada ante la complejidad 
para eliminar el peligro de despren-
dimiento en un lugar donde las 
máquinas no podían acceder. 

El objetivo era reestablecer la nor-
malidad y facilitar lo más pronto 
posible la vuelta a sus domicilios de 
los vecinos afectados.  

Desde el Ayuntamiento se solicita-
ron estudios para estimar el peligro 
en esta zona. 

1ª Feria Muñecas de Onil
Diciembre 2022. Onil presentó la I 
Feria de Muñecas de Onil con un 
claro objetivo reivindicativo de la 
industria tradicional local y con un 
sello propio para convertir este cer-
tamen en un referente turístico a 
todos los niveles. 

Durante tres días, el Ayuntamiento 
con la colaboración de empresas 
locales y otros colectivos, presenta-
ron una exposición de muñecas con-
feccionadas por las 23 empresas del 
sector que actualmente siguen pro-
duciendo en Onil. 

La 2ª edición de la Feria de Muñe-
cas de Onil volvió a repetir éxito de 
expositores y visitantes en diciembre 
de 2023. 

40.000 euros 
para la compra 
del edificio 
Pósito 
El Ayuntamiento de Onil 
adquirió en septiembre de 
2021 el edificio Pósito por 
40.000 euros. Este singular 
inmueble data del siglo 
XVIII y se cree que fue pro-
piedad del Marqués, donde 
tenía las instalaciones de 
molino de aceite y granero, 
antigua almazara de la 
señoría. Marcos Pardines, 
edil de Patrimonio, dijo que 
se estiman los costes de 
rehabilitación de este edifi-
cio en un millón de euros.
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Octubre 2023. La Asociación de Reyes 
Magos de Onil celebró el 90 aniversa-
rio de las Cabalgatas de Onil con un 
libro conmemorativo presentado en el 
centro cultural Eusebio Sempere ante 
socios y amigos. 

Esta lujosa edición impresa a todo 
color recoge la cronología de los acon-

tecimientos más relevantes de las 
cabalgatas en esos 90 años, con 
amplia información de sus orígenes, 
primeros pasos de la Asociación de 
Reyes Magos en los años 80, la recu-
peración a principios del siglo XXI y la 
consolidación a partir de 2011, sin 
olvidar las complicadas cabalgatas 

organizadas durante la pandemia. 
María Sanchís, presidenta de la Aso-

ciación de Reyes Magos, en el acto de 
presentación, mostró su satisfacción 
por haber culminado la edición del 
libro agradeciendo a socios, amigos y 
presidentes de las asociaciones de Cas-
talla e Ibi todo el apoyo recibido. 
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Manifestación contra  
la homofobia
Noviembre 2021. Masiva manifesta-
ción frente al Palacio en señal de 
apoyo hacia los dos vecinos de Onil 
que sufrieron una brutal agresión en 
noviembre de 2021 en Valencia. 

La convocatoria fue impulsada por 
el Ayuntamiento de Onil tras el 
suceso que conmovió a la comarca 
por el lamentable incidente sucedido 
a plena luz del día en el centro de la 
capital valenciana. 

Durante el acto de repulsa se hizo 

lectura de un manifiesto contra la 
brutal agresión sufrida por José Luis 
Sanchís y Sergio Vicente García, este 
último acabó con el pie izquierdo 
fracturado a causa de una fuerte 
patada.  

A la manifestación asistieron 
varios ediles y la alcaldesa, Humi 
Guill, expresando su firme rechazo 
por estos actos violentos y mostran-
do todo el apoyo y cariño hacia los 
dos vecinos de Onil.

50 aniversario de la  
adquisición del Palacio 

90 aniversario de las Cabalgatas de Onil

Julio 2021. Alcaldes de Onil de 
varias legislaturas acompañaron a la 
corporación municipal en el 50 ani-
versario de la adquisición municipal 
del Palacio del Marqués de Dos 
Aguas. Los actos pretendían recordar 
la histórica adquisición realizada por 
el gobierno local del año 1971 que 
materializó el traspaso a titularidad 
municipal del edificio histórico más 
emblemático de Onil. 

El 16 de julio 2021, fecha exacta 
del aniversario, estuvieron también 

presentes representantes públicos del 
gobierno local que hicieron posible 
la adquisición. Ese día se firmó un 
documento que simbolizó aquella 
excepcional efeméride inaugurando 
una exposición retrospectiva organi-
zada desde la concejalía de Patrimo-
nio y el Archivo Histórico. Esta 
muestra recogió momentos históri-
cos y anécdotas del Palacio Fortaleza 
del Marqués de Dos Aguas. Al día 
siguiente se realizó una jornada de 
puertas abiertas.

Plan Director del 
Palacio
El Ayuntamiento de Onil puso 
en marcha en septiembre de 
2020 el Plan Director del 
Palacio del Marqués de Dos 
Aguas. Un estudio que tiene 
como objetivo conocer este 
singular edificio histórico 
aportando una diagnosis de 
su estado y propuestas para 
su protección, conservación, 
restauración, investigación, 
difusión y accesibilidad, entre 
otros. El proyecto tuvo un 
coste de 17.968 euros de los 
que 12.577 euros fueron apor-
tados por la Conselleria de 
Educación y Cultura de la 
Generalitat Valenciana.
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Inversiones en 
los polígonos
A través del Instituto Valen-
ciano de la Competitividad, 
IVACE, los polígonos de Onil 
recibieron una ayudas que 
superaron el millón de euros 
en las últimas convocatorias 
públicas en los años 2022 y 
2023. Las subvenciones iban 
dirigidas al acondicimiento y 
mejora de las tres zonas 
industriales del municipio.

Onil celebra el I Foro  
Empresarial autonómico
Febrero 2019. Onil acogió el I Foro 
Empresarial con una nutrida asisten-
cia de empresarios locales, provincia-
les y autonómicos. Una cita donde 
representantes de más de 80 firmas, 
intercambiaron experiencias e impre-
siones durante una intensa jornada 
celebrada el 28 de febrero.  

El encuentro se realizó en dos 
escenarios diferentes. La mañana, en 
el Palacio del Marqués de Dos Aguas 
acogió la apertura, y a mediodía, en 
la pinacoteca del Centro Cultural 
Eusebio Sempere, se desarrolló la 
presentación oficial con la participa-
ción de la alcaldesa, Humi Guill, y el 
director de IBIAE, Héctor Torrente, 
que tomó las riendas del debate-
coloquio en su papel de moderador. 
Varios empresarios explicaron algu-
nos casos de éxito durante la jorna-
da empresarial. En el coloquio inter-
vinieron, Eliseo Sempere, de Bala-
guer Rolls; Soledad Berbegal, de 
Actiu; César Bernabéu de Berjuan y 
Pepe Verdú, de Miniland Educational. 

Fuentes municipales señalaron 
que, “sin duda, el primer Foro 

Empresarial ha servido para la esti-
mulación del tejido económico em -
presarial de la comarca, y có mo no, 
también de Onil”. 

Encuentro empresarial, febrero de 
2020. El Ayuntamiento de Onil y la 
Asociación de Empresarios de la Foia 
de Castalla, IBIAE, vuelven a organi-
zar un evento empresarial de primer 
nivel. Así lo confirma las 400 perso-
nas que asistieron a este evento que 
sirvió para abrir de reflexión y coo-
peración. Ciberseguridad, empresa 
familiar, innovación y autoconsumo 
y energía fotovoltaica fueron algunos 
de los temas tratados durante esta 
nueva cita empresarial. 

Víctor Küppers, formador, experto 
y conferenciante de éxito, fue el 
encargado de cerrar este encuentro. 
Durante  su intervención, este profe-
sor destacó que la Foia de Castalla 
«tiene una capacidad proactiva y de 
reinvención que me ha impresiona-
do. Tiene mucho mérito, porque lo 
fácil habría sido llorar y esperar que 
alguien viniera a ayudar. Esto de 
aquí no es habitual. La gente no se 
ha resignado. Yo haría un monu-
mento a los que han sido capaces de 
reconvertir sus empresas y a la 
comarca», afirmó Küppers.

Éxito del primer curso de la 
muñeca impartido en Onil

Inversiones del plan Edificant 
en los colegios Sant Jaume 
y Mare de Déu de la Salut

Abril 2021. Gran éxito de participa-
ción en el primer curso de la muñeca 
impartido en Onil. Cerca del 40% del 
alumnado que comenzó esta forma-
ción especializada formalizó contrato 
con empresas del sector. 

Este plan de formación fue posible 
fruto del acuerdo de colaboración 
entre el Ayuntamiento de Onil y la 
Asociación de Empresarios de la Foia 
de Castalla, IBIAE, que pusieron los 
medios y los trámites para culminar 
esta importante y necesaria estrate-
gia formativa ante la necesidad gene-
rada desde empresas locales de la 
muñeca. 

Los empresarios del sector de la 
muñeca, en 2018, expresaron a IBIAE 
una gran preocupación: muchos de 
los trabajos relacionados con la fabri-
cación de muñecas requerían una 
mano de obra especializada y no 
encontraban recambio para la gene-
ración que ha desarrollado estas tare-
as a lo largo de las últimas décadas. 

De esta manera, con este curso, la 
asociación empresarial dio respuesta 
a este sector, necesitado de trabaja-
dores cualificados, un problema que 
se repite también en el entorno 
industrial metal-mecánico-plástico de 
la comarca.

El primer curso se desarrolló en el centro de producción de Berjuan

2022. La Conselleria de Educación, a 
través del plan Edificant, invirtió en 
la remodelación de los colegios Sant 
Jaume y Mare de Déu de la Salut la 
suma de 245.234 euros y 1.670.709 
euros, respectivamente. En el prime-
ro, las obras se destinaron a un sis-
tema de evacuación de aguas pluvia-
les en la cubierta del edificio princi-

pal y el porche existente, y la reno-
vación del pavimento de las dos pis-
tas polideportivas. En el Mare de 
Déu se cubrió la pista polideportiva, 
se instalaron vestuarios y almacén, 
la pavimentación de la pista deporti-
va y la sustitución de la carpintería 
exterior del centro y se adecuó el 
aula de pedagogía terapéutica.

Cambio de 
fechas para  
los Moros  
y Cristianos
Una amplia mayoría del 
censo festero de Onil votó 
sí para el cambio de 
fechas para las fiestas de 
Moros y  Cristianos. Más 
del 64% de los 716 votan-
tes que fueron a dar su 
voto, dieron su aprobación 
para así cuadrar las fiestas 
en los menos días labora-
les posibles.
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Salvador Vidal Llorens 
(1924-2023)

El insigne músico colivenc Salvador 
Vidal Llorens fallecía el 19 de agosto 
a la edad de 99 años. Salvaoret, como 
cariñosamente se le conocía, fue una 
figura fundamental en la historia cul-
tural y musical de Onil durante más 
de medio siglo. En el aspecto profe-
sional, Vidal Llorens fue un músico 
multiinstrumentista capaz de tocar 
casi cualquier instrumento, aunque el 
violín fue el que mejor lo definió. 
Fundador de la Orquesta Clásica de 
Alicante, miembro durante muchos 
años de la Orquesta Sinfónica Alcoya-
na, Salvaoret hizo de la música una 
forma de entender la vida.

Obituario 

Cientos de personas claman 
contra las agresiones sexuales
Julio 2019. Al grito de ‘No es no’ y 
otras consignas, cientos de personas 
participaron en la concentración ‘Por 
un Onil libre de agresiones sexuales’, 
convocada por la concejalía de  
Bienestar Social, Mujer e Igualdad, a 
raíz de la indignación que despertó, 
tanto en la villa muñequera como en 
to da la comarca, un caso de agresión 
sexual por parte de un va rón hacia 
la trabajadora de un es tablecimiento 
de la localidad ubicado en la avenida 

de la Paz. 
Una llamada de auxilio de la vícti-

ma alertó a la Policía Local de Onil 
que estaba a es ca sa distancia del 
lugar de los hechos. Junto con la 
Guardia Civil de Castalla, los agentes 
de policía procedieron a acompañar 
a la agredida al centro sanitario para 
su valoración, así como a la custodia 
del detenido y la instrucción de las 
diligencias previas y puesta a dispo-
sición judicial. 

Contenedor 
marrón
Onil pone en marcha en 
abril de 2021 la implanta-
ción del contenedor marrón 
en todo el municipio con el 
objetivo de recoger la frac-
ción orgánica de las vivien-
das.  
Tras un largo estudio, esta 
implantacion se realizó con 
familias voluntarias que lo 
solicitaron tras una forma-
ción específica a los usua-
rios que comenzaron a par-
ticipar en este tipo de reci-
claje urbano.

Abierto el Centro de Atención 
Temprana ‘Infanta Elena’
Junio 2019. Onil dispone del Centro 
de Atención Temprana ‘Infanta 
Elena’ desde junio de 2019. Ubicado 
en la emblemática Casa Molina de 
Onil, este centro atiende a la pobla-
ción infantil de cero a seis años, a la 
familia y al entorno, para dar res-
puesta lo más pronto posible a las 
ne ce sidades transitorias o permanen-
tes que presentan los niños y niñas 
con trastornos en su desarrollo o 
que tienen riesgo de pa de cerlos. 

La Asociación de Paralíticos Ce -

rebrales de Alicante (APCA) fue la 
encargada de inauguar la sede con 
su presidente Vicente Torres, y la al -
cal desa de Onil, Humi Guill. En el 
acto, que contó con casi  un cente-
nar de asistentes, se subrayó la la bor 
de la Asociación, declarada de utili-
dad pública en 1984, con más de 40 
años trabajando para mejorar la cali-
dad de vida de las personas con 
parálisis cerebral y discapacidades 
afines a través de una atención in -
tegral y especializada.

Condena a un constructor 
por un delito de estafa
Junio 2022. La Audiencia Provincial 
de Alicante condenó en junio de 
2022 a un constructor de Petrel por 
un delito de estafa cometido en 
2007. 

El condenado creó una mercantil 
junto a otro acusado para desarrollar 
la construcción de viviendas median-
te la cual se realizaban trabajos de 

albañilería, fontanería y carpintería 
en todo tipo de reformas y pequeñas 
construcciones. 

Una promoción de Onil de 17 
viviendas quedó sin finalizar y 
muchos autónomos y pequeños 
empresarios, casi todos de la locali-
dad, fueron víctimas de esta estafa 
que ascendió a unos 684.000 euros.
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El PSOE pasa de un 
gobierno en coalición 
a mayoría absoluta
Las elecciones de 2019 dejaron la 
misma configuración política en el 
Ayuntamiento de Tibi, por tercera 
legislatura consecutiva. 

PP y PSOE obtuvieron, de nuevo, 
cuatro concejales cada uno y AIDU un 
edil, lo que dejaba, nuevamente, en 
manos de los independientes la 
gobernabilidad del municipio. 

Las dos fuerzas mayoritarias per-
dieron apoyos en estos comicios, solo 
AIDU experimentó un crecimiento 
importante, con 66 votos más que 
hacía cuatro años, un incremento de 
siete puntos porcentuales.  

AIDU volvió a ser decisivo y si hace 
cuatro años dejó gobernar al PP como 
la lista más votada, en esta ocasión  
su candidata, Julia Cartagena, expresó 
desde el inicio su voluntad de que 
existiera un cambio de color político 
en el Consistorio. 

Finalmente, las negociaciones entre 
el cuatro ediles socialistas y la regido-
ra independiente para formar un 

gobierno estable dieron sus frutos y 
el socialista José Luis Candela fue 
investido alcalde de Tibi, dejando 
atrás ocho años de gobierno del Par-
tido Popular. 

El edil de AIDU, Julia Cartagena, 
expresaba después del pleno de inves-
tidura la buena sintonía que existía 
entre el dos grupos políticos puesto 
que, entre los principales objetivos 
del nuevo equipo de gobierno, estaba 
conseguir la integración de todos los 
sectores sociales del municipio, tanto 
del casco urbano como de las urbani-
zaciones.  

Cuatro años después, en los comi-
cios de 2023, el PSOE conseguía un 

apoyo mayoritario que le permite 
gobernar esta legislatura sin los inde-
pendientes de AIDU.  

Los socialistas revalidaron su ges-
tión con 503 votos, 99 más de los que 
obtuvieron hace cuatro años, que le 
otorgaban el quinto regidor y la 
mayoría absoluta. Por su parte, el Par-
tido Popular perdía un edil de los 
cuatro que tenía al haber obtenido 
350 votos, 80 menos que en los pasa-
dos comicios, y la Agrupación Inde-
pendiente para el Desarrollo de las 
Urbanizaciones de Tibi (AIDU) perdía 
cuatro votos (de los 200 que obtuvo 
en 2019 a los 196 de ahora) y se que-
daba con el único concejal que tení-
an. 

El alcalde, José Luis Candela, desta-
có que los resultados de esas eleccio-
nes, demostraban que “hemos trabaja-
do para todos y todas, sin distinción, 
con convicción y en un objetivo: 
escuchar y solucionar problemas. Nos 
hemos dejado la piel en cada activi-
dad y en cada paso que hemos dado”.

Los socialistas 
gobernaron cuatro 

años con la edil 
indepediente de AIDU 

El PSOE obtuvo la mayoría absoluta en 2023, mientras que en 2019 gobernó con el apoyo de la edil independiente de AIDU
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Gracias por ser 
nuestra voz

En nombre de la Asociación 
ADIBI, queremos expresar nuestra 
más sincera felicitación por vues-
tro 30 aniversario. Vuestra inque-
brantable colaboración ha sido 
vital para difundir nuestras activi-
dades, reivindicaciones y acercar-
nos así a más personas. Gracias 
por ser nuestra voz. Que vuestro 
trabajo siga muchos años más, 
porque la información debe seguir 
viajando.
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Per molt anys, 
Escaparate!

Recorde pels anys noranta, que 
mensualment es repartia de 
forma gratuïta un periòdic amb 
pocs fulls on ens mostraven notí-
cies de la Foia de Castalla: ESCA-
PARATE. Eixe periòdic que des-
prés de 30 anys és un referent, ja 
que, gràcies a ell, associacions 
com ACODIP, Àgora, Ames de 
Casa, Creu Roja,... són conegudes 
per molta gent, i que, sense infor-
mació no trobaríem recolzament. 

ESCAPARATE ajuda a conèixer 
i cohesionar els pobles de la Foia 
informant-nos d’activitats esporti-
ves, festes, fires, successos, ofertes 
de treball... i ens entreté amb 
algun passatemps. A més, en els 
últims anys, s’ha adaptat als 
temps amb la seua versió digital. 

Des d’ací volem agrair als fun-
dadors i als que continuen por-
tant la tasca endavant, que  30 
anys no són res. Per tots els anys 
que queden per informar sobre 
l’actualitat dels nostres pobles. 

Per molts anys, ESCAPARATE!
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Músicos de Tibi en el desfile 
de Moros y Cristianos en NY
Octubre 2019. Un grupo de músicos 
de la Sociedad Musical ‘La Magdalena’ 
de Tibi viajaron a Nueva York para 
participar el 13 de octubre en el desfi-
le de Moros y Cristianos de las fiestas 

de Onil, con motivo de la fiesta de la 
Hispanidad.   

Los músicos tiberos tocaron junto 
con los músicos del CIMO de Onil y 
de otras localidades como Castalla.  

Gran acogida a la conmemoración del 425 
aniversario de la construcción del Pantano
Septiembre 2019. El Ayuntamiento, 
en colaboración con el Sindicato de 
riegos de la huerta de Alicante, la 
Universidad de Alicante, la parroquia 
de Santa Mª Magdalena, Tibi Vertical, 
el Club de deportes de montaña y 

escalada de Tibi y el MARQ, organiza-
ron una semana de charlas y activida-
des para conmemorar el 425 aniversa-
rio de la construcción del Pantano, 
una infraestructura que finalizó en 
1594. 

Entre las actividades que se organi-
zaron estuvieron el IV Trail Volta al 
pantà de Tibi, una ruta del club de 
Escalada, además de varias conferen-
cias, todas ellas con una gran asisten-
cia de público. 
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Una sentencia obliga a
recepcionar Pinares del Meclí
Mayo 2020. El juzgado de lo Con-
tencioso Administrativo número 3 de
Alicante le dio la razón a la comuni-
dad de propietarios de la urbaniza-
ción Pinares del Meclí y falló que el
Ayuntamiento debía proceder a la
recepción total de la urbanización y
ofrecer, de inmediato, el servicio de
prestación domiciliaria de agua pota-
ble.

La sentencia estimaba íntegra-
mente el recurso que presentaron los
vecinos de esta urbanización, donde
se contemplaba que esta área tiene
“la clasificación de suelo urbano
desde hace cuatro décadas, además

de un instrumento de planeamiento
aprobado por el Ayuntamiento, viales
abiertos al uso público, licencias de
ocupación concedidas y, además,
cobro de tributos municipales donde
se parte de la clasificación urbana
del suelo”.

Meses después, el Consistorio
anunciaba que acataría la sentencia
y recepcionaría la urbanización, tras
pedir una aclaración de la sentencia.
El Ayuntamiento acató la recepción
inmediata del servicio de prestación
domiciliaria de agua potable y llegó
a un acuerdo para ir recepcionando
el resto de servicios. 

Un centenar de voluntarios
limpian el Pantano 
Febrero 2020. A iniciativa del grupo
‘Actuamos Alicante’, el 2 de febrero
un grupo de más de 100 voluntarios
participó en la limpieza del entorno
natural del Pantano de Tibi. La acti-
vidad contó con la colaboración del
Ayuntamiento de Tibi, quien ofreció
su apoyo, aportando material para la
recogida y toda la ayuda necesaria
para facilitar la tarea.

Los organizadores se sorprendie-
ron de ver la cantidad de desechos
que la gente abandona inconsciente-
mente en la naturaleza y en poco
más de dos horas se recogió un
camión entero de basura. Entre otras
cosas había mucha ropa abandonada
en la sierra, un neumático, bolsas de
basura reventadas, escombros, col-
chones, y otra clase de enseres.

Nuevas instalaciones del
consultorio médico  
Octubre 2021. El municipio de Tibi
inauguró el 22 de octubre las nuevas
instalaciones del consultorio médico,
con una superficie construida de unos
225 metros cuadrados en los que se
incluyen cuatro consultas, una sala de
espera, un almacén, un archivo y
cuarto de limpieza. 

Las obras supusieron una inversión
de 164.837 euros. 

La inauguración del edificio contó
con la asistencia de Fabiola Marrades,
directora de Enfermería de Atención
Primaria del departamento de Salud
Alicante-Sant Joan d'Alacant, al que

pertenece el consultorio auxiliar de
Tibi. El consultorio atendió en lo que
iba de año a 1.199 pacientes a través
de 9.098 consultas, con una presen-
cialidad del 75% y manteniendo su
cartera de servicios al completo a
pesar de la pandemia. 

Con esta ampliación, a cargo del
Ayuntamiento, tanto el Consistorio
como el departamento de Salud res-
pondían a las nuevas necesidades
asistenciales de los tiberos, puesto
que las instalaciones que se venían
usando hasta ahora se habían queda-
do pequeñas.

El Pantano entra en un pro-
yecto europeo del agua 
Julio 2020. El conjunto de presas de
Tibi y Relleu y el regadío tradicional
de la Vega Baja fueron los dos pro-
yectos pilotos escogidos por la Dipu-
tación de Alicante, en el marco del
programa europeo de cooperación
WAVE, para poner en valor y revita-
lizar el patrimonio cultural de la
provincia vinculado al agua. 

La institución alicantina, que reci-
bió por su participación en la inicia-
tiva 210.000 euros procedentes de la
Unión Europea, invirtió esta cantidad
en el desarrollo de distintas actua-
ciones en estos enclaves alicantinos
para revalorizarlos y crear nuevas
oportunidades económicas, educati-
vas y medioambientales en el terri-
torio.

Tibi instala 10 cámaras de
vigilancia en el municippio
Septiembre 2020. El Ayuntamiento
procedió a la instalación de diez
cámaras de vigilancia de tráfico en el
término municipal, financiadas con
una subvención de la Diputación de
Alicante, para maximizar la seguri-
dad y controlar los vehículos que cir-
culan por el municipio. Las cámaras
permiten a los agentes de la Policía
Local un mayor control del tráfico
así como un registro de las placas de
los vehículos que accedan tanto al
casco urbano como la zona de urba-
nizaciones. 

Precisamente, en marzo de 2021
el Ayuntamiento implantó un metó-
do de patrullaje policial muy eficaz
apoyándose en las imágenes de las
cámaras de tráfico. 
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La Universidad de Alicante 
abre un aula en Tibi 
Enero 2020. Tibi entró a formar 
parte de la red de Aulas Universita-
rias de la Universidad de Alicante el 
28 de enero con una extensión de la 
institución a través de la cual se 
desarrollan actividades culturales, 
formativas o de investigación gracias 
al convenio subscrito entre el Ayun-
tamiento y la UA. 

El vicerrector de Cultura, Deportes 
y Lenguas, Carles Cortés y el alcalde 
de Tibi, José Luis Candela, fueron los 
encargados de descubrir la placa que 
identifica el municipio como Aula de 

la Universidad de Alicante en un 
acto en que también participaron el 
vicerrector de Ordenación Académi-
ca, José Penadés, la directora del 
Secretariado de Promoción Cultural 
y Lingüística, Mar Iglésias y la regi-
dor de Educación de Tibi, Estela 
Castelló. 

Con motivo de la apertura de este 
aula, se expuso la muestra 40 años 
de las primeras elecciones democráti-
cas, con 14 paneles desarrollados por 
el Archivo de la Democracia desde la 
Universidad de Alicante. 

Desperfectos y carreteras 
cortadas por ‘Gloria’

Tibi abre una Tourist Info para 
promocionar su patrimonio 

Enero 2020. La localidad de Tibi no 
se libró de los daños por el paso de 
la borrasca Gloria y la madrugada 
del 20 de enero comenzaron a surgir 
las primeras complicaciones en el 
casco urbano, como caídas de árbo-
les y muros derribados. 

Sin embargo, los principales pro-
blemas vinieron provocados por el 
cierre de carreteras ya que las vías 
de entrada y salida a la localidad se 
cerraron a primera hora de la maña-

na al tráfico de vehículos. Se suspen-
dieron las clases en el colegio y 
también el consultorio médico. Para 
recibir atención sanitaria había que 
desplazarse a Jijona, pero la carretera 
CV-810 que une ambas localidades 
no se abrió al tráfico de vehículos 
hasta las once de la mañana. La sie-
rra del Maigmó y la penya Migjorn 
amanecieron completamente nevadas 
y se prohibió la subida al Balcón de 
Alicante y al barranc de Ràgil sin la 
utilización de cadenas.  

Diciembre 2021. El Ayuntamiento 
de Tibi inauguró el 2 de diciembre la 
Oficina de Turismo ubicada en la 
plaza de España. Al acto asistió 
Francesc Colomer, secretario autonó-
mico de Turismo de la Comunidad 
Valenciana, acompañado por la cor-
poración municipal. 

El alcalde explicó que la apertura 
de esta oficina era uno de los objeti-
vos de esta corporación desde que 
empezó la legislatura para revitalizar 
el núcleo antiguo y dar a conocer 

todas las fiestas y tradiciones del 
municipio y atraer a más gente. Por 
su parte, el concejal de Turismo, 
señaló que Tibi puede ofrecer 
muchas cosas al visitante, por un 
lado su patrimonio cultural y natu-
ral, como toda la zona que rodea el 
pantano y también su ruta del agua, 
con todas las fuentes del municipio. 
Además cuenta con gastronomía 
local y es un gran referente deporti-
vo en la modalidad de Pelota Valen-
ciana. 

Homenaje a 13 víctimas del 
Holocausto de l’Alcoià
Diciembre 2022. El auditorio de 
Tibi fue el escenario de un sencillo 
pero emotivo homenaje, celebrado el 
12 de diciembre, a trece víctimas del 
Holocausto de la comarca de l’Alcoià.  

Enmarcado dentro del proyecto 
Construint Memòria de la conselleria 
de Participación, Transparencia, Coo-
peración y Calidad Democrática, el 
acto contó con la participación de la 
consellera, Rosa Pérez Garijo, y con 
familiares y alcaldes de las poblacio-
nes de las víctimas, que fueron los 

encargados de recoger els Taulells de 
la Memòria, con los nombres de cada 
uno de ellos, en reconocimiento por 
defender la libertad y los valores. 

Entre las trece víctimas, había tres 
de Ibi; tres de Castalla; uno de Onil 
y otro de Tibi. El resto eran de Ban-
yeres y Penáguila.  

De las víctimas de l’Alcoià solo 
cuatro pudieron vivir de nuevo en 
libertad, dos de ellos de Ibi, y el 
resto murió en los campos de con-
centración.  
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El PP afianza su 
mayoría en el 
gobierno de Biar 
El Partido Popular logró recuperar 
en los comiciones de 2019 la mayoría 
absoluta que había perdido hacía cua-
tro años. Con el 46’31% de los votos, 
el PP recuperó el concejal que perdió 
en 2015, pero también se dejó 150 
votos. 

Sin embargo, la gran derrota elec-
toral se produjo en los partidos de 
izquierda, que no lograron revalidar el 
tripartito, principalmente por el esca-
so apoyo obtenido por EU, que lo 
dejó fuera del Ayuntamiento. El PSOE 
perdió, por tanto, la Alcaldía y Com-
promís también se quedó fuera del 
gobierno local. El primero, con 94 
votos menos que hace cuatro años, y 
el segundo, con 32 votos menos.  

En su discurso de investidura, la 
alcaldesa Magdalena Martínez destacó 
que el trabajo y el esfuerzo hecho 
desde la oposición había dado sus 
frutos. Martínez habló de una nueva 
etapa, “llena de ilusión y ganas de 
trabajar, y que para nosotros supone 
continuar haciendo el que hemos 
hecho hasta ahora, trabajar por nues-
tro pueblo”. 

En las elecciones de 2023 el Parti-

do Popular revalidó su mayoría con el 
50’48% de los votos, 93 votos más 
respecto a 2019, dado que también 
creció la participación llegando al 
80’50 por ciento.  

A pesar de llegar dividido a estas 
elecciones, el PSOE se mantuvo como 
segunda fuerza política y también a 
sus tres regidores de la pasada legis-
latura. Los socialistas obtuvieron 600 
votos, 39 más que hace cuatro años, y 
un porcentaje del 26’29%. 

Por su parte, la coalición Sumem 
Biar Accord per a Guanyar no consi-
guió los apoyos que obtuvieron en 
2019 las dos formaciones por separa-
do (EU y Compromís) y se quedó con 
493 votos y un porcentaje de 21’60%. 

La alcaldesa, Magdalena Martínez, 

destacó en su nuevo discurso de 
investidura la capacidad de trabajo 
del nuevo equipo de gobierno “para 
sacar adelante todos los proyectos 
que nos hemos marcado para los pró-
ximos cuatro años, entre los cuales se 
encuentra la creación de un centro de 
día para nuestros mayores, un edificio 
multifuncional en la antigua fábrica 
Jesmar y la musealización del casti-
llo”.  

Los populares recu-
peraron la Alcaldía 

en 2019 y la consoli-
daron en 2023 

Corporación Municipal tras las elecciones de 2019 donde el PP, que venía de estar en la oposición, obtuvo la mayoría

Homenaje
El Museo Etnográfi-
co recibe el nombre 
de Miguel Mestre 
Castelló, cronista de 
la villa e impulsor 
de la colección 



Biar se cubrió de blanco con el paso 
de la borrasca Gloria
Enero de 2020. Biar fue una de las poblaciones 
donde más nevó en la comarca a consecuencia 
del paso de la borracas Gloria, dejando imágenes 
impactantes. Aún así, tampoco se libró de peque-
ños percances, como la caída de árboles princi-
palmente, al igual que en el resto de municipios 
de la comarca. La borrasca Gloria dejó a su paso 
por la comarca numerosas incidencias debido, 
principalmente, a las fuertes rachas de viento que 
llegaron a alcanzar los 100 kilómetros por hora, y 
a la lluvia, que fue constante e intensa durante 
cuatro días. 

Conferencia sobre los 500 años de 
historia de la fachada de la Iglesia 
Octubre 2019. Cientos de vecinos y vecinas de 
Biar asistieron a la conferencia que impartió el 
doctor en Historia del Arte y profesor de la Uni-
versidad de Alicante, Alejandro Cañestro, sobre 
La fachada renacentista de la Asunción: 500 años 
de historia. Este acto formaba parte del ciclo cul-
tural de conferencias y visitas guiadas patrocina-
das por el Ayuntamiento de Biar y se celebró al 
aire libre en la plaza de la Constitución.  
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Testigos de nuestra 
historia

Treinta años y parece que fue 
ayer. Estamos de enhorabuena al 
poder contarlo juntos. Porque 
arrojar luz y verdades en cada 
página durante tanto tiempo, ilu-
minando con ello los rincones de 
nuestro pueblo en las buenas y 
en las no tan buenas, supone en 
estos días un recurso al que cada 
ibense se aferra para estar a la 
última. Escaparate es de Ibi como 
Ibi es de Escaparate. 

Durante estos años vuestra 
pluma ha sido testigo de nuestra 
historia, ha conectado corazones, 
esperanzas y anhelos... Que sigan 
pues fluyendo las noticias, las 
historias, las sonrisas y la espe-
ranza en cada edición que hacéis! 
Os deseo décadas de compromiso 
y pasión por la información en 
Ibi. Felicidades.
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Enhorabuena por 
estos 30 años de 
andadura

A lo largo de estos años, el 
periódico Escaparate ha tenido un 
papel esencial en la difusión y 
vertebración de todas las noticias 
y acontecimientos importantes en 
todos los niveles, no solo de Cas-
talla, sino de nuestra comarca.  

Enhorabuena por vuestros 30 
años de andadura, que demues-
tran vuestro buen trabajo y os 
deseo que sigáis manteniendo esa 
vitalidad para seguir informando 
a Castalla y comarca durante 
muchos años más.
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Detenido un vecino de Biar por un 
robo en un establecimiento en Aspe
Septiembre 2019. Después de casi tres meses de 
incesante investigación, la Guardia Civil logró 
identificar y localizar al autor de un delito de robo 
con fuerza, cometido en un establecimiento de 
Aspe, en el que se realizó un butrón en el tejado 
para acceder al interior del local. 

El vecino de Biar, de 49 años y con numerosos 
antecedentes, sustrajo todo el tabaco contenido en 
la máquina expendedora (valorado en unos 4.000 
euros) y la recaudación, tanto de la máquina como 
de la registradora, haciéndose con un botín en 
efectivo de unos 400 euros. 

En 2023, el PP revalidó su mayoría en el Consistorio
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Premio al compromiso con la 
mejora de la calidad turística
Enero 2020. El municipio de Biar 
recibió el 23 de enero en Fitur de la 
mano de la secretaria de Estado de 
Turismo y de la Federación Española 
de Municipios y Provincias, un diplo-
ma de reconocimiento al compromi-
so para la mejora continua de la cali-
dad turística española y al esfuerzo 
para la implantación del Sistema 
Integral de la Calidad Turística Espa-
ñola en Destinos, Sitecd Biar. 

El compromiso con la Calidad 
Turística significa participar en un 

proyecto nacional de mejora de un 
destino turístico, a través de una 
metodología de carácter participativa, 
donde las empresas y servicios turís-
ticos adheridos se comprometen con 
la calidad tanto de su establecimien-
to como del destino, y con el objeti-
vo de aumentar la satisfacción del 
turista; mediante la mejora continua 
y la implantación de un manual de 
buenas prácticas que garantiza unos 
estándares homogéneos de calidad 
en todo el recorrido turístico. 

Las fiestas de Moros y   
Cristianos son declaradas  
de Interés Turístico Local
Noviembre 2019. Las fiestas de 
Moros y Cristianos de Biar fueron 
declaradas de Interés Turístico Local 
de la Comunidad Valenciana. 

La resolución de la Presidencia del 
Consell tenía fecha del 29 de 
noviembre y según explicó la alcal-
desa, Magdalena Martínez, se trataba 
de una propusta que se llevó a pleno 
a principios de noviembre, con el fin 
de que pudiesen encenderse las 

hogueras en la montaña, que acom-
pañan el 10 de mayo la bajada de la 
Patrona desde el Santuario hasta la 
Iglesia. La primera edil explicó que, 
“antes de las fiestas de 2019, la Con-
selleria envió un escrito alertando de 
que únicamente podían encenderse 
hogueras si las fiestas estaban decla-
radas de Interés Turístico. Ahora ya 
no tenemos ningún problema y esta-
mos muy satisfechos”. 

Encuentran 20.000 cartas sin 
entregar en el interior de una 
vivienda del casco antiguo 
Junio 2022. La Guardia Civil de 
Villena abrió una investigación para 
aclarar un sorprendente hallazgo 
ocurrido en una casa del núcleo anti-
guo de Biar.  

Un vecino de Biar se encontró, al 
inspeccionar las dependencias de una 
vivienda que había adquirido recien-
temente, situada en la calle Mayor, 
con unos cuantos sacos de plástico 

en el interior de los cuales había una 
cantidad aproximada de 20.000 car-
tas. La inmensa mayoría tenían como 
destino la capital de Alicante y esta-
ban fechadas entre finales de la 
década de los años 90 y 2012, pero 
no llegaron a destino porque no fue-
ron repartidas por el trabajador de 
Correos, anterior propietario de la 
casa.

Biar inicia la redacción de 
un Plan Estratégico  
Junio 2023. Biar se embarcó en la 
redacción del Plan Estratégico de 
Turismo 2024-2028 para promover la 
consolidación y promoción del turis-
mo local en el marco de la participa-
ción, la sostenibilidad y la gobernan-
za. A cinco años vista, ayuntamiento, 
empresas, asociaciones y clubs 
deportivos vinculados al turismo 
están definiendo qué quiere ser Biar 
y cómo conseguirlo en este sector 
estratégico para la provincia de Ali-
cante. 

El municipio lleva años trabajando 
en este motor económico y ahora 
quiere optimizar todos sus recursos, 
potenciar nuevos productos turísticos 
y definir una estrategia de planifica-
ción basada en la sostenibilidad, la 
competitividad y la innovación. 

José Mestre, nombrado 
nuevo archivero 
Julio 2022. El Ayuntamiento hizo 
entrega de las llaves del Archivo 
Municipal al nuevo responsable José 
Mestre, que recogió el testigo de 
Cristóbal Payá, que estuvo al frente 
del registro municipal durante déca-
das hasta su defunción.  

El nombramiento del nuevo archi-
vero tuvo lugar en el pleno, donde 
se destacó su formación como licen-
ciado en Historia y los trabajos que 
realizó con Cristóbal Payá, siguiendo 
el rastro de la tradición ceramista de 
Biar.  

Entre sus proyectos, anunció la 
intención de finalizar la digitaliza-
ción del Archivo y evaluar si todas 
las condiciones de seguridad y de 
conservación son las adecuadas, des-
pués de permanecer un año cerrado.
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Biar se posiciona como un
referente del turismo rural
con 15 sellos de calidad
Octubre 2022. Biar se posicionó el
jueves 6 de octubre como un refe-
rente de la industria y el turismo
rural de la provincia de Alicante, tras
la celebración de las jornadas La era
del cambio 4.0 de la industria al turis-
mo donde se mostró el potencial de
los sectores económicos del munici-
pio.

La jornada contó con la asistencia
del secretario autonómico de Turis-
mo, Francesc Colomer, quien hizo
entrega de los 15 distintivos Sicted
de calidad (Sistema Integral de Cali-
dad Turística Española en Destinos)
a las empresas de los sectores de

restauración y hostelería, principal-
mente. En su discurso, Colomer des-
tacó “la necesidad de reconciliar la
innovación con la tradición” y, en
este ámbito,  Biar es un espejo
donde mirarse, ya que el municipio
ha pasado de conseguir tres sellos
en 2018 a 15, en 2022.

Antes de la entrega de los sellos,
la vicepresidenta de la Diputación
Provincial, Ana Serna, abrió las jor-
nadas que se basaron en la innova-
ción y destacó cómo la industria de
Biar está inmersa en la cuarta revo-
lución y valoró el trabajo realizado
en I+D. 

El Ministerio de Transición rechaza la
macroplanta solar de Tendetes 
Septiembre 2023. El Ministerio de
Transición Ecológica declaró desfavo-
rable la evaluación de impacto
ambiental del proyecto del parque
solar fotovoltaico Tendetes, de 172
MWp, y su infraestructura de evacua-
ción, “al haberse identificado la posi-
bilidad de impactos negativos signifi-
cativos sobre el medio ambiente para
los cuales las medidas propuestas no
presentan garantías suficientes de su

adecuada prevención, corrección o
compensación”.

La noticia fue muy bien recibida ya
que durante los meses anteriores se
produjo una gran presión contra este
proyecto por parte de muchos colecti-
vos locales y también desde el Consis-
torio. Durante el mes de marzo, el
Ayuntamiento, las asociaciones locales
implicadas en la defensa del munici-
pio ante los grandes parques de foto-

voltaicas y la consellería de Agricultu-
ra, Desarrollo Rural, Emergencia Cli-
mática y Transición Ecológica acorda-
ron trabajar en común para detener la
instalación de esta gran plataforma.
“Después de las alegaciones y la con-
versaciones mantenidas con diferentes
administraciones, el informe desfavo-
rable a la planta es una buena noti-
cia”, indicó la alcaldesa, Magdalena
Martínez

Cristóbal Payá Galvañ
(1947-2021)

Cristóbal Payá Galvañ falleció
en Biar a la edad de 74 años tras
una larga enfermedad. 

Fue una pérdida muy sentida en
la localidad, ya que desde 1967 se
encargó, de manera altruista, de
investigar, custodiar y mantener el
rico archivo municipal y de catalo-
gar y clasificar también el de la
Iglesia de la Asunción. Inquieto y
apasionado de su pueblo, el archi-
vero escribió un sinfín de publica-
ciones de investigación histórica y
colaboró con publicaciones locales
municipales y de distintos colecti-
vos, entidades y asociaciones. 

La corporación municipal le rin-
dió un emotivo homenaje y nom-
bró al archivo con su nombre.

Finaliza la restauración de la
portada de la Iglesia tras 8 años
Marzo 2023. La subdirectora general
adjunta del Instituto del Patrimonio
Cultural de España (IPCE), Susana
Alcalde, y la restauradora, Ioanna
Ruiz, ofrecieron el 2 de marzo una
charla sobre el trabajo de restaura-
ción que se ha llevado a cabo en la
fachada renacentista de la iglesia
Nuestra Señora de la Asunción de
Biar y que ha durado ocho años. 

La encargada de la minuciosa
labor de la limpieza subrayó que la
intervención comenzó en 2014 con el

análisis de la piedra y documentación
hasta la intervención en 2022 y que,
a través del primer estudio, se detec-
tó que “la fachada empezó a deterio-
rarse poco tiempo después de que se
construyera”. La iglesia de Biar fue
construida entre 1519 y 1521 según
trazas de Guillem Alemany.

La inversión ascendió a 197.811’08
euros, importe que corrió a cargo del
Ministerio de Cultura y Deporte, a
través del Instituto del Patrimonio
Cultural de España. 

Obituario
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s Ibi, salida de la tercera 
etapa de la Vuelta 
Ciclista a España 2019
Agosto 2019. Ibi se convirtió en una 
auténtica fiesta el 26 de agosto de 
2019, y es que, no es para menos, ya 
que, la tercera etapa de la Vuelta a 
España iba a dar el pistoletazo por la 
arteria principal del pueblo. La villa 
juguetera se transformó en un autén-
tico carnaval en el que los diferentes 
vehículos de los equipos de ciclismo 
iban repartiendo artículos y merchan-
dising. El pueblo de Ibi se lanzó a las 
calles para disfrutar de esta jornada 
matutina y para ver a los mejores 
ciclistas del mundo reunidos en la 
cuna del juguete. 

Los míticos juguetes de Payá, 
representados por el grupo teatral 
Font Viva, dieron un plus de atrac-
ción sumado al colorido que daban 
los autobuses, bicicletas y público que 
abarcaba desde la zona alta de la 
Avenida Juan Carlos I hasta la roton-

da de la iglesia de Santiago Apóstol. 
Desde la organización se realizaron 

homenajes a diferentes ciclistas que 
han dado muchas alegrías al ciclismo 

ibense. Mariano Sánchez, Juan Gui-
llem y Rubén Plaza fueron homenaje-
ados antes de la salida de la tercera 
etapa.

La plaza del Centenario del Juguete se convirtió en sede de toda la comitiva de la Vuelta

El pelotón cruza Tibi dirección al segundo puerto de la etapa
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Tibi, sede de una prueba del Superprestigio Faster MTB 2021
Abril 2021. Tibi fue la cuna del ciclis-
mo, tanto a nivel nacional como 
internacional el fin de semana del 24 
y 25 de abril del año 2021. El munici-
pio tibero acogió una de las pruebas 
del Superprestigio Faster MTB 2021. 
Ese año el campeonato celebró su 
sexta edición y en cada una de ellas 
ha reunido a los mejores ciclistas del 
globo terráqueo en carreras de tramos 
vertiginosos por toda España. 

Ayuntamiento de Tibi y Club Ciclis-

ta Tibi AM Sonido-Energym coordina-
ron conjuntamente el evento, que fue 
muy bien recibido tanto por los corre-
dores como por los aficionados a este 
apasionante deporte. El circuito conta-
ba con tramos que combinaban zona 
urbana, zonas de carretera y entorno 
rural, perfecta combinación para 
albergar una carrera de mountainbike. 
Los equipos locales, como el AM Soni-
do-Energym y el equipo vecino, Club 
Ciclista Ibi dieron la talla como loca-

les en las diferentes modalidades en 
las que participaron. Por parte de los 
tiberudos, Iván Rico finalizó en vigesi-
moprimera posición en categoría M30 
y su compañero, Champi en la posi-
ción 43. En la modalidad M40, Toni 
“El Cuc”, acabó en la posición 34, Edi 
Rico trigésimo octavo y Marcos Gue-
rrero cuadragésimo. Del Club Ciclista 
Ibense no participó nadie en senior, 
pero muchos jóvenes de categorías 
inferiores representaron al club de Ibi. 

Ciclistas de la talla como David 
Valero que ha sido cinco veces cam-
peón de España XCO y bronce en el 
Europeo de Montaña en 2018 y Rocío 
del Alba, que en 2020 fue campeona 
de España de XCO Elite y bronce en 
el europeo XCO sub23 de 2018, parti-
ciparon en esta prueba, realizando un 
gran papel, Valero finalizó en segundo 
lugar tras una gran remontada. Rocío, 
acabó en cuarta plaza, fue la española 
que mejor lugar obtuvo.

Tibi, protagonista de lujo en el final de la  
séptima etapa de la Vuelta a España 2021
Agosto 2021. La localidad de Tibi fue 
la escogida por la delegación de la 
Vuelta para albergar el final de la sép-
tima etapa el 20 de agosto de 2021. 

La etapa fue acogida por centenares 
de aficionados apasionados al ciclismo 
de toda la provincia de Alicante. Fue 
una jornada que destacó por la caída 
y posterior abandono del murciano, 

Alejandro Valverde en el tramo de 
bajada del puerto del Collao. La otra 
noticia destacada fue el triunfo del 
australiano Michael Storer tras una 
dura subida al Balcón de Alicante, 
tramo que se estrenó como lugar para 
finalizar la séptima etapa de la Vuelta 
a España. 

La organización, Ayuntamiento de 

Tibi, Diputación de Alicante, Patrona-
to Provincial de la Costa Blanca, 
empresas y comercios colaboradores, 
consiguieron realizar una gran labor y 
que el final de la etapa tuviese una 
gran acogida manteniendo, en todo 
momento, las medidas sociosanitarias 
recomendadas debido a la pandemia 
del coronavirus.

Rubén Plaza anuncia     
su retirada del ciclismo   
profesional
2019. El ciclista ibense anunció 
que dejaba el ciclismo profesional 
tras 19 años compitiendo al máxi-
mo nivel. Su última etapa fue en la 
Lombardía y atesoró 27 victorias, 
destacando una en la etapa del 
Tour de Francia en 2015 y otras 
dos en la Vuelta a España en 2005. 
También cosechó dos campeonatos 
de España de ciclismo en ruta y 
dos platas y cuatro bronces en 
contrarreloj individual en los 
nacionales.
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Teixereta, un 50 cumpleaños 
tardío, pero emotivo
Abril 2023. El CB Teixereta celebró 
en 2023 su 50 aniversario con una 
serie de actos que conmemoraron la 
gran historia de este club tan impor-
tante para el deporte ibense. Esta fies-
ta se celebró el 22 de abril, pero debe-
ría de haber tenido lugar en el año 
2020, aunque la pandemia lo paralizó 
todo y, obviamente, no pudo realizarse 
ese año. Tras varias fechas posponién-
dose, en abril de 2023 al fin se pudo 
festejar el medio siglo del club, que se 
dice pronto.  

Para celebrar este cumpleaños, se 
programaron todo tipo de actos, el 
pistoletazo de salida fue el 26 de 
marzo con la celebración del “Torneo 
Jóvenes Glorias”, que se celebró ese 
mismo domingo y fue toda una fiesta 
de reencuentros entre jugadores, 
recuerdos y, sobre todo, mucho balon-
cesto. La jornada finalizó con una 
comida entre todos los participantes 
para poner la guinda a un primer acto 
del 50 aniversario del Teixe. 

El 22 de abril tuvo lugar una comi-

da para todas las personas que hubie-
sen formado parte de la historia del 
club, jugadores, familiares, directivos, 
entrenadores, patrocinadores y cual-
quier persona que hubiese estado vin-
culada con el club. Fue una gran fiesta 
de un cumpleaños que costó que lle-
gase, pero finalmente lo hizo por la 
puerta grande.

107

Las motos vuelven a rugir por las calles de Ibi
Tuvieron que pasar 46 años desde 
la última carrera disputada por el 
interior de la localidad juguetera. Se 
han celebrado ya tres ediciones, la 
primera se celebró el domingo, 24 de 
mayo de 2019, la segunda edición se 
aplazó por la pandemia y se volvió a 
celebrar el fin de semana del 14 y 15 
de mayo de 2022. La última edición 
tuvo lugar en 2023, el 6 y 7 de mayo 
como preludio de l’avís fester. 

Durante todas las ediciones, el 
ruido de motor y el olor a gasolina 
han impregnado el centro neurálgico 
de la villa del juguete con diferentes 
carreras de categorías distintas. Moda-
lidades como 80GP, proseries y clási-
cas han sido las categorías que han 
disputado carreras interurbanas por 
Ibi durante las tres ediciones celebra-
das. Se hizo un homenaje a Pepe 
Villar, piloto ibense que falleció en el 

año 2019. En 2022, en la segunda edi-
ción, hubo actuaciones musicales, 
exposiciones de motocicletas clásicas 
y exhibiciones de trial de adultos y 
niños.  

Tanto en la segunda edición como 
en la tercera, colaboraron conjunta-
mente con el Ayuntamiento de Ibi, el 
Motoclub Ibi, la Federación de Moto-
ciclismo de la Comunidad Valenciana 
y la Agencia Valenciana del Ciclismo.

La mejor baloncestista española de todos los tiempos, Amaya Valdemoro, visitó Ibi el 6 de marzo 
de 2020 dentro de los actos del 50 aniversario del CB Teixereta

Libro conmemorativo del 50 aniversario del 
club, editado para la ocasión

Enhorabuena por 30 
años de cercanía

¡Ya hace 30 años! Parece un 
milagro que en estos años tan 
convulsos y en pleno cambio tec-
nológico, donde muchos de los 
grandes diarios han desaparecido, 
que permanezca y en buen estado 
de salud, un periódico comarcal. 
Pero no creemos que todo haya 
sido suerte, porque su cercanía a 
los problemas que importan a 
cada uno de los pueblos que abar-
ca, un equipo cercano, el saber 
adaptarse a los cambios y la proli-
feración de las redes sociales, han 
hecho posible que siga siendo el 
periódico referente en la comarca. 
Y el haber tenido un espacio para 
cada uno de los grupos políticos 
que teníamos tanto que decir. 

¡GRACIAS!
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Enhorabuena desde 
el CEAM

Desde el Centro Excursionista 
Amics de les Muntanyes d’Ibi 
damos las gracias y la enhorabue-
na a Escaparate por estos 30 años 
volcados por informar a todos los 
lectores de los acontecimientos de 
la comarca. Hemos colaborado y 
trabajado conjuntamente con 
Escaparate para dar a conocer las 
experiencias e hitos alcanzados 
por todos y cada uno de nuestros 
atletas. También para informar a 
toda la población sobre aspectos 
medioambientales donde el Cen-
tre Excursionista es activista y 
defensor. 

¡GRACIAS!
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El maratón Deportivo Solidario recaudó casi 
6.000 euros en beneficio de Cáritas Ibi
Mayo 2020. Ante la paralización de 
todo por causa del coronavirus, el día 
2 de mayo de 2020 tuvo lugar la cele-
bración de un Maratón Deportivo Soli-
dario que se llevó a cabo con la ayuda 
de las concejalías de Deportes y Servi-
cios Socialesde de Ibi. La recaudación 
fue de 5.794 euros, una cifra que se 
donó íntegramente a Cáritas Ibi. 

La satisfacción con la recaudación 

fue máxima, pero también lo fue con 
la participación de la ciudadanía de 
Ibi. Se registraron 860 dorsales, que 
de forma individual o colectiva, parti-
ciparon en el evento que consistía en 
una jornada en la que había que reali-
zar una actividad con una duración de 
20 minutos, individual o en familia, 
siempre desde casa. 

El objetivo era unir actividades 

deportivas y solidaridad en el contex-
to de la actual situación que atravesa-
ba España y el mundo, en general. 

El apoyo fue absoluto tanto de clu-
bes, gimnasios, comercios vinculados 
al deporte y, sobre todo, de las perso-
nas que participaron de manera 
altruista por una buena causa. 

Los mejores ciclistas de MTB del mundo se 
dan cita en el XCO CUP 2023 
Febrero 2023. Altísimo nivel en la 
competición del XCO CUP 2023 cele-
brado en Ibi el 5 de febrero, con la 
participación de seis campeones nacio-
nales y ocho campeones nacionales 
más de diferentes países en la catego-
ría UCI y un campeón del mundo en 
la modalidad de Short Track. 

Cientos de corredores en las dife-

rentes categorías sufrieron el exigente 
trazado de 4,4 kilómetros de longitud 
y 120 metros de desnivel positivo. No 
sin dificultades técnicas para su apro-
bación definitiva, el recorrido homolo-
gado por técnicos de Medio Ambiente 
serpenteaba a través del cerro de San 
Miguel y tenía su salida y meta al par-
king del parque de Les Hortes. Final-

mente, Samuel Gaze (Alpecin-Deceu-
ninck) y Raquel Silva (MMR Factory) 
se impusieron en esta prueba, en la 
categoría UCI C1 de Cross Country 
Olímpico (XCO). Destacada participa-
ción del corredor ibense y actual cam-
peón de BTT de la Comunidad Valen-
ciana sub-23, Fernando Vilaplana, que 
acabó la carrera en 26.ª posición.

Pepe Palau anuncia su 
retirada de los terrenos de 
juego tras el ascenso
Junio 2022. El jugador del Rayo 
Ibense, Pepe Palau, anunció que 
colgaba las botas tras consumarse 
el ascenso de categoría a Tercera 
RFEF en 2022. El centrocampista 
ha sido uno de los jugadores con 
más éxito que ha dado el pueblo 
de Ibi. Ha estado ligado a este 
deporte más de 20 años, pasando 
por canteras como la del Valencia, 
FC Barcelona y Villarreal. Acabó su 
carrera en el equipo que le vio 
nacer y con el mejor final posible, 
con un ascenso de categoría con 
un final de película.



Escaparate  30 años 109



El CE Colivenc, campeón de España de Orientación
Noviembre 2019. El equipo de Onil se proclamó ganador de la última prue-
ba de la liga en Cádiz, en la Sierra de Grazalema los días 2 y 3 de noviembre 
de 2019. Esto le aupó al título de campeón de España por clubes en División 
de Honor. Tras el CE Colivenc finalizó a 250 puntos, el club de Malaga, 
COMA y en tercera posición el Toledo-O.
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El Rayo desciende a los infiernos y vuelve a resurgir
Junio de 2022. El equipo rojillo tocó fondo en el Martínez Valero en mayo 
de 2019 tras un descenso agónico ante el CD Acero. Tras tres temporadas en 
preferente valenciana, el equipo toćó el cielo en Quart de Poblet en junio de 
2022 ascendiendo, de nuevo, a Tercera RFEF tras vencer en penaltis al equi-
po filial de La Nucía. 

El filial del Futsal Ibi gana la liga y asciende a 3ª División
Marzo 2020. Tras una temporada de ensueño, el fin de semana previo al 
cierre por confinamiento, a causa de la pandemia mundial, el filial del Futsal 
Ibi ascendió de categoría a Tercera División tras vencer once a seis al Rebo-
lledo. El 14 de marzo se disputaba la penúltima jornada de liga y el equipo 
se proclamó campeón a falta de un partido. La competición, a posteriori, se 
dio por concluida por el coronavirus.

El Club Billar Castalla, tercero en la Copa de Europa de 
Billar a tres bandas 
Julio 2023. El equipo de la Foia se embolsó la medalla de bronce en julio de 
2023 con un meritorio tercer puesto en el torneo de la Copa de Europa que 
se disputó en el Estadio do Dragao de Oporto. El vencedor fue el FC Porto y 
en segundo lugar acabó el equipo turco, FBN Teksil Spor Kulubu. Los inte-
grantes del Club Billar Castalla fueron Sergio Jiménez, Jorge Cantó, Jesús 
Rico, Andrés Carrión y Toni García.  

El Centre Esportiu Colivenc acabó en tercer lugar en el 
Campeonato de España de Pruebas Combinadas por Clubes
Septiembre 2021. Gran resultado el que consiguió el CE-Colivenc en el 
Campeonato de España de Pruebas Combinadas por Clubes que se celebró 
en agosto de 2023 en Soria. Pablo Roelas y Javier Colás fueron la dupla que 
representó al equipo con José Antonio Ureña al mando. Lograron un merito-
rio bronce con un total de 9.957 puntos.

‘Pedaleando con Ainhoa’ consiguió cumplir el objetivo    
marcado: en bicicleta hasta Madrid
Julio 2022. El 2 de julio de 2022 arrancó el reto, salida en la Plaza de los 
Reyes Magos hasta la llegada a meta, Madrid. El grupo lo conformaron seis 
ciclistas y recorrieron 480 km por una causa solidaria. Un reto que recaudó 
20.000 euros para sufragar la investigación sobre el cáncer infantil y ayudar 
a la causa “El sueño de Vicky”. Antes de la partida se homenajeó a la peque-
ña Ainhoa, sus padres, David y Laura trabajaron mucho por esta causa y por 
seguir luchando para encontrar una cura. 
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Un equipo colivenc de 3x3 se impuso en el torneo Pil Pil 
Urban Festival de Bilbao (junio 2022) 
Junio 2022. El equipo Onil 3x3 ser hizo con la victoria en el campeonato Pil 
Pil Urban Festival de Bilbao, celebrado a finales de junio de 2022 en el par-
que Etxebarría de la ciudad de Bilbao. La victoria en este torneo les permitió 
conseguir una plaza para el torneo FIBA 3x3 Challenger que se disputó en 
Burdeos. La final enfrentó al equipo de La Foia ante el Azuqueca 3x3.

José María Ponce corona el K3 (8.051 m.), en el Himalaya 
pakistaní, en una dramática ascensión a la cumbre 
Julio 2022. El miembro del Centre Excursionista Amics de les Muntanyes, José 
María Ponce, coronó la cima del K3, también conocido como el Borad Peak 
(8051 m), decimosegunda montaña más alta del planeta. Formó un equipo con 
Carlos Cardelle, Eloy Martínez y Antonio Escalant. La ascensión se consiguió, 
pero tuvo complicaciones, ya que uno de los miembros fue trasladado a un 
hospital de Skardu por una hipoxemia de la que se recuperó sin problemas.

Fran Olivares y José Verdú, del Club Bádminton Ibi, con-
quistan El Escorial y Ronda, respectivamente 
Noviembre 2022. Fran Olivares se proclamó campeón TOP Máster Absoluto 
de bádminton en dobles mixtos en el torneo celebrado en San Lorenzo del 
Escorial junto con Elena Lorenzo. También consiguió un subcampeonato en 
dobles masculino junto con Jaume Pérez. José Verdú, por su parte, se hizo 
con el trofeo de campeón en individual en su categoría en la prueba del Cir-
cuito Nacional de Bádminton disputado en Ronda

El equipo junior femenino del CEAM-O Ibi se hizo con el 
Campeonato de España de Rogaine
Diciembre 2021. El equipo del Centre Excursionista Amics de les Muntanyes 
de modalidad junior femenino brilló en Rogaine quedando campeón, por 
delante de equipos locales, los cuales contaban con mayor conocimiento de 
las diferentes zonas, como Betanzos, Paderne, Iroxia y Vilamaior. Hicieron un 
tiempo de 5:52:37 para obtener 226 puntos.
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Eusebio Cáceres (atletismo, 
Onil) 
2019: Campeón de España de longi-
tud (La Nucía). 
2021: Campeón de España de salto 
de longitud (La Nucía). 
2022: Campeón de España de longi-
tud (Nerja). 

Antonio Martínez (atletismo, 
Onil)
2019: Campeón del mundo por 
equipos de carreras de montaña con 
la Selección Española. 
2020: Tercer lugar en el campeona-
to de España de Trail Running. 
2023: Campeón de la maratón de la 
Patagonia Run, prueba de la Spartan 
Trail World. 
2023: Campeón del mundo de 
Skyrunning.

Jorge Ureña (atletismo, Onil) 
2019: Campeón de Europa de hep-
tatlón en Glasgow. 
2020: Campeón de España de hep-
tatlón por tercera vez. 
2021: 2º clasificado en el Campeo-
nato Europeo de pista cubierta en 
Toruń (Polonia). 
2021: 9º en decathlon en los JJ.OO 
de Tokio. 
2022: 7º en el Campeonato Mundial 
de pista cubierta en Belgrado. 
2023: 5º en Campeonato Europeo 
de pista cubierta en Estambul. 
2023: Campeón de España de hep-
tatlón con récord del torneo. 

Javier Mirón (atletismo, Ibi)
2018: Medalla de plata en los 800m 
del Campeonato de España sub-20 
en pista cubierta. 
2020: Sendas medallas de oro en 
los 800m de los Campeonatos de 
España sub-23 en pista cubierta y al 
aire libre. 
2020: Medalla de plata en los 800m 
del Campeonato de España absoluto 
al aire libre. 
2021: Doble medalla de oro en los 
800m de los Nacionales sub-23 en 
pista cubierta y al aire libre. 
2023: Oro en el Meeting de Monde-
ville en 800 m.

Fernando Vilaplana (ciclis-
mo, Ibi) 
2021: Medalla de plata en el Open 
BTT Xco. 
2021: Medalla de oro en el Ciclo-
cross de Alginet. 
2022: Campeón autonómico del 
Open BTT XC sub23. 
2023: Campeón sub-23 en la Copa 
Catalana BTT Internacional. 
2023: Campeón de la Comunidad 
Valenciana sub23 de BTT de Cer-
vera del Maestre. 
2023: Campeón de España en 
relevos con la selección valencia-
na. 

Andreu Blanes (atletismo, 
Onil)
2021: Récord autonómico de la 
Media Maratón de Valencia. 
2022: Campeón de España en Cross 
Clubes. 
2022: Medalla de plata en la Sierre 
Zinal. 
2023: Medalla de bronce por equi-
pos en el Mundial de carreras de 
montaña (Austria). 
2023: Medalla de plata en el cam-
peonato de España de Trail corto en 
Lloret de Mar. 

Macarena Esteve (natación 
adaptada, Castalla)
2021: Ganadora del Open Interna-
cional Mareastur de natación adap-
tada. 
2022: Ganadora de seis medallas en 
el campeonato autonómico FED-
DICV (Campeonato Autonómico de 
Personas con Discapacidad Intelec-
tual). 
2022: Medalla de oro en el IX Open 
Internacional Mareastur. 
2023: Medalla de oro en 4x100 esti-
los en el Campeonato de España.

Valeria Coloma (ciclismo, 
Ibi) 
2021: Primer puesto en Campeo-
nato Autonómico de Ciclocross. 
2021: Campeona del Open BTT de 
la Comunidad Valenciana. 
2022: Campeona de ciclismo en 
carretera de la Comunidad Valen-
ciana. 
2022: Campeona de liga de carre-
tera de escuelas. 
2023: Campeona de escuelas de 
ciclismo de la CV. 
2023: Campeona de la Challenge 
de Escuelas de la Provincia de Ali-
cante. 
2023: Campeona de la Liga de 
Féminas de la Comunidad Valen-
ciana. 
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Sara Navarro (atletismo, 
Onil) 
2021: Medalla de oro en heptatlón 
en Campeonato Autonómico Abso-
luto de combinadas. 
2021: Medalla de plata en combina-
das, en el Campeonato de España de 
Atletismo Sub-23 en Nerja. 

Mireia Rodríguez (judo, Cas-
talla)
2023: Medalla de bronce en el 
Campeonato de España en catego-
ría menos 48 kg. 
2023: Medalla de plata en el Open 
europeo júnior de judo en Praga.

Elena García (fútbol sala, 
Ibi) 
2022: Campeona de España de fút-
bol sala. 
2022: Campeona de la Copa de la 
Reina de fútbol sala con el Pescados 
Rubén Burela de Lugo. 

Nota de la Redacción: Dada la 
enorme profusión de deportistas, 
clubes y equipos que atesora 
nuestra comarca, rogamos a 
nuestros lectores sepan disculpar 
los errores u omisiones que 
hayamos podido cometer en esta 
sección.

Adriana Rodríguez (judo, 
Castalla)
2019: Medalla de bronce en el cam-
peonato de España de judo catego-
ría cadete. 
2023: Medalla de oro en el Europe-
an Cup Junior de Málaga. 

Naira Martí (pádel, Ibi) 
2021: Subcampeona del Torneo 
Nacional de Pádel de Barakaldo. 
2021: Subcampeona de España ben-
jamín de pádel. 
2023: Maestra de España de catego-
ría alevín en pádel. 

Arturo Picó (halterofilia, Ibi)
2019: Campeón de España de hal-
terofilia Máster 55 en categoría de 
102 kilos. 
2023: Campeón de España en el 
VIII Halterofilia Máster.

Iván Mayor (billar, Ibi)
2021: Campeón de España Sub-21 
de Billar a tres Bandas. 
2021: Campeón de Europa de Billar 
a tres Bandas Sub-25. 
2022: Medalla de bronce en el 
Europeo de Billar a 3 bandas.

Miriam Martínez (atletismo, 
Ibi)
2020: Récord de España en lanza-
miento de peso. 
2021: Medalla de plata en los Jue-
gos Paralímpicos de Tokio 2021 en 
lanzamiento de peso F36.

Andrés Carrión (billar, Cas-
talla 
2020: Campeón de España sub-25 
de billar a tres bandas. 

Marina Castelló (judo, Cas-
talla)
2019: Campeona de España de Judo 
categoría cadete. 
2019: Medalla de plata en la Copa 
de España de Judo. 
2021: Medalla de bronce en la 
Udine Junior European Cup 2021. 
2023: Campeona de España absolu-
ta en categoría menos 52 kg. 

Víctor Godoy (ciclismo, Ibi) 
2019: Campeón de Europa del 
Ultramaratón de MTB. 
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El chiste, un fiel barómetro 
para medir la actualidad
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30 años de perio-
dismo libre

Desde la asociación Reis Mags 
d’Onil queremos felicitar al perió-
dico Escaparate en su 30 aniver-
sario, animándoles a continuar 
trabajando en la linea que lo 
caracteriza: un periodismo objeti-
vo y de calidad.  

 Publicación de obligada lectura 
para todo aquel que siente inquie-
tud por las noticias que cada día 
acontecen en nuestra comarca, 
supone además un “Escaparate” 
(como bien indica su nombre) 
para  la multitud de asociaciones 
que desarrollan su labor en las 
diferentes poblaciones de la zona.  

 Para los “Reis Mags d’Onil”, 
concretamente, sus artículos han 
contribuido positivamente a dar 
visibilidad a nuestra asociación 
más allá del pueblo de Onil, 
dando a conocer nuestras activi-
dades a los habitantes de los 
municipios vecinos y al mismo 
tiempo, mantenernos informados 
de  las actividades que asociacio-
nes similares realizan en sus loca-
lidades; poniendo el foco de aten-
ción en las diversas formas de 
celebrar la fiesta de Reyes Magos,  
en las poblaciones de nuestra 
comarca y favoreciendo la crea-
ción de un enriquecedor canal de 
comunicación entre unas y otras. 

 Gracias por vuestro trabajo y 
esfuerzo.
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Felicidades por 
estos 30 años

Muchas Felicidades a Escapara-
te por sus primeros 30 años. Y 
Felicidades por tener una linea 
editorial independiente, seria y 
rigurosa. 

Treinta años de buen periodis-
mo y de informar a toda la Foia 
de Castalla. Felicidades a toda la 
plantilla. Gracias por estar con 
nosotros todos estos años y todos 
los que quedan por venir. 
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Así nos ven 
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Y en esas estábamos... cuando llegó el virus
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Aquella mañana, aun medio dormido 
y tras orinar a tientas, me miré en el 
espejo y no me reconocí. No me reco-
nocí porque ese no era yo. Tampoco 
me costó mucho reconocer al perso-
naje en cuestión, lo delataban aquellas 
ernormes patillas blancas. Era Isaac 
Asimov. 

—¿Qué hace usted en mi espejo, 
don Asimov? 

—Llámame Isaac, por favor. 
—De acuerdo, Isaac; ¿qué hace 

usted en mi espejo? 
—Bueno, no te voy a engañar, quizá 

solo tengas una alucinación. 
Me froté los ojos un par de veces y 

volví a mirarme en el espejo. 
—Discrepo..., no tengo más reme-

dio; sé perfectamente lo que estoy 
viendo. 

—En ese caso, vayamos al grano. 
Estoy aquí porque ha habido una bre-
cha en el tejido espacio-temporal-50% 
algodón-50% poliéster. 

—Buen tejido ese. 
—De los mejores. 
—Y cómo es que se ha roto. 
—No se ha roto, alguien o algo lo 

ha rasgado. 
—¿Y es grave? 
—Tan grave como para que hayan 

tenido que enviar a alguien de mi 
estatus para repararlo. 

—¿De qué estatus hablamos? 
—Primer orden de eternos, segundo 

pelotón de costureros. 
—Buen estatus también, sí señor. 
—Los hay mejores, sin duda, pero 

somos los únicos que podemos 
enfrentarnos a esta anomalía. 

—Y, la tal anomalía, ¿supone algún 
tipo de amenaza para la vida huma-
na? 

—Si es lo que creo que es, podría 
suponer la total aniquilación de la 
humanidad de la Tierra. 

—Hostias putas, me está usted 
asustando. 

—Haces bien en asustarte; pero 
tutéame, por favor. 

—No sé si podré, le tengo yo a 
usted... digo a ti, mucho respeto. 

—De nada valdrá el respeto si no 
cerramos la brecha. 

—De acuerdo, ¿y sabes de qué se 
trata en concreto? 

—¿Has oído hablar de la revolución 
de las máquinas? 

—Algo he leído, pero solo es ciencia 
ficción, nada más. 

—Amigo mío, eso dejó de ser cien-
cia ficción hace más de cien genera-
ciones trantorianas. 

—Eso parece mucho tiempo. 
—El tiempo para nosotros, los eter-

nos, es bastante relativo. 
—¿Me estás diciendo que esto ya ha 

pasado antes? 
—Antes, ahora, después... constan-

temente. 
—Si es así, ¿de qué sirve entonces 

arreglarlo? 
—Porque, si no lo hiciera, dejaría de 

pasar y, si eso ocurre, podría pasar 
cualquier cosa. 

—Cualquier cosa... ¿eternamente? 
—No te flipes, la eternidad tampoco 

es como tú crees. Es solo un concep-
to, y como tal también corre peligro. 

—De acuerdo, ¿pero vamos a morir 

todos o no? 
—Depende de ti. 
—¿De mí? ¿Te has vuelto loco? 
—Tú vas a ser yo... en tu 

mundo/espacio/tiempo. 
—Cómo que voy a ser tú. 
—Yo no puedo estar ahí, salvo en ti. 

Yo te guiaré y tú serás quien lleve a 
cabo mi misión. 

—Pero yo no tengo ninguna forma-
ción científica ni militar... por no 
tener, no tengo ni la ESO. 

—Si el Consejo te ha elegido es 
porque no hay otra opción mejor, o a 
lo mejor ha sido al azar, no lo sé, 
estos del Consejo son un poco cabro-
nes, ¿sabes? 

—Joder, no sé... ¿puedo negarme? 
—No. 
—¿Cómo que no? 
—Porque no solamente tu mundo 

está en peligro; nuestra propia exis-
tencia eterna depende de un momen-
to muy cercano a tu tiempo. Si la 
humanidad perece, nosotros nunca 
existiremos. 

—¿Quieres decir que, de algún 
modo, vosotros sois una creación 
nuestra? 

—Nuestra. 
—¿Vuestra? 
—Vuestro ‘nuestro’ es nuestro ‘vues-

tro’. 
—Entonces, ¿todos seremos eternos 

desde un momento preciso? 
—Sí y no. 
—No; sí y no, no... ¿sí o no? 
—No. 
—No lo entiendo. 
—Desde tu mundo se creará el 

nuestro, pero no para todos, solo por 
y para unos pocos seres excepcionales. 

—¿Cómo tú? 
—En mi caso fue por invitación. 

Pero esa es otra historia. 
—Yo no conozco a nadie excepcio-

nal, si exceptúo a mi prima Sandra, 
que se urga la nariz con los dedos del 
pie. 

—Eso no es excepcional, eso es una 
guarrada. 

Por Mr. X 
abanderado de su tiempo en el manejo    
indiscriminado de cúrcuma en la tortilla

La brecha

«Al parecer hay dos planes distintos y contrapuestos entre sí: uno de Isaac, 
que aboga por cerrar la brecha espacio-temporal para preservar la vida de la 
humanidad, y otro de Arnold, que no sé muy bien por lo que aboga, pero que 

tiene el beneplácito de Terminator».
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—Lo sé, pero es mi prima pequeña 
y se lo consentimos todo. 

—Morirá, igual que todos, si no 
cumples tu misión. 

Ante tal expectativa, me vengo 
abajo. 

—No saldrá bien, yo no valgo para 
estas cosas. 

—Por eso es primordial que te ciñas 
al plan. 

—¿Qué plan? 
—Sabes cuál es la diferencia entre 

robot, androide y cyborg. 
—Bueno, más o menos, según la 

película que lo cuente. 
—Y conoces las tres leyes de la 

robótica, que casualmente fui yo 
quien acuñó. 

—No, pero conozco, de los diez 
mandamientos, seis o siete. 

—Bien, pues ni las leyes de la robó-
tica ni tus mandamientos valen para 
este ente/ser/cosa, o como quieras lla-
marle. 

—¿Podemos llamarle Eduardo? 
—¿Eduardo? 
—Has dicho que como yo quiera 

llamarle. 
—Okey; Eduardo, como le llamare-

mos a partir de ahora, ni respeta 
humanos ni dioses. 

—Y se puede saber de dónde ha 
salido semejante elemento. 

—Eso es lo de menos... 
—O sea, que no lo sabes. 
—Ni idea, supongo que de algún 

lugar entre tú y yo (temporalmente 
hablando); pero lo importante ahora 
es localizarlo, neutralizarlo y cerrar la 
brecha temporal. Así que es primor-
dial que te ciñas al plan. 

—Pero, ¿qué plan? 
—¡Atiende! Solamente ciñéndonos 

al plan lograremos acabar con la ame-
naza. 

—Bien, pues me ceñiré al cien por 
cien a un plan que desconozco. 

—No podemos correr riesgos, sola-
mente sabrás cuál es tu parte del plan 
cuando llegue el momento. 

—Entonces para qué me cuentas 
todas estas mierdas... simplemente 
dime «¡haz esto ahora!» y se acabó. 

—No es tan fácil. 
—Pero es así como va a ser, ¿no? 
—En esencia, sí. 
—Pues hala, hasta luego. 
Apagué y encendí la luz del aseo y, 

al mirarme de nuevo en el espejo, 
Isaac había desaparecido y allí estaba 
Arnold. 

—¡Mierda! —exclamé asustado. 
—Tranquilo, soy yo, Arnold. 
—¿Suarseneguer? 
—El mismo. 
—Pero... qué haces en mi espejo. 
—No sé qué te habrán contado ni 

quién te lo habrá contado, pero cree-
me, es todo mentira. 

—¿De qué hablas? 
—Sé que han envíado a alguien a 

contactarte y puede que haya llegado 
antes que yo. Si es así, olvida todo lo 
que te ha dicho y hazme caso a mí. 

—Y eso por qué. 
—Porque el futuro de la humanidad 

está en juego. 
—Eso me suena de algo. 
—¿Alguien te ha dicho algo de una 

brecha en el espacio-tiempo-poliester 
50%-rayón 50%? 

—Algo he oído, sí. 
—Y te han dicho que es una ame-

naza, ¿cierto? 
—Cierto. 
—Pues, es todo lo contrario. 
—O sea, que es algo bueno. 
—¿Has visto Terminator? 
—¿Cuál de ellas?: ¿Terminator, Ter-

minator 2: el juicio final, Terminator 3: 
La rebelión de las máquinas, Termina-
tor Salvation, Terminator Génesis o Ter-
minator: Destino oscuro? 

—Las dos primeras, las otras ni me 
suenan siquiera. 

—¿Qué pasa con ellas? 
—Pues que son tal cual. 
—O sea, que las máquinas te enví-

an, a través del espacio-tiempo, para 
matar a la madre del líder de la resis-
tencia y al mismo tiempo la resisten-
cia envía a alguien para impedirlo 
que, a su vez, será el padre del líder 
de la resistencia, ¿es eso? 

—En esencia, así es. 
—Y luego en la 2, vuelven a enviar 

otro cyborg para matar a la tía esa, 
que ya está preñada, y entonces la 
resistencia te envía a ti para que la 
protejas. 

—Equilicuá. 
—Un guion redondo, vamos. 
—Sin fisuras. 
—¿Y qué pinto yo en todo esto? 
—Tú eres esencial para preservar la 

brecha y que el plan tenga éxito. 
—¿Qué plan? 
—Ahora eso no debe preocuparte. 
—¿Y cómo se supone que voy a ser 

esencial en un plan que desconozco? 
—Tú haz tu cometido, cíñete al 

plan y todo saldrá bien. 
—¿Pero qué cometido, si no conoz-

co el plan? 
De pronto se oye un ruido en la 

habitación de al lado, Arnold mira en 
todas direcciones con preocupación: 

—Debo irme ya... Acuérdate, pase lo 
que pase, tú cíñete al plaaaannnnn. 

—¡¿Qué plan?! —grito mientras en 
mi espejo se desvanece el rostro de 
Terminator—. Vaya, parece que no me 
ha oído. 

—¿Con quién hablas? —me pregun-
ta mi mujer desde la habitación. 

—Con nadie —le digo instintiva-
mente, porque si se lo cuento me va a 
tomar por loco—, es la radio, cariño. 

«Bien —empiezo a elucubrar men-
talmente—, al parecer hay dos planes 
distintos y contrapuestos entre sí: uno 
de Isaac, que aboga por cerrar la bre-
cha espacio-temporal para preservar la 
vida de la humanidad, y otro de 
Arnold, que no sé muy bien por lo 
que aboga, pero que tiene el beneplá-
cito de Terminator. ¿Qué plan 
seguir?... Y, lo más importante, ¿corre-
rá peligro mi vida?, en cuyo caso le 

pueden dar por culo. Aunque, claro, si 
resulta que la vida de todos está en 
juego... qué más da... Pero, y si nada 
de esto es real... Y si todo es una alu-
cinación por haber cenado garbanzos 
con chorizo...». 

En esas estaba, cuando, al tocarme 
el mentón en modo reflexivo, me doy 
cuenta de que aun estoy sin afeitar. 
Instintivamente me humedezco la 
cara y me aplico una buena dosis de 
gel de afeitar. Al levantar la cabeza 
para empezar a afeitarme me percato 
de que no es mi cara, de nuevo, la 
que refleja el espejo. 

—¡¿Dónde te has metido?! —me 
pregunta Isaac Asimov casi gritando. 

—Eh... —atino a decir—; aquí..., no 
me he movido de aquí. 

—Te dije que te ciñeras al plan. 
—Pero, ¿qué plan? 
—Estaba todo calculado al milíme-

tro, nada podía salir mal excepto lo 
que salió mal: tú.  

—Si me hubieras contado el plan, 
quizá yo no hubiera fallado. 

—Dime la verdad, ¿estás con las 
máquinas? 

—¿Qué máquinas? 
—Deberías haber estado en la bre-

chaaaaaaa —dice Asimov mientras 
desaparece. 

—¡Eh! ¡Eh! —grito mientras froto el 
espejo para deshacer el vaho. 

De repente, como emergiendo del 
propio vaho, vuelve a aparecer Suarse-
neguer en el espejo: 

—¡Te dije que te ciñeras al plan! 
—¡Pero, ¿qué plan?! 
—Tu negligencia puede haber con-

denado a la humanidad... Deberías 
haber estado en la brechaaaaaaa —y 
desaparece también dejándome a solas 
en el espejo con mi cara enjabonada. 

—¿Qué brecha? —pregunto al hom-
bre enjabonado del espejo. 

Como no hay respuesta, doy por 
hecho que me estoy volviendo loco y 
aprovecho que nadie me molesta para 
afeitarme. 

Mientras me visto, sigo dándole 
vueltas al tema: «debería haber estado 
en la brecha, dicen; pero, si los dos 
han estado ya en la brecha ¿para qué 
cojones debía ir yo?... además, si no 
sé dónde está esa brecha ni sé lo que 
tenía qué hacer...». 

En esas estaba, cuando mi mujer se 
me acercó con un café humeante en 
la mano: 

—Espabila, que vas a llegar tarde a 
la brecha. 

—¿La brecha? ¿De qué brecha me 
hablas? 

—Pues al curro —me dice arrugan-
do el rictus extrañada mientras me 
pasa el café. 

—Ah, sí claro, el currro... qué idiota 
soy. 

Me tomo el café de un sorbo, con 
su correspondiente quemazón en la 
lengua, agarro mi maletín y, cuando 
voy a salir por la puerta, mi mujer se 
acerca a mí, me besa en la mejilla y 
me susurra al oído: 

—Y recuerda, Eduardo, tú solo cíñe-
te al plan.

Los robots también 
son personas

A pesar de mi dilatada carrera 
como escritor de ciencia ficción 
aun me cuesta creer que un 
medio de comunicación de carac-
ter localista y en papel, como 
Escaparate, cumpla 30 de años de 
existencia en un mundo domina-
do por las máquinas y las Inteli-
gencias Artificiales. Todos sabe-
mos que, tarde o temprano, los 
robots desplazarán a los humanos 
en las tomas de decisión y se 
harán con el poder en los Ayun-
tamientos de la comarca y de la 
Generalitat, lo que le vendrá muy 
bien a la comarca y a la Generali-
tat a nivel de gestión, no así en 
otros niveles tales como que nos 
dejen vivir, porque los más seguro 
es que nos aniquilen a todos. 
¡Felicidades!

En mis viajes en el 
tiempo siempre me 
llevo Escaparate

En los años 90, antes de ser 
Terminator, trabajé como asesor 
para la Guardia Civil de Castalla 
y ya entonces recuerdo haber 
sido portada del periódico Esca-
parate por un asunto de contra-
bando de almendras marconas. 
Después de eso, y ya en la piel 
de Terminator, empecé a viajar en 
el tiempo con la intención de 
matar a Sara Connor, unas veces, 
y de salvarla, otras. Pero en todos 
esos interminables viajes nunca 
dejé de leer Escaparate, de hecho 
siempre me llevaba un ejemplar 
para hacer más llevadero el trán-
sito entre siglos. Enhorabuena 
por estos 30 años.
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